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СТРОИТЕльство
Вовлечение масс—залог успеха·

До срока,' назначенного для десятипроцентного снижения розничных 
цен, не остается и двух месяцев. А между тем, если ближе всмотреться в то, 
что до сих пор сделано и что делается сейчас в области проведения поста
новления правительства, то придется признать, что^сделано пока сравни
тельно очень немногое.

Борьба за снижение цен наталкивается на упорное сопротивление 
не только торгового, но отчасти и производственного аппарата, атам, где 
снижение все же производится, оно является сплошь и рядом результатом 
административно-судебного нажима и происходит .преимущественно за 
счет механического уменьшения накидок и сокращения прибылей. В отно
шении рационализации товаропроводящей сети, перестройки ее, удешев
ления аппарата и т. д. почти ничего еще не сделано.

Вполне очевидно, что такое громадное дело не может быть осуще
ствлено силами одного какого-либо ведомства, силами Наркомторга, ни 
даже совместными силами органов, регулирующих торговлю, органов 
административных, РКИ и суда.

Задача снижения цен—-одна из главнейших очередных задач всего 
нашего советского, социалистического строительства, и она может быть 
успешно решена только при условии вовлечения в ее решение самых широ
ких трудящ 1хся масс, непосредственно, кровно заинтересованных в успеш
ном развитии нашего строительства.

Это и имел ввиду Центральный Комитет нашей партии, вынося свое 
последнее постановление «О вовлечении широких масс в дело снижения 
розничных цен».

В отношении развертывания соответствующей работы кооперации 
ЦК предлагает: усилить регулярную отчетность перед пайщиками, улуч
шить работу лавочных комиссий, организуя их, как правило, при каждой 
лавке, и обеспечить контроль широких масс над лавочной и ларьковой 
торговлей, особенно в рабочих районах. При обнаружении непроведения 
или противодействия осуществлению проводимой партией политики цен, 
наряду с другими мероприятиями по устранению недочетов, ставить и 
вопрос о досрочных перевыборах правлений кооперативных организаций.

Советы, органы РКИ и Наркомторга должны широко привлечь к про
верке выполнения директив о снижении цен членов Советов, в частности 
членов торгово-кооперативных, секций. Секции Горсоветов должны орга
низовать массовый контроль над работой госторговли по снижению цен. 
Райисполкомы и Сельсоветы обязаны следить за своевременным выполне
нием торгующими организациями директив о накидках, за тем, чтобы 
снижение цен не проводилось в ущерб качеству товаров, привлекая к этой 
работе весь актив—советский, кооперативный, женский и комсомольский.
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Для профессиональных союзов борьба за снижение цен означает 
прежде всего борьбу за реальное повышение заработной платы, за реальное 
повышение уровня благосостояния рабочих и требует, наряду с вопросами 
зарплаты, исключительного внимания. Профсоюзы должны: принять самое 
деятельное участие в работе кооперации и органов внуторга и СНХ по 
снижению цен и рационализации торговой сети, организовать регулярную 
массовую отчетность торгующих организаций, в первую очередь ЦРК, 
усилить внимание к делу снижения цен со стороны фабзавкомов и мест
комов и более решительно проводить выдвижение рабочих на руководя
щую торгово-кооперативную работу.

" ■! Особую пользу в деле улучшения, упрощения и удешевления торго
вого аппарата может принести союз совторгслужащих путем дальнейшего 
усиления работы экономсовещаний.

Немалую помощь успешному проведению дела могут оказать и жен
щины-работницы, крестьянки и домашние хозяйки массовым участием 
в собраниях по вопросам снижения цен, главным образом на предметы 
первой необходимости, работой в лавочных комиссиях, в комиссиях по 
контрольным закупкам и т. д.

Только общими силами партии, профсоюзов, кооперации и государ
ственных торгующих организаций, печати, всех трудящихся, всей совет
ской общественности очередная важнейшая задача советского строитель
ства может быть и будет успешно решена.

ГмуячК®·»®2-* яуШчвм 
биб.-ьлтеня 

на. & Г.
Г. Свердловск



ТОРГОВЛЯ И ЦЕНЫ

Сократить пути продвижения това
ров! *)

Директива партии и постановление правительства о снижении роз
ничных цен ставят перед промышленностью на ближайший период задачу 
постепенного снижения оптовых отпускных цен путем реконструкции или 
реорганизации производства и удешевления вырабатываемой продукции.

Наряду с мероприятиями по удешевлению продукции, стоит вторая 
не менее важная задача—организации дешевого, гибкого и четко-работа- 
ющего товаропроводящего аппарата, по которому с фабрики-завода до по
требителя должна проходить товарная масса.

От того, как построена товаропроводящая сеть, через сколько посред
нических государственных, синдикатских и кооперативных организаций 
пройдет товар до низового рабочего или крупного многолавочного сель
ского кооператива,—зависит и быстрота движения товара, и, главное,— 
стоимость его.

До сего времени мы имеем крупные недочеты в организационном по
строении нашей товаропроводящей сети. По целому ряду недостаточных то
варов, особенно по текстилю, работают союзные организации потребитель
ской кооперации и одновременно существуют отделения ВТС на местах,— 
два параллельных аппарата, выполняющих одни и те же функции, не загру
женных достаточно и, следовательно, работающих в холостую.

Поскольку потребительская кооперация признана основным товаро
проводящим каналом и поскольку роль ее в проведении промышленной 
продукции до потребителя с каждым годом возрастает,—постольку необхо
димо оптовую и мелко-оптовую торговлю по недостаточным товарам сосре
доточить в союзных организациях потребительской кооперации, обслужи
вающей мелкие сельские кооперативы, далеко расположенные от линий 
железных дорог и по размеру своих закупок не могущие получить товар 
транзитным порядком.

Что же касается крупных рабочих кооперативов л многолавочных 
сельских, то в отношении их не нужно посреднических складских услуг 
ни государственных, ни кооперативно-союзных организаций. Нужно уста
новить, как правило, что крупные ДРК и сельские многолавки должны 
получать все товары в транзитном порядке: фаирика—низовой кооператив. 
Это позволит ускорить продвижение товара, и, главное, удешевит его за счет 
устранения наценок посреднических организаций. Это мероприятие позво
лит значительно сократить, упростить и частью совершенно упразднить 
громоздкий и параллельный складский аппарат синдикатской и кооператив
ной оптовой торговли. В конечном счете государство получит значительную 
экономию, а потребитель—более дешевый товар.

Нам нужно вплотную заняться вопросами организационного постро
ения товаропроводящей сети, нужно тщательно изучить существующую 
сеть и перестроить ее применительно к новым задачам дня—упрощения и 
удешевления. Нужно найти такие организационные формы построения

*) В порядке обсуждения.
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товаропроводящей сети, которые давали бы возможность быстрого движения 
товарных масс от производителя до потребителя.

Союзные организации потребительской кооперации—Окрсоюзы и 
базы Уралоблсоюза—должны принять меры к возможному транзитному 
обслуживанию более крупных сельских кооперативов, расположенных 
хотя бы в районных центрах, около линий железных дорог и хороших дорог 
шоссейного сообщения. Нужно, путем получения предварительных заказов 
и комбинирования их, стремиться при закупках товара в Свердловске, Мо
скве и др. местностях отправлять эти товары по возможности в транзитном 
порядке, не завозя на склады Окрсоюзов и баз Уралоблсоюза. При правиль
ной постановке этого дела мы несомненно получим хорошие результаты. 
Особо следует это осуществить по отношению к соли, сахару, железу и др. 
тяжеловесным товарам. Эти товары вполне могут отправляться транзитным 
порядком по назначению на укрупненные сельские общества, находящиеся 
в районном центре, к которому тяготеет целый ряд мелких сельских коопе
ративов и которые будут получать эти тяжеловесные товары из сельского 
депо, находящегося в районном центре. Здесь мы достигаем экономию на 
гужевой перевозке этих товаров, что особенно ценно для мелких Сельпо, 
создаем некоторые запасы товаров в районах, обеспечивая бесперебойное 
снабжение ими населения, и, главное, — будем практически подготовлять 
и популяризировать преимущество построения укрупненного многолавоч
ного сельского кооператива.

На Урале—при удачном опыте районирования области и положитель
ных результатах организации многолавок (например, Петуховской в Ишим
ском округе и Усть-Кишертской в Кунгурском округе), при росте и укре
плении многолавочных кооперативов вообще,—нам нужно здоровый процесс 
многолавочного кооперативного строительства закреплять, взяв решитель
ный курс на организацию укрупненного многолавочного сельского коопе
ратива.

Рабочая кооперация Урала твердо стала на путь многолавочного 
строительства и благодаря этому имеет большие хозяйственнные и органи
зационные достижения. Правда, у рабочих кооперативов больше организа
ционных и хозяйственных предпосылок для многолавочного строительства, 
чем у сельских ЕПО, но и в сельских местностях в целом ряде районов мы 
найдем географические и хозяйственные предпосылки к построению здоро
вого хозяйственно-целесообразного укрупненного сельского многолавочного 
кооператива.

Развивая сеть укрупненных многолавочных кооперативов, мы тем 
самым содействуем правильному построению товаропроводящей сети, ибо 
укрупненные многолавочные кооперативы смогут приобретать товар из 
первых рук, с места производства и, следовательно, обслуживать население 
лучше и дешевле.

Несколько слов о государственной розничной торговле. Под гостор
говлей нужно понимать подсобный государственный аппарат, помогающий 
кооперации в организованном захвате торговых позиций на рынке. Рознич
ная государственная торговля особенно нужна там, где кооперация не справ
ляется с обслуживанием населения и где развивается частная торговля. 
В тех же случаях, когда кооперация работает хорошо, удовлетворительно 
обслуживает население и не дороже, чем госторговля,—последняя постепенно 
должна свертывать свой торговый аппарат, передавая его кооперации.

Принятие кооперацией госрозницы должно происходить в меру финан
совых возможностей. Нельзя, конечно, допустить свертывания госрозницы 
за счет занятия ее места частным торговым капиталом.

А. Бородин.



Кан идет накопление капиталов в 
низовой сети с.-х. и кредитной ко

операции.
Вопросы капитало-накопления в низовой сельско-хозяйственной и 

кредитной кооперации имеют сейчас чрезвычайно большое значение, ибо наша 
низовая кредитная сельско-хозяйственная кооперация не имеет того громад
ного притока местных средств, какой имелся в довоенное время в виде вкла
дов, достигавших в некоторых кооперативах нашего округа 150.000 рублей. 
Поэтому, естественно, низовой кооператив должен пока строить работу на 
своих капиталах и привлеченных заемных средствах от государственных 
и кооперативных организаций.

Нас, работников Свердловского округа, конечно, ближе всего интере
сует накопление сети по Свердловскому округу.

Те данные, которые имеются у нас, недостаточно полны, ибо мы имеем 
сведения только от 46 с.-х. и кредитных кооперативов из 56 по округу. Но, 
если принять во внимание, что из ускользнувших от нашего наблюдения 10-ти 
кооперативов часть ликвидирована, часть находится в стадии ликвидации 
и часть хотя и существует, но операций не ведет, то эта ускользнувшая 
часть кооперативов значительного изменения в имеющиеся данные не внесла 
бы.

Какие источники имеют сейчас кооперативы для накопления капи
талов? Только три источника имеет сейчас низовая кооперация: 1) привле
чение крестьянских средств в виде паевых капиталов; 2) ссуда в основной 
'капитал от с.-х. Банка и 3) капиталы, получаемые от распределения при
былей в конце операционного года.

На 1-ое октября 1925 года низовой сетью было всего привлечено паевых 
взносов от крестьян на 43.746 рублей, за год привлечено вновь 23.370 р., 
выдано выбывшим 5.196 руб., оставалось на 1-е октября 1926 года—-64.920 р. 
Всего за год паевые капиталы нашей низовой сети увеличились на 18.174 р., 
или на каждый кооператив, примерно, на 400 руб. В среднем же на одного 
пайщика собрано 4 руб. 33 коп. О чем говорят эти цифры?—Первое, что на
копление в низовой сети идет относительно быстро, второе, что имеется боль
шая утечка пайщков, понижающая несколько эти накопления, и 3) что нашей 
низовкой почти достигнут сбор полного пятирублевого пая, и в будущем 
году абсолютно необходим переход к 10-ти рублевому паю.

Сравнивая эти данные с данными по другим округам Уральской области 
мы видим, что наша низовая сеть с.-х. и кредитной кооперации в отношении 
привлечения паевых капиталов стоит на втором месте, уступая лишь Кур
ганскому округу, где на одного пайщика приходится в среднем около 4 р. 70 к. 
Если же сравнить низовую сеть нашего округа с той сетью, которая входит 
в систему с.-х. кредита по РСФСР, то окажется, что здесь в отношении па
евых взносов мы стоим ниже средней, так как по данным Роскомбанка,
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средний паевой взнос на пайщика достигает 4 р. 85 к. Тут же следует огово
риться, что сравнение это не совсем показательно, ибо данные Госкомбанка 
указывают на уже сокращенную сеть низовки, мы же берем всю сеть до со
кращения.

Второй источник накопления капиталов— займы в основной капитал, 
Сроком на 4—5 лет, с пониженными процентами (по 4 процента), на условиях 
погашения ссуды из ежегодных прибылей.

Из этого источника низовая сеть нашего округа имела на 1-Х—25 года 
34.150 рублей, получено вновь за год 10.915 руб., оставалось на 1-Х—26-го 
года 38.160 рублей. За прошедший операционный год наша сеть получила 
от Уралсельхозбанка в основной капитал лишь 10.915 рублей, возвратив 
6.365 рублей. Конечно, сумму в 10.915 рублей в основные капиталы на весь. 
Свердловский округ, отпущенную за год, никак нельзя считать удовлетво
рительной. Собрание пайщиков Уралсельхозбанка указало правлению 
банка на эту ненормальность, ивтекущемгоду мы имеем определенный перелом 
в этом деле. Данные за 1-й квартал и часть второго указывают, что из пред
полагаемых к выдаче за 1926-27 год ссуд в основной капитал выдано около 
20.000 рублей, и значительная часть этих ссуд идет на 10 лет из 2 процентов, 
что безусловно оздоровит сеть в финансовом отношении.

Третий источник капитало-накопления—распределение прибылей в 
конце операционного года в капиталы товарищества—представляется по 
нашему округу в следующем виде. За 1925-26 год наша низовая сеть полу
чила прибылей 114.020 рублей по 40 кооперативам. 6 кооперативов имели 
убыток в 8.019 рублей (покрыт запасным капиталом в 2.050 рублей, взносами 
пайщиков 1584 рубля и на балансе оставлено 4385 руб.). Таким образом, 
убытки повлияли лишь на запасной капитал, уменьшив его на 2.050 руб
лей.

Распределение же прибылей в сумме 114.020 рублей прошло следу
ющим образом: в основной капитал отчислено 43.794 рубля, запасный— 
23.419 рублей, производственные операции—16.285 рублей, сбыто-снаб
женческие операции—3.141 рубль, прочие (постройка собственных зданий, 
дивиденды на пай и другие)—10.182 рубля, фонд бедняков—3.717 рублей, 
на агрикультурные мероприятия—4.291 руб., амортизационный фонд—1.845 
руб. и культурно-просветительные цели—2.899 рублей. Оставлено на балансе 
не распределенными 4.456 рублей.

Приглядываясь к распределению прибылей в низовой сети, нужно 
сказать, что это распределение построено на совершенно здоровых началах, 
ибо значительная часть прибылей выделена на капиталы оборотного харак
тера, которые не будут в течение года списаны и таким образом улучшат 
баланс кооперативов. К таким капиталам следует отнести основной, за
пасный, на производственные нужды и снабж. сбытовые операции, всего 
в сумме 86.639 руб. В значительной части сюда же нужно отнести капитал 
на постройку собственных зданий, дивиденды на пай, идущие обыкновенно 
в погашение паевой задолженности, и т. д.

В общем нужно сказать, что из третьего источника кооперация полу
чила больше всего капиталов, и в текущем операционном году на получение 
прибылей нашей низовке следует обратить сугубое внимание, рационализи
руя свой аппарат, сокращая расходы, добиваясь выгодности всех своих 
операций.

И. Аксарин.
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Как развить вкладные операции в с.-х. 
кредитных товариществах.

Участие, населения своими средствами в сельско-хозяйственной кредитной ко
операции в округе крайне незначительно.

Работа по привлечению средств населения считалась руководителями сельско-хо- 
зяйственпых кредитных товариществ до сих пор второстепенной, тогда как по существу 
она является одной из основных задач, стоящих перед всей системой сельско-хозяйствен
ной кредитной кооперации.

Вся работа сельско-хозяйственных кредитных товариществ должна расцениваться 
в зависимости от того, какое место занимают в нем вклады, и развитие вкладных опера
ций должно определять работоспособность и пригодность к делу руководящего состава 
правления.

Опыт нескольких лет работы показывает, что только агитацией привлечь средства 
населения невозможно.

Необходимо от слов перейти к делу. Сначала нужно показать населению работу 
товарищества с хорошей стороны, а потом уже ставить вопрос о привлечении вкладов. 
Необходимо заручиться полным доверием населения и создать уверенность в том, что вло
женные деньги не пропадут и что трудовые сбережения, вложенные в кредитные това
рищества, охраняются законом не меньше чем вклады в банке.

В качестве практических предложений можно рекомендовать правлениям сле
дующее:

1) упорядочить финансовое состояние сельско-хозяйствеппых кредитных товари
ществ, сделав его устойчивым и обеспечивающим безубыточное существование товари
щества. Для этого необходимо: а) сократить до минимума организационные расходы; 
б) упростить и удешевить аппарат; в) ликвидировать убыточные предприятия; г) вне
сти плановость в работе товарищества; д) совершенно ликвидировать торговлю за твер
дый счет, перейдя исключительно на комиссионно-посреднические операции.

2) Повести массовую работу среди населения за привлечение вкладов в систему 
сельско-хозяйственной кредитной кооперации, путем агитации и пропаганды, для чего 
необходимо: а) использовать весь имеющийся актив; б) использовать, перевыборные кам
пании и общие собрания, ставя на них доклады на темы о сельхозкредите и значении для 
развития его вкладов крестьянского населения; в) применить метод индивидуальной аги
тации, используя для этой цели членов правления, совета и ревизионной комиссии.

3) Создать соответствующую заинтересованность населения, для чего: а) размер 
и порядок кредитования заемщиков проводить в соответствии с накоплением в товари
ществе вкладов; б) упростить прием и выдачи вкладов; в) обеспечить своевременную вы
дачу (возврат) вкладов; г) усилить внимание работников кооперативов к вкладчикам.

Проведение всех указанных мер поможет преодолеть трудности, стоящие на пути 
развития вкладных операций.

И. Ваулин.



ПРОМЫШЛЕННО СП

О зря обреченном на ликвидацию 
заводе и о неисследованных богат

ствах Уфалея *).
Положение одного из двух имеющихся в Уфалейском районе, ме

таллургических заводов крайне не прочно. Это—Н.-Уфалейский завод. 
Прошлый хозяйственный год закопчен им с дефицитом.

Причин убыточности завода много. Главнейшие из них: 1) изношенность 
оборудования и машин, а отсюда и малая производительность труда; 2) уда
ленность от доменной печи, поставляющей чугун на переплавку в имеющуюся 
мартеновскую печь и 3) скверное состояние тракта, связывающего этот 
завод с В.-Уфалейским заводом, снабжающим его чугуном, а также и отсут
ствие сносных дорог для доставки топлива и сырья.

На хозяйственном расчете этот завод в данных условиях существовать 
не может, как явно убыточный.

Показательна картина замирания жизни завода.
Ранее—лет 20 тому назад—на нем было 2 мартеновских печи для вы

плавки железа, 1 домна и 5 прокатных станов для сортового и листового же
леза. Таким образом, была полная законченность путей следования про
изводства железа, начиная с обработки сырья и кончая выпуском готовой 
продукции в виде сортового и листового железа. До проведения через В.-Уфа- 
лейский завод (в 25 килом, от Н.-Уфалея) железной дороги, вся продукция 
Н.-Уфалейского завода сплавлялась по реке Уфе на барках во все главные 
торговые пункты рек Камы и Волги. Барки грузились до 25.000—30.000 и. 
и более. С проходом железной дороги через В.-Уфалейский завод, значение 
Н.-Уфалейского завода стало падать, так как он не мог конкурировать 
с В.-Уфалеем в стоимости продукции. Тут сказалось значение путей сооб
щения.

Во время империалистической войны была остановлена домна. Потом 
закрыт один мартен, прекратили работу и по выделке сортового и листового 
железа. В 20-х годах началась постепенная ликвидация завода. В насто
ящее время работает только одна мартеновская печь. Листопрокатные станы 
вывезены в В.-Уфалей, домна разбирается, а ее оборудование переплавляется 
в мартене.

В стремлении использовать разные железные отбросы, ломь и пр. 
заводоуправление дошло до того, что переплавило в мартене даже и чугунную 
копровую бабу для бойки свай.

Возможность закрытия завода нервирует рабочих и население, заня
тое на топливозаготовках и на подвозке сырья.

Населения в заводе сейчас 4.700 человек. В довоенное время числен
ность населения доходила до 7.000 с лишним человек.

*) В йорядке обсуждения.
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Попытка части населения, в связи с сокращением работ на заводе, 
заняться земледелелием, потерпела неудачу, во-первых, от непригодности 
земли для посева яровых хлебов, во-вторых, от неблагоприятных в отноше
нии урожая последних лет, и в-третьих, от неумения обрабатывать землю 
или, вернее, из-за отсутствия соответствующих агрономических указаний 
в отношении правильного севооборота и посева культур применительно 
к местным климатическим условиям и почве. В 1926 году было поселковым 
Советом учтено пашни 250 десятин, из них под посевом занято было только 
89 десятин.

Из этих цифр видно, насколько существенна роль завода в жизненных 
рессурсах местного населения. Закрытие завода, что в данных условиях почти 
неизбежно, вызовет лишение заработка и всяких средств к суще
ствованию большей части населения. Нужно сказать, что некоторая часть 
населения занята на перевозках грузов для В.-Уфалея. Перевозится, главным 
образом, древесный уголь для домны и сутунки для прокатки листового 
железа. Последний заработок, в случае закрытия Н.-Уфалейского завода, 
отпадает.

Нам кажется, что прежде чем ставить вопрос о закрытии завода, вы
зываемом его убыточностью, необходимо обсудить вопрос в плоскости сокра
щения главного рода расходов.

Я имею ввиду прежде всего транспортные расходы. Эти расходы велики: 
в стоимости фабрично-заводской продукции они в среднем составляют до 
30 процентов.

Н.-Уфалей со своим мартеном находится в прямой зависимости от 
В.-Уфалея с его домной и со станцией железной дороги, удаленными от 
Н.-Уфалея на 25 километров.

В течение года из В.-Уфалея и со станции перевозится на мартен: 
Чугуна и железа—17.000 тонн (около 1.020.000 пуд.) 
Каменного угля—1020 тонн (около 62.000 пудов).
В В.-Уфалейский завод вывозится:
Сутунки—14.002 тонн (около 840.120 пудов).
Железа—15.123 тонн (около 937.626 пудов).
Все эти грузы составляют .около 50.000 тонн(свыше 3.000.000 пудов).
В эту цифру грузонапряженности дороги не входит перевозка угля 

Уфимских и Ушатовских печей для В.-Уфалея.
«Стоимость перевозки одного пуда груза колеблется от 4 5 коп. до 

10-11 коп. (в летнее время плата доходила до 14-15 коп.), в зависимости 
от времени года, от погоды и в общем от состояния дороги». И далее: 
«Приняв в среднем: в течении года стоимость перевозки одного пуда груза 
в 7 коп., переплата на перевозках от плохой дороги выразится в год 
в 90.000—120.000 рублей».

По своему состоянию Уфалейский тракт как в летнее время, так и в 
зимнее время более чем неудовлетворителен. Причины: большая грузона
пряженность, отсутствие текущего ремонта полотна и отсутствие необходи
мого капитального ремонта искусственных сооружений и полотна.

Приняв в среднем стоимость перевозки одного пуда груза в 11 коп., 
получим переплату на перевозках от плохой дороги в год в сумме 90.000— 
120.000 рублей. Сумма огромная. Она полностью покрыла бы дефицит в бюд
жете завода за прошедший хозяйственный год.

Показателен тот факт, что при провозе угольника, заравнивающего 
зимние ухабы и вообще улучшающего зимнюю дорогу, стоимость перевозки 
сразу же понижалась на несколько копеек с пуда.

Из сказанного видно, что обращение средств, переплачиваемых на 
транспортных расходах, на капитальный ремонт тракта, оправдалось бы 
в следующем же году и повлекло бы снижение стоимости продукции, с одной
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стороны, и увеличение производительности труда от возможности нормаль
ной нагрузки возов—с другой.

Кроме грузов, перевозимых по Уфалейскому тракту, топливо и сырье 
для Н.-Уфалейского мартена поступает по грунтовым дорогам районного,, 
сельского и лесохозяйственного значения со всех сторон Н.-Уфалейской 
лесной дачи. В числе этих грузов:

Глины: 538 тонн 33.356 пудов.
Кварца 1105 тонн 68.510 пудов,
Песку 164 тонны 10.168 пудов.
Дров 18337 тонн 1.136.894 пудов (48.384 кбм.).
Пней в переводе на дрова 880 тонн. 54.560 пуд. (2.323 кб. м.)
Хвои 168 тонн. 10.410 пуд. (1052 кб. мет.).
Всего 21.192 тонны 1.313.898 пудов.
Расходы,связанные с исправным содержанием дорог, ведущих к карь

ерам глины и песку и кварца, и к местам лесо и топливозаготовок, безус
ловно, оправдались бы с большой выгодой в ближайшее же время. Однако, 
со стороны хозяйственников совсем не принимается или почти не принимается 
никаких мер к улучшению этих дорог.Кстати сказать, большинство этих дорог 
совпадают с дорогами районного и сельского значения, в исправном содер
жании которых заинтересованы Райисполком и ряд торгово-кооперативных 
и промысловых организаций. Между прочим,нужно отметить, что последние 
на обращение РИК‘а отозвались и к вопросу о ремонте дорог подошли по 
деловому. Заводоуправление же от вложения каких бы то ни было средств 
в дело исправления дорог, имеющих общее значение, отказалось.

Наряду с этим в прошедшем году наблюдалось такого рода явление. 
Н.-Уфалейское кредитное и кустарно-промысловое товарищество, будучи 
заинтересовано в одной дороге, не получив согласия завода на участие в 
совместном ее исправлении, затратило 75 рублей (сумма, конечно, неболь
шая, но тем более показателен факт) и произвело исправление мостов, тем 
самым сделав эту дорогу удобопроезжаемой. Грузы завода, главным образом 
топливо и кварц, подвозившиеся до ремонта мостов другой, более дальней 
дорогой, стали следовать этой исправленной вновь, как более краткой и удоб
ной.

Ясно, что высказавшее неудовольствие по этому поводу кредитное 
товарищество право, также, как право и население, которое говорит, что 
ремонтировать дороги и строить мосты оно согласно, что необходимость 
этих работ ему понятна, но что такое отношение завода к дорожному 
строительству недопустимо.

Возможности развития экономической жизни Уфалейского района 
огромны. Необходимые предпосылки к этому имеются.

В В.-Уфалейской лесной даче открыты богатые залежи никкелевой 
руды. Здесь будет скоро построен крупный завод, который будет иметь 
не только всесоюзное , но и мировое значение.

Там же имеются и богатые разработки ценного белого мрамора.
Есть большое количество лишь частично в настоящее время разраба

тываемых месторождений железной руды (бурый железняк).
В пределах В.-Уфалейской лесной дачи также имеется большое коли

чество железных рудников, в настоящее время, в связи с отсутствием домны 
в Н.-Уфалее, заброшенных. Особенно мощные рудники расположены в 16 
кварталах. Это так называемые Мерзелинские рудники, лежащие по течению 
реки Мерзелы, в 4—5 верстах от завода. Далее, железные рудники распо
ложены по рекам: Кизил (74 кв.), Шириг (140 и 141 кв.), Камчатке (151 
г 161 кв.), Куватале (172 кв.),Киссенкуле (100 кв.) и Ушате (133 кв.). Магнит
ные железные рудники лежат на реке Шигир (137 кв.) и в Кыштымской лес
ной даче по реке Азяш (смежно со 183 кв.). Кроме того, железные рудники
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имеются в небольшом удалении от завода, в пределах Нязе-Петровской 
лесной дачи, вблизи границы района, в местах, смежных с кварталами— 
16 (р. Мерзела), 32 (р. Уфа—Яковлевский и Красный рудники), 42 (Быков
ский рудник), 52 (Карсанакский рудник), 88 (Нижне-Киселкульский).

Оборудование со всех этих рудников вывезено. Особенно мощные 
залегания железных руд в Мерзелинских рудниках. По приблизительным 
подсчетам, мощность залегания в этом районе железной руды определяется 
в 300 миллионов пудов.

Одним из граждан Н.-Уфалея (Зайцев, Ст. Вас.), служившим ранее 
лесником, в 1915-16 годах в 126 квартале найдены на, склоне горы залежи 
магнитного железняка почти на поверхности земли, скрытые лишь тонким 
слоем почвы и мха.

Приезжавшие около того же времени из бывшего Петрограда горные 
инженеры, которым была предъявлена эта руда, нашли, что она высокого 
качества. Этими же инженерами были найдены на горах «Курме», «Карсана- 
ке» и «Совиной горе» (по правому берегу реки Карсанак) признаки очень 
многих полезных ископаемых.

На реке Куватале лесником Питерским была открыта почти целая 
гора руды, так называемого «куватала». Это будто бы особый род руды, 
которая почти равноценна литейному чугуну (настолько велико в ней про
центное содержание металла).

При лесоустроительных работах летом 1926 года во многих пунктах 
Н.-Уфалейской лесной дачи, иногда даже на протяжении нескольких верст,, 
исключалась возможность работы с геодезическими инструментами, снаб
женными обыкновенным компасом, ввиду влияния на него залегающих 
в почве руд.

Во многих местах Н.-Уфалейской дачи имеются месторождения слюды. 
Темная малоценная слюда встречается по реке Кизел, в горе «Заповедной», 
и на 12—13 версте по дороге на Кыштым.

По частным сведениям, имеются найденные старыми работниками 
завода, но не открытые и не заявленные из за отсутствия необходимых средств 
на изыскания и разработку, месторождения ценной белой слюды. О такой 
находке белой слюды упоминает и Миронов, II. Ив., в настоящее время 
состоящий заведывающим рудниками Н.-Уфалейского завода.

В Ушатовском сельсовете по течению реки Ушат, в 1 версте от поселка 
того же названия, имеются большие залежи охры. Местное население исполь
зует ее для покраски полов, мебели и предметов домашнего обихода.

На границе с Н.-Петровским районом, в 6—7 верстах от Н.-Уфалея, 
имеются на берегу Уфы разработки доломита. Доломит ранее шел в домну.

По некоторым сведениям имеется в этих местах и каменный уголь. 
В 1921 году Н.-Уфалейским заводом (Ветвицкий) делались подобные изы
скания вверх по реке Уфе и в горе «Курме». Были найдены, так называемые,, 
«углистые сланцы», но угля не обнаружено. Более ценные сведения дает 
бывший заведывающий МерзелИнскими рудниками Бахтинов (сейчас слу
жит в В.-Уфалейском отделении треста «Русские Самоцветы»), который 
утверждает, что лично им при бойке шурфа в расположении Мерзелинских 
рудников на глубине 12 сажен, обнаружены залежи каменного угля. Ранее 
Бахтинов долгое время служил на Челябинских каменноугольных копях 
и поэтому считает, что он ошибиться не мог. Было ли об этом открытии 
заявлено, и с каким результатом—сведений нет.

Говорить о том, какое значение имело бы открытие здесь каменного 
угля для развития всей промышленности Урала, пожалуй, излишне.

Конечно, эти сведения требуют проверки. Ясно также и то, что уголь, 
обнаруженный на такой глубине, едва ли может быть высокого качества,
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но все это важно и показательно в том отношении, как мало мы знаем бо
гатства нашего Урала, как недостаточно еще исследованы его недра.

В частности, в отношении всего Уфалёйского района интересен следу
ющий факт. В конторе лесничества и завода (Н.-Уфалей) имеется карта, 
издания 1896 года, Й.-Петровской, Н.-Уфалейской, В.-Уфалейской, Кас
линской и Кыштымской лесных дач. Лесные дачи, очевидно, к моменту 
издания этой карты, за исключением Н.-Уфалейской и В.-Уфалейской, 
были геологически исследованы, так как на них нанесены в красках основ
ные геологические пласты горных пород, с указанием отдельных место
рождений полезных ископаемых и даже с нанесением пунктов их разработки. 
Почему-то Н.-Уфалейская и В.-Уфалейская лесные дачи оставлены пробе
лами на этой карте и соответствующих указаний на них нет.

Мраморы по Н.-Уфалейской даче встречаются главным образом цвет
ные. Большие месторождения серого с черными полосами мрамора имеются 
на Мерзелинских рудниках, где при разработке и добыче руды мраморы 
были обнажены.

Кварц, добыча которого теперь производится для завода до 70.000 пуд. 
в год, добывается преимущественно в 1-м квартале, в 6 верстах на северо- 
запад от завода. Кварц жильный.

Рабочие передают о случае нахождения в кварце самородка золота 
в % фунта весом. Потом кварц добывается по реке Блаште (9 кв.) и по реке 
Головастик (84 кв.). В последнем месте попадается и горный хрусталь. Вся 
южная часть Н.-Уфалейской дачи, как более удаленная от завода, мало 
исследована.

Осенью 1926 года в 54 квартале гр. Черепановым обнаружены богатые 
залежи графита, о чем и сделана им заявка. Странно то, что заявка сделана 
им в «УралторТ», а не в другие органы. Дело в том, что в прошлом 1926 году 
специальные торговые агенты Уралторга объезжали районы, были также 
и в Н.-Уфалее и объявили, что Уралторгом производится скупка в неогра
ниченном количестве некоторых полезных ископаемых. Не знаю, как в от
ношении графита, но слюду Уралторг действительно покупал. Возможно, 
что графит им и не скупается, а поэтому есть опасность погребения этой 
ценной заявки где-нибудь в дебрях канцелярий.

Из всего сказанного видно, что к вопросу о закрытии Н.-Уфалейского 
завода, этого центра экономической жизни половины Уфалейского района, 
нужно подходить осторожно, так как недра Н.-Уфалейской дачи, возможно, 
содержат огромные, еще не открытые богатства, а ликвидация завода, помимо 
последствий, указанных ранее, лишит возможности использовать эти полез
ные ископаемые и вызовет замирание экономической жизни этой части рай
она.

> । Необходимо учесть огромное значение дорог в деле снижения стоимости
фабрично-заводской продукции, необходимо хозяйственникам, наконец, 
раскачаться и, исходя из действительного хозяйственного расчета, обра
тить серьезное внимание на ремонт подъездных путей.

Хорошие дороги могут спасти Н.-Уфалейскйй завод от ликвидации.
С. Марченко.



К вопросу об упорядочении лесного 
хозяйства в приписных дачах.

(По поводу статьи Ив. Ремезсва, Жури. «Округ», .¥ 4(37) 1927 г.).

Основной чертой уральского лесного хозяйства является крайняя 
его инертность, сказывающаяся, как в отношении лесохозяйственной, так 
и лесоэксплоатационной его частей.

Наличие значительных лесных площадей не только не устроенных, 
но даже и не обследованных, примитивность практикующихся способов 
рубок, применение до самого последнего времени способа отпуска древе
сины с учетом по количеству, разделка древесины все теми же топором и руч
ной пилой, почти исключительно гужевой способ транспортирования лесо
материалов, все те же углевыжигательдые печи Шварца, распыленные по 
территории лесных дач и притом без всяких приспособлений к улавливанию 
продуктов углежжения и т. д. и т. д.—с очевидностью подтверждают при
веденное выше положение.

Между тем, хозяйственная жизнь идет вперед быстрыми шагами,, 
выдвигаются все новые и количественно увеличивающиеся требования 
к лесу.

Культурный и количественный рост населения, расширение госу
дарственной промышленности и, как следствие,—развитие крестьянского, 
рабочего и государственного строительства, требуют введения в эксплоа- 
тацию тех уральских лесных районов, которые до сего времени не эксплоа- 
тировались, и усиленного нажима на те лесные площади (а подчас и «решета»), 
которые уже в достаточной степени истощены.

Поэтому вполне понятно, что вопрос о рационализации лесного хо
зяйства Урала, в широком смысле этого слова, о выработке новых форм 
и приемов его ведения, является вопросом, не терпящим отлагательств.

И это с особенной твердостью необходимо отметить в отношении лес
ного хозяйства Свердловского Округа, как Округа густо населенного и имею
щего на своей территории значительное количество разных заводов, а также 
наиболее развитую железнодорожную сеть.

Но, к сожалению, статья Ив. Ремезова—«Как упорядочить лесное 
хозяйство в приписных лесничествах» является только первой попыткой 
поставить на широкое обсуждение указанный выше вопрос, именно в от
ношении Свердловского Округа.

Однако, и эта статья почти не касается вопросов «освежения» лесного 
хозяйства и совершенно расхолаживает читателя, рассчитывающего, п» 
прочтении заголовка статьи, найти в ней не только критику ведения лес
ного хозяйства в приписных дачах, и критику, как увидим далее, достаточно 
устаревшую и поверхностную, но и на нечто значительно большее.

Но поскольку статья эта является по существу только критикой лес
ного хозяйства в дачах, приписанных к тресту Гормет, обратимся к раз
бору этой критики.



14 ОКРУГ № 8(41)

Пэрвое.—Использование строевой древесины не по прямому назначе
нию (на дрова).

Не возражая принципиально против нецелесообразности такой раз
работки, следует отметить, что если разработка трестом строевого леса на 
дрова и имела место в первое время приписки дач (а найдется-ли в Свердлов
ском Округе хоть одно лесничество, где в период 1922-24 г.г. не было такой 
разработки?), то в дальнейшем она постепенно сводится на нет, как вслед
ствие увеличения потребности в строевой древесине со стороны предприя
тий треста (главным образом на рабочее строительство), так и вследствие 
отпуска ее за пределы дач.

Проект нового договора на приписку дач (взамен действующего в на
стоящее время) идет навстречу разрешению этого вопроса, устанавливая 
отпуск всей строевой древесины металлургии по полной таксе и предостав
ляя трестам право разработки и поставки строевой древесины посторонним 
потребителям.

Однако, надо иметь ввиду, что и в этом случае полное использование 
•строевой древесины, как таковой, едва-ли будет возможно, так как в це
лом ряде районов, удаленных от потребителя и путей транспорта, эта за
готовка будет не экономичной.

Что касается убытков по В.-Уфалейскому и Каслинскому лесниче
ствам, вызванных использованием строевой древесины на дрова, то размер 
их подлежит серьезной проверке, особенно в отношении В.-Уфалейского 
лесничества, где оборот рубки для хвойных до настоящего года был уста
новлен в 80 лет и где по проведенному в 1925 г. лесоустройству спелые на
саждения составляют весьма незначительный процент (и вдруг—40 проц, 
строевика!) и, кроме того, потому, что в «строй» отнесены деревья и ниже 

*6 вершк. на высоте груди.
Второе.—Понижение трестом оборотов рубки по В.-Уфалейскому 

лесничеству.
Лесоустройство В.-Уфалейского лесничества произведено в 1913 г., 

и планом хозяйства обороты рубки установлены для хвойных в 80 лет 
и лиственных—40 лет.

При утверждении пятилетней сметы по В.-Уфалейскому лесничеству 
в 1924 г. Областным Земельным Управлением оборот рубки для хвойных 
оставлен тот же, а для лиственных повышен до 50 лет, каковые обороты 
и применялись в лесничестве до введения нового плана хозяйства (с повы
шенными по отношению к указанным оборотами рубки).

Да и ни в одном из актов ревизии лесничеств, которые, как указы
вает автор статьи, служили ему материалом,—снижение трестом оборотов 
рубки по В.-Уфалейскому лесничеству не зафиксировано.

Следовательно, утверждение автора статьи о снижении трестом обо
ротов рубки не соответствует действительности.

Третье.—Переруб хвойной лесосеки за счет лиственной Ревдинского 
лесничества.

Ни в одном из ревизионных и инспекторских актов обследований, 
которые, как уже нам известно, служили материалом для статьи т. Реме
зова и которые были составлены в период нахождения Ревдинского лесни
чества в распоряжении Гормета, т. е. до осени 1925 г., переруба хвойной 
лесосеки за счет лиственной не отмечено.

Однако, такое явление вполне возможно ( и при том вне зависимости 
от злой воли эксплоататора) и не только в перерубе хвойной лесосеки за 
счет лиственной, но и наоборот. Причина в том, что отсутствие по части дач 
каких-либо лесоустроительных материалов и устарелость имеющихся по 
другой части дач, уже помимо выбора мест рубок сплошь и рядом почти в сле
пую (с лесоустроительной, конечно, точки зрения) ,влекут за собой крайнюю



№ 8 (41) ОКРУГ 15

гадательность в установлении размера самой годичной лесосеки, а, следо
вательно, и возможность переруба одной лесосеки за счет другой, равно 
как и вообще или недоруб или переруб по всей даче.

Но выявление этого обстоятельства может быть произведено только 
лесоустройством (и, конечно, менее точно обследованием) и во всяком слу
чае не кратковременным инспекторским «катанием» по даче.

Оставляя в стороне заявление о стремлении лесозаготовителей треста 
к производству лесозаготовок «числом поболе, ценою подешевле» (не странно- 
ли было бы стремление к обратному?), объяснение -автором причины пере
руба «премиальными» соображениями, едва-ли можно признать удачным. 
Во-первых, потому, что трест, имея своей основной задачей производство 
чугуна, стремится к получению лучшего по эффекту древесного угля, кото
рый дают не хвойные породы, а как раз наоборот—лиственные (береза). 
Во-вторых, потому, что лесозаготовители треста не настолько уж само
стоятельны и безответственны, что, не считаясь ни с требованиями заводов, 
ни с требованиями треста, могут заготовлять дрова только тех пород, кото
рые им лично более выгодны, не говоря уже о другой стороне такой заго
товки-—нарушении размеров лесосеки...

Четвертое__ Слабость заготовки мертвого леса. Приводимое авто
ром статьи—процентное отношение заготовки мертвого леса к заготовке 
растущего по дачам приписным и находящимся в ведении НКЗ ни в коей 
мере не является показателем интенсивности использования мертвого леса 
ни в тех, ни в других дачах, так как помимо воли лесозаготовителя этот 
процент определяется, прежде всего, размером фактического наличия 
мертвого леса в тех или иных доступных для лесоэксплоатации лесных 
массивах дач.

Вот если, бы автор учел это обстоятельство и прежде, чем делать свои 
выводы, установил общий запас мертвого леса в тех и других дачах и по 
отношении к нему определил процент фактической заготовки и получил 
приводимые им цифры, только тогда он был бы прав. Пока же этого не сде
лано, выводы автора о меньшем использовании мертвого леса в приписных 
дачах являются совершенно необоснованными.

Кроме этого, надо иметь ввиду: 1) что вследствие одинакового для 
заводов размера попенных на дровяную древесину из растущего и мертвого 
леса, при разработке лесосеки дрова из мертвого леса обычно не отсортиро
вываются и в конечном итоге идут за растущий лес и таким образом усколь
зают от учета, и 2) что трестом с каждым годом все шире и шире разви
ваются работы по заготовке суррогатов растущей древесины, как-то: пней, 
корчуемых ручным и взрывным способами, хвороста, путем вязки в пучки 
при разработке лесосек, и, наконец, мелкого сука путем сборки и возки 
в коробьях.

Так, в 1924-25 операционном году заготовкой этих суррогатов было 
сохранено 9200 кб- саж. растущей древесины, в 1925-26 оп. г.—12.250 кб. 
саж. и в 1926-27 оп. г. (предположено заменить)—22250 кб. с. (едва-ли кто 
другой из лесозаготовителей округа ведет такую заготовку!).

Пятое—Учет заготовленного леса на кордонах и отпуск древесины 
с учетом по площади.

Здесь налицо определенное непонимание назначения кордонов,—кор
доны, строющиеся по дорогам вблизи селений, имеют своей основной целью 
проверку прав (а не предоставление их) лесозаготовителя на заготовку 
и главным образом вывозку лесоматериалов из лесосеки и второстепенной 
целью—регулирование отпуска мертвого леса учетом его повозно, так как 
отпуск последнего с учетом на месте заготовки требует предварительной 
свозки или стаскивания его в одно место, что при обычной крайней раз
бросанности мертвого леса по площади чрезвычайно тяжело для населения,
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особенно заводского, и введение такого порядка учета равносильно почти 
полному прекращению отпуска мертвого леса для местного населения.

Если, как утверждает автор статьи, основными к ней материалами 
явились акты инспекторских обследований, то непонятно, почему в статье 
забыто о таких актах, в которых указывается как раз на пользу кордонов? 
(Например, инспектора П-го района по Н.-Уфалейскому лес-ву от 29-Х 
1924 г. и 11-Ш-25 г., инспектора ОКРФО от 15-Ш-1925 г. по Нижне-Сер- 
гинскому лес-ву и т. д.).

В отношении отпуска леса с учетом по площади надлежит отметить, 
что этот отпуск впервые (и не только по приписанным дачам) начал приме
няться лишь с 1925-26 оп. г. и по целому ряду обстоятельств (большой раз
мер годичной лесосеки, технические затруднения ввиду новизны для округа 
этого способа И т. д.) ни в дачах НКЗ, ни в приписанных полностью еще 
не введен.

Сплошной же перечет лесосек (и только хвойных) требовался Обла
стным Земельным Управлением лишь при отводе лесосек на текущий опе
рационный год, до какового момента допускался перечет частичный и, сле
довательно, утверждение автора статьи (относящего свою критику 
к 1923-24 и 1924-25 операционным г.г.), что этим нарушались существующие 
правила, не может претендовать на достоверность.

Шестое.—О расходах на лесные работы и размерах залоговых сумм, 
которые должен был бы вносить трест, если бы не был от них освобожден.

Если можно доверять оффициальным отчетам (кому же больше, ка
жется, доверять?!), то, очевидно, автор статьи ошибся графой расходов, 
так как по отчетам расход на «все лесные работы» в 1924-25 опер, году состав
лял 71.418 р., а не «около пяти с половиной тысяч», и далее—оценка по таксе 
древесины, вырубленной в том же операционном году, выражается (в круг
лых цифрах) в 200.000 руб., а, следовательно, размер залоговых сумм 
в 20.000 р., т. е. вдвое меньше, чем утверждает автор.

Седьмое.—Размер лесокультурных работ.
Расход на эти работы в 1924-25 операционном году составляет около 

3 проц, стоимости содержания личного состава (а не «едва 1,5 проц.») и в аб
солютной цифре—3.368 руб., т. е. крайне незначителен и поэтому, каза
лось бы, что «убийственная» характеристика автором лесокультурных ме
роприятий треста («для показа») должна бы быть признана правильной. 
Так оно, конечно, и было бы, если бы не было совершенно очевидным (по 
крайней мере, надо полагать, для лиц, хорошо знакомых с уровнем лес
ного хозяйства Урала вообще и Свердловского Округа, в частности), что 
развитие лесокультурных работ, как таковых, в широком масштабе пока 
еще не имеет необходимых экономических предпосылок и что, следова
тельно, работы эти пока должны носить только опытный характер.

Восьмое.—Нарушение интересов местного населения.
Цитируем соответствующее место статьи: «Сплошь и рядом лесосеки 

для населения отводятся далеко от селений, причем населению приходится 
ездить за дровами через заводские заготовки».

Если вблизи селений леса нет, или, если отвод лесосек вблизи является 
недопустимым с точки зрения лесного хозяйства, то, конечно, лесосеки ме
стному населению (и, само собой понятно,—не только ему одному) отво
дятся «далеко от селений».

Но что бы «сплошь и рядом» население ездило на свои лесосеки через 
лесосеки, отведенные для завода, то это можно объяснить лишь чрезмерной 
критической мрачностью автора статьи, так как за три года хозяйства в при
писанных к тресту лесных дачах только один такой случай имел место, да 
и то с предварительного согласия на то соответствующих сельсоветов (акт 
инспектора ОкрФО 1-го района от 7 марта 1925 г.).
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Девятое.—В чем только и можно согласиться с автором статьи, так 
это в утверждении о частом несоблюдении в приписанных лесничествах 
правил свидетельствования лесозаготовок и в слабости работ по очистке 
лесосек.

И если первый дефект постепенно изживается, то второй ликвидируется 
крайне медленно и в этом отношении (не касаясь общего вопроса о целесооб
разности очистки лесосек практикующимися способами) необходимо приня
тие самых решительных мер.

Таким образом, подводя итоги всему сказанному, приходится кон
статировать, что громадный процент недочетов, отмеченных автором, носит 
или исторический характер, или, как это ни странно, не соответствует дей
ствительности.

Кроме того, не менее странным является прием автора статьи выдви
гать для сравнения лесное хозяйство НКЗ только в некоторых случаях, 
что не может не вызвать у читателя желания познакомиться с состоянием 
лесного хозяйства и в этих дачах и с критикой его также по материалам ре
визионных и инспекторских обследований, но, само собой разумеется, без 
тех «некоторых» искажений, которые допущены в отношении приписных 
Дач.

Б. Нордстрем.

На статью Б. Нордстрема.
Мне положительно везет. Год тому назад постановкой одного из во

просов агрономического порядка на страницах журнала «Округ», мне уда
лось, после упорного безмолвия агроработников, вызвать одного из них на 
статью. Положен был почин,—и с этих пор в «Округе» нет-нет, да и по
явится статья какого-либо агроработника.

Нынче мне удалось расшевелить еще более упорно хранящую молча
ние категорию специалистов—лесных работников.

Я имею все основания думать, что статья б. Нордстрема вынудит нару
шить безмолвие еще ряд лесных работников и в первую очередь лесных 
работников нашего Окрземуправления.

Дело в том, что та убийственная критика, те обвинения «в некоторых 
искажениях», с которыми обрушивается на меня Б. Нордстрем, должны бы 
быть направлены по существу совсем не по моему адресу.

«Если можно доверять оффициальным отчетам (кому же больше, ка
жется, доверять?!)», восклицает т. Нордстрем.

Я, в свою очередь, могу воскликнуть: «Если можно доверять оффи
циальным докладам Окружных отделов (чему же больше, кажется, дове
рять??!!), то... придется повторить те положения, которые изложены мной 
в № 4 «Округа».

Моя статья основывалась на двух специальных докладах Окрзем
управления Президиуму Окрисполкома (с приложением актов инспектор
ских обследований от 13 июля, №11290 «К вопросу о ведении лесного хозяй
ства горно-металлургическими трестами в приписанных к ним лесных 
дачах» и от 30 ноября 1926 г., № 1710, подтверждающем ранее представлен
ные материалы по обследованию Каслинского и В.-Уфалейского лесничеств; 
(последний материал, кстати сказать, подтвержден и Окрфинотделом— 
по крайней мере, подписан как со стороны ОкрЗУ, так и ОкрФО).

Эти доклады можно, конечно, считать «устаревшими», «историче
скими», поскольку и вчерашний день уже стал достоянием истории,—однако, 
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изложенная в них не особенно отрадная «история» не стала, к сожалению, 
«древней историей», так как за зиму особенно больших успехов лесное 
хозяйство округа, в том числе и в приписных лесничествах, не могло, 
конечно, сделать.

Недостаток места не позволяет мне подробно ответить Б. Нордстрему. 
Придется ограничиться дачей справок по основным моментам его кри
тики.

Первое: Согласен, что «проект нового договора на приписку дач» 
улучшает положение с использованием древесины по прямому назначению. 
Однако, пока это только проэкт. В действительности же имеется убыток 
в указанных в моей заметке цифрах (размер убытков подсчитан ОкрЗУ 
в ОкрФО).

Второе: «Факт снижения трестом оборотов рубки не соответствует 
действительности», укоряет меня Б. Нордстрем. А ОкрЗУ в докладе пишет: 
«Отсутствие стимулов к выращиванию ценной древесины побуждает тресты 
стремиться к снижению оборотов рубки. Горметом в В.-Уфалейской даче 
для хвойных насаждений установлен 80-летний оборот рубки».

Кому верить?
Третье: По мнению Б. Нордстрема, перерубов хвойной лесосеки за 

счет лиственной в Ревдинском лесничестве не было.
ОкрЗУ же докладывает: «При неполном использовании наблюдаются 

перерубы хвойной лесосеки за счет лиственной. Установлено это в отно
шении Ревдинского лесничества определенно».

Четвертое: Процент заготовки мертвого леса подсчитан опять же не 
мной. Поэтому все советы Нордстрема относительно способов подсчета 
я переадресовываю специалистам Лесного отдела ОкрЗУ, производившим 
подсчеты для доклада.

Пятое: Самый «убийственный» пункт! Т.Нордстрем вжрывает мою не
компетентность: «Здесь налицо определенное непонимание назначения кор
донов». Хорошо еще, что не один я не понимаю. Вместе со мной «не понимает» 
и ОкрЗУ, которое в докладе отмечает: «В некоторых лесничествах, как 
наследие довоенного времени, сохранился повозный учет отпускаемого 
населению леса—способ учета, не допускаемый действующими положе
ниями».

Это же самое утверждаю и я.
Шестое: В части расходов на лесные работы по приписным лесниче

ствам за 24-25 год обратимся непосредственно к докладу ОкрЗУ: «Гор
метом на все лесные работы израсходовано всего 5.584 рубля, тогда как 
одних очисточных залогов следовало бы в обеспечение операций по очи
стке внести не менее 35—40 тысяч рублей».

Седьмое: В отношении лесокультурных работ оценка ОкрЗУ приведена 
мной почти дословно: «О лесокультурных мероприятиях говорить не при
ходится, ибо здесь только видимая, показная сторона дела».

Я, очевидно, только разделяю «заблуждение» ОкрЗУ.
Восьмое: Здесь я грешен. ОкрЗУ в докладе пишет: «В назначении мест 

рубок согласованности с населением не было. Были случаи предоставления 
населению лесосек в более отдаленных расстояниях, чем для заводов, и на
селение к своим лесосекам должно было проезжать мимо заводских лесо
разработок».

Да простит мне читатель: я написал иначе. Я написал, что далеко от 
селений лесосеки для населения отводились «сплошь и рядом» (как раз эти 
слова навлекли на меня неудовольствие т. Нордстрема, который, однако, 
не отрицает, что, когда нет лесосек для населения близко, они отводятся 
далеко). Не совсем для меня ясно, почему, т. Нордстрем отнес слова «сплошь 
и рядом» не к факту отвода лесосек далеко от селения, как это сказано мной,
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а к случаям необходимости для населения ездить к своим заготовкам через 
заводские лесосеки (у меня не сказано, как часто бывало последнее). Это уже 
«вольный перевод».

Однако, грех мой этим не исчерпывается. Я считаю, что грех мой за
ключается, главным образом, в том, что я недостаточно резко очертил дей
ствительное положение дел с отпуском леса населению. Этот больной вопрос 
следовало вскрыть до конца, ибо, по утверждению ОкрЗУ, «в приписных 
лесничествах отпуск леса населению до самого последнего времени носил 
неорганизованный характер. Само распределение и назначение отпусков за
висело исключительно от усмотрения администрации лесничеств».

Девятое: Разгромив меня по восьми статьям, т. Нордстрем соглашается 
«о мной в «пустячке»—в том, что леса в приписных лесничествах захлам
лены, и для приведения их в порядок требуется принятие решительных 
мер.

Десятое: Впрочем, у т. Нордстрема нет десятого пункта. А у меня 
будет.

Десятым пунктом я выражу пожелание, чтобы как т. Нордстрем, 
так и другие лесные специалисты почаще нарушали свое великолепное мол
чание и время от времени беседовали с широкими массами через посред- 
■ство печати.

При этом было бы лучше, если бы время затрачивалось не на такую 
критику, в которой сквозит, главным образом, ущемленное ведомственное 
самолюбие, а на освещение насущных нужд лесного хозяйства. Так, т. Норд
стрем принес бы немалую пользу, если бы на мою «историческую» статью 
ответил не попыткой ущемить мое самолюбие, а освещением «современного» 
состояния лесного хозяйства в приписных лесничествах. А то ни того, 
ни другого не вышло.

Ив. Ремезов.

Еще о снабжении Свердловска 
молочными продуктами-

(На статью П. Патрушева «О снабжении г. Свердловска молочными 
продуктами», «Округ», № у).

Р- *

Нужен кооперативный сбыт молочных продуктов.
Крестьянские хозяйства Баженовского района, Свердловского округа, согласно 

нашим подсчетам, с января по октябрь могут выбрасывать на рынок до 600 пудов мо
лока ежедневно.

На внутренних рынках района спрос очень незначителен, поэтому отдельные 
хозяйства, накопив некоторое количество молочных продуктов: сметаны, творога и проч., 
вынуждены вывозить их для продажи в Свердловск.

В дачном поезде, курсирующем между Свердловском и Камышловом, можно еже
дневно наблюдать много крестьян и крестьянок, везущих в город молоко, сметану, тво
рог.

Несомненно, что при такой индивидуальной перевозке и продаже в городе мо
лочных продуктов крестьяне несут большие накладные расходы.

Отсутствие возможности сбыта излишков молока на месте, в своем селении,является 
главной причиною безразличного отношения крестьян к вопросам улучшения животно
водства, в частности, крупного рогатого скота.

Можно привести ряд случаев, когда крестьянские коровы, поставленные агро- 
шерсоналом на опытно-показательные кормления при улучшенном уходе и содержании, 
увеличивали удои, по сравнению с первоначальным, до 100 и выше процентов. Крестьяне
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же, по окончании кормления, несмотря на очевидную выгодность его, не продолжали 
кормить коров по нормам. На вопрос о причинах этого почти все давали один и тот же 
ответ:

—■ А куда будем сбывать молоко?
, Таким образом, в результате, все наши усилия по внедрению в крестьянские 

массы улучшенных способов кормления и содержания коров пе дают должного эффекта.
Близость Свердловска к Баженовскому району'(40 верст), связь с ним по железной 

дороге (на территории района 4. остановки) и другие признаки обусловливают возмож
ность и выгодность развития в районе продуктивного животноводства.

И.

Бруснятская „сметана“.
Неорганизованный сбыт молочных продуктов дал возможность поднять голову 

разного рода спекулянтам. Ярким примером может служить большое село Бру снята *). 
В нем имеется 10—16 торговок, закупающих на сельских рынках района и на дому у кре
стьян сметану, творог, которые подвергаются следующей «переработке». Купленный 
творог раза 2—3 протирается через старую холщевую тряпку и смешивается с просто
квашей; в смесь вливают 3—5 фунтов прокипяченого молока (для придания цвета сме
таны) и тщательно перемешивают; сверху посудина заливается незначительным коли
чеством купленной сметаны, и «продукт», в качестве настоящей сметаны, поступает на 
Свердловский рынок.

Нужно заметить, что все это приготовляется в самых негигиенических условиях: 
в чуланах, в грязных деревянных кадках, подальше от любопытных глаз.

Для привлечения покупателя на рынке в Свердловске бруснятская «сметана» 
обыкновенно продается дешевле, что привлекает малообеспеченного покупателя.

В Бруснятах можно найти целые «заводы» со штатом доморощенных «специалистов», 
изощряющихся в разных способах фальсификации молочных продуктов.

К большому сожалению, еще недавно приготовленную из творога и простокваши— 
«сметану» принимали столовые ЦРК (а может быть некоторые еще продолжают при
нимать?).

III.

Что предпринято.
Несомненным остается, что необходимо дать возможность крестьянам сбывать 

излишки Молочных продуктов наТчесте, по возможности, в своем же селении.
При обсуждении этого вопроса на обще-гражданских, делегатских и других со

браниях население везде приветствовало мысль открытия сливных молочных пунктов. 
В результате дальнейшей работы организовалось в районе 3 т-ва по животноводству, из 
которых одно уже приступило к работе.

Бруснятское и Логпновское с.-коз. кредитные т-ва, оборудовав у себя сливные 
пункты 33-х ведерными сепараторами, уже несколько недель производят приемку молока 
и перерабатывают его в сметану.

В других с.-х. кредитных т-вах: Камышецском и Белоярском приступлено уже 
к оборудованию сливных пунктов такими же сепараторами.

Наряду с этим крестьяне с. ХроМцово, Малые Брусяны и Гусево настойчиво по
требовали организации сливных пунктов. В первом из них сельККОВ'ом, при помощи 
шефствующей ячейки Хлебопродукта, уже начато оборудование сливного пункта, в двух 
же других для этой цели организуются т-ва по животноводству.

Из всего этого видно, что самодеятельность населения Баженовского района по 
снабжению кооперативным путем молочными продуктами г. Свердловска проявлена 
большая.

Необходимо в дальнейшем урегулировать вопрос о ценах и условиях перевозки.

IV.

Себестоимость молочных продуктов.
Практика приема, переработки и продажи молочных продуктов сливным пунктом 

Бруспятского с.-х. кредитного т-ва дает возможность определить размер накладных 
расходов, а также учесть себестоимость молока, сметаны и проч.

*) Находится в 7-ми верстах от железнодорожной станции Баженово,
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Из 8,5 пудов молока получается 1 пуд сметаны. Ежедневно перерабатывается 
в среднем 50 пудов молока.

Подсчет показал, что на 1 пуд приготовленной и перевезенной па вокзал в Сверд
ловск сметаны накладных расходов приходится:

Руб. Коп.

Стоимость приготовления......................................................................... —· 25

Амортизация и прочие расходы .......................................................... — 5

Перевозка лошадьми к станции.............................................................. — . 5

» по железной дороге.................................................................— 40

Командировочные расходы проводнику.................................................. — 20

Итого...................................— 95

Прием молока от населения производится от 1 руб. 02 коп. до 1 руб. 50 коп., в за
висимости от количества в молоке жиров. В среднем же пуд принятого молока обходится 
т-ву в 1 руб. 30 коп.

На приготовление пуда сметаны молока идет на 11 руб. 05 коп. Таким образом, 
себестоимость пуда сметаны для Бруснятского с.-х. кредитного т-ва—12 рублей.

Обрат возвращается крестьянам бесплатно.
Последняя статья накладных расходов, при нормальных условиях сбыта, может 

быть исключена, так как этот продукт безболезненно (на расстояние 40 верст) может 
быть отослан багажом, большой скоростью.

Заметно велика стоимость перевозки сметаны по железной дороге.
При отправке сметаны из других, более отдаленных от станции Баженове сливных 

пунктов, удорожится вдвое-втрое подвоз сметаны на лошадях.
В случае сбыта Бруснятским сливным пунктом в Свердловск цельного молока 

па один пуд этого молока накладных расходов придется:

Руб. Коп.

Перевозка на лошадях.............................................................................

» по железной дороге ..............................................................

Командировочные расходы проводнику ..................................................

Прием, амортизация посуды и прочие расходы...................................

Итого

05

40

06

04

55

В случае отправки в город цельного молока, за обрат придется доплачивать, что 
:по стоимости творога, могущего быть полученным из обрата, даст 20 копеек на пуд молока.

Таким образом, в среднем покупка пуда молока обойдется в 1 руб. 50 коп. А себе
стоимость цельного молока—2 руб. 05 коп.

На других пунктах: Логиновском, Камышевском и прочих, за некоторым исклю- 
'чением, при определении себестоимости результаты получатся почти такие же.

Что выгоднее продавать в Свердловск: цельное молоко или сметану,—будет зави
сеть от времен года, существующих в Свердловске цен и т. д.
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V.

Кому сдавать молочные продукты.
Дальнейшее развитие планомерного снабжения кооперативным путем г. Свердлов

ска доброкачественными продуктами во многом будет зависеть от чуткости невнима
тельного отношения со стороны распределяющих организаций к нуждам нового в деревне- 
дела—кооперативного сбыта молочных продуктов.

Так, крайне необходимо при заключении договоров на поставку кооперативными 
организациями деревни молочных продуктов в город, в опросе о ценах принимать во· 
внимание особенности каждого т-ва и интересоваться себестоимостью ему поставляемых 
продуктов. Нужно приобрести достаточное количество тары и организовать быструю 
перевозку молочных продуктов с вокзала к месту назначения.

В статье П. Патрушева сказано:—«а) поставщиком молока, организатором его- 
сбыта от производителя должна быть с.-х. кооперация—пока Свердловское кредитное 
т-во, б) распределение молока среди потребителя должно быть сосредоточено в руках 
ЦРК».

Такая формулировка вопроса наводит на мысль: не явится-лп кредитное т-во,. 
в данном случае, лишней инстанцией на пути продвижения продукта от производителя 
к потребителю?

Лишняя инстанция, несомненно, будет иметь отражение на накладных расходах, 
что, в известной мере, удорожит продажную цену молочных продуктов в городе и будет 
влиять на продажные цены производителя в деревне.

По крайней мере, в статье П. Патрушева не приведены убедительные доводы необ
ходимости именно так разрешить спорный вопрос.

По-моему, необходимо дать возможность ЦРК и кредитным т-вам, каждому в от
дельности, быть и организатором сбора молочных продуктов, и их распределителем.

Для избежания же могущих быть конфликтов, например, на почве отпускных 
цен, распределения и прочее, соответствующим учреждениям необходимо будет органи
зовать,периодический контроль, а это обойдется дешевле содержания целого учреж
дения.

VI-

Выгодны-ли цены крестьянину.
При определении себестоимости фунта молока в крестьянском хозяйстве ценным 

материалом могут служить результаты проведенного минувшей зимой учета кормов 
при опытно-показательном кормлении крестьянских коров.

Для примера возьмем только четыре коровы.

Крестьян. Селение

Себестоимость фунта 
молока Повышение 

удоя в % % 
к первона
чальномуДо правил, 

кормления
Во время 

прав. корм.

Хромцова Акинтия Осип.. . . . с. Хромцово 1.87 к. 1.54 к. 43

Анкудиновой Татьяны Аф). . . . » 1.41 к. 1.85 к. 117

Поповой Маврины Вас. . . . 1.10 к. 1 70 к. 83,3

Исакова Алексея Вас. . . . . . Некрасово 1.20 к. 1.30 к. 78

Среднее 1.40 к. 1.60 к. 80,3

Выходит, что как при неправильном уходе—без удовлетворительных условий 
содержания и кормления, так и при кормлении сильными кормами, по нормам при улуч
шенном уходе и содержании коров, себестоимость (за округлением) фунта молока рав
няется в среднем 1 руб. 60 коп.

Согласно сказанному раньше, на Бруспятском сливном пункте средняя покупная 
стоимость пуда молока (в случае сбыта сметаной) равняется 1 руб. 30 коп., т. е. свыше 
3-х коп. за фунт.
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Выходит, что за свой труд по уходу за коровой, на уплату за нее налога и другие 
расходы, в соответствующей пропорции к удою, семья получает свыше 1 руб. 60 коп. 
с каждого фунта молока, отнесенного на сливной пункт.

Продолжая дальше учет, найдем, что существующая в с. Бруснята цена па молоко 
в зимний период как в случае приготовления сметаны, так и отправки в Свердловск 
цельного молока, для крестьян вполне приемлема.

В дальнейшем, удешевление молочных продуктов должно итти только за счет 
рационализации приема молока, переработки и перевозки в зимнее время и, главным 
образом, удешевления кормов—летом.

Развитие дела сбыта в деревне, несомненно, заставит крестьян применять пра
вильное кормление, содержание и уход за животными, что вызовет увеличение в кре
стьянских хозяйствах излишков молочных продуктов.

Выводы.
1. Необходимо соответствующим организациям в Свердловске учесть проявлен· 

ную крестьянами Баженовского района самодеятельность по организации снабжения 
Свердловска кооперативным путем молочными продуктами.

2. Адмотделу Окрисполкома и санитарно-врачебному надзору принять строгие 
меры борьбы со всякого рода фальсификацией в деревнях молочных продуктов.

3. Как поставляющим, так и распределяющим молочные продукты кооператив
ным организациям принять самые решительные меры к удешевлению продуктов в го
роде, путем максимального снижения накладных расходов.

4. При заключении договоров на поставку молочных продуктов в г. Свердловск, 
кооперативным организациям, распределяющим потребителям эти продукты, в каждом 
отдельном случае, учитывать как себестоимость производства в деревне молочных продук
тов, так и условия транспорта.

Агроном П. Викторов.



НАЛОГИ
КРЕДИТ

Директивы 7-й сессии Окрисполкома 
не выполняются.

Постановлением 7-й сессии Окрисполкома по бюджетному вопросу 
Окротделам и Райисполкомам было совершенно определенно предложено 
добиться, в порядке исполнения бюджета, дальнейшего сокращения расхо
дов административного характера—

«путем сжатия штатов управленческого аппарата, качественного 
его улучшения и максимальной экономии при расходовании бюджет
ных ассигнований на административные нужды (и. 12 постановления). 
В то же время учреждениям, состоящим на местном бюджете, вменено 

в обязанность:
Строго соблюдать бюджетную дисциплину, не допуская пере

расходов против сметы (п. 15).
Президиуму Окружного Исполнительного Комитета поручено 

«привлекать нарушающих бюджетную дисциплину к ответствен
ности» (п. 15).

Со дня постановления сессии прошло три месяца, и с начала текущего 
бюджетного года—полгода.

Небезинтересно поэтому проанализировать имеющийся за 5 месяцев 
материал в части исполнения райбюджетов и определить, в какой мере 
выполняются Райисполкомами директивы сессии.

Если мы возьмем выполнение расходов только по разделу 1-му рай
онных смет, т. е. исключительно расходы на содержание самих Районных 
Исполнительных Комитетов и, для сопоставления, расходы по Райисполко
мам на зарплату за 5 месяцев прошлого года, то получим следующую кар
тину:

(См. таблицу на стр. 25).
Какие выводы можно сделать из приведенной таблицы?
1. Учитывая, что средний процент выполнения за 5 месяцев должен 

составлять, примерно, 41,66 проц.,—общее выполнение расходов в целом 
в 38,64 проц, должно быть признано удовлетворительным.

2. Сопоставляя остатки денежных средств по районам на 1-Х—26 г. 
и 1-Ш—27 года, мы видим, что средства эти, в общем, поднялись с 68.684 р. 
до 130.646 р., что составляет 90,21 проц, роста. Это обстоятельство говорит 
о значительном укреплении райбюджетов, а также о том, что районы (за ис
ключением 3-4) не испытывают в текущем году кассовых затруднений, а, 
наоборот, будут иметь сравнительно приличные средства к моменту развер
тывания строительства и капитальных ремонтов в текущем строительном 
сезоне.

3. Сравнивая процент выполнения зарплаты по аппарату Райисполко
мов за истекшие 5 месяцев с выполнением за то же время в прошлом году, 
нельзя не отметить, что общий процент по всем районам с 51,29 проц, прош-
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Арамильский . 
Баженовский . 
Березовский . 
Биеертский . . 
В.-Уфалейский 
Егоршинскин . 
Каслинский 
Кыштымский . 
Михайловский. 
Невьянский 
Н.-Сергинский. 
Н.-Петровский. 
П.-Уральский. 
Полевской . . 
Режевской . . 
Сг.-Уткинский. 
Сысертский . .

2

53,76 
56.25 
42,07 
37,41 
47,74 
41,97 
46,41 
60.46 
44,68
73.69 
42,75 
48,02 
56,02 
49,86 
50,07 
46,40 
59,09

3

46,87 
46,69 
45,06
51,12 
44,95 
39.83 
46.66
47,18 
39.80 
42,20 
40.38 
52,23 
36,93 
42.06 
44,82 
52,96 
49.80

4

123.58 
54,78 
40,75

102,71 
36,87 
97,55 
51.33 
51.23
37.37 
72,06

109.61
85,20 
6,56

45,77 
30.33 
71.37 
40,0

5

45.41 
42.83 
37.85
47.49 
50,47
43,76 
37,51
46,14 
37,39
48.69 
49.68 
45,33 
39,53 
39,04 
39,25 
51,04 
52,48

6

39,42 
41.88 
35,75 
39,29 
45,69 
40,91
33,90 
39,77 
33,97 
41,96 
39,52 
38.68 
35,96 
38.83 
39,67 
38,59 
32,97

7

21
129

1.628
310
132
288

6.821
243

2.690
23.893
4.647

253
5.941

11.502
3.617
3.209
3.360

8

8.597 
7.832

727
2 

4.212 
6.223 

17.182 
9.715 

12.530 
7.962 
2.547 
9.606 

15.294
1.741 

14.718
50 

11.708

51,29 44,91 59,35 44,05 38,64 68.684 13С646

лого года упал до 44,91 проц, в текущем бюджетном году. Это обстоятельство 
говорит о том, что Райисполкомы в нынешнем году начинают более сдержанно 
относиться к расходованию кредитов- на зарплату.

Вот те положительные моменты в бюджетной работе Райисполкомов, 
в части расходования средств на административные нужды, которые заслу
живают быть отмеченными.

Можно-ли, наряду с этим, утверждать, что эти положительные моменты 
достаточны для того, чтобы быть спокойным за административные расходы 
до конца года? Безусловно нет. Если мы посмотрим помещенную выше таб
лицу подробнее, то сможем отметить целый ряд отрицательных сторон, на 
которые следует обратить серьезное внимание, так как наличие их означает 
игнорирование со стороны Райисполкомов постановлений сессии.

1. Как правило, нет ни одного Райисполкома, у которого выполнение 
раздела 1 (гр. 5) было бы ниже выполнения расходов по данному РИК‘у 
в целом (гр. 6). Это говорит о том, что самообслуживанию Райисполкомов 
уделяется более значительное внимание, чем остальным расходам 
вообще.

2. Несмотря на то, что зарплата по Райисполкомам выполнена в мень
шем проценте, чем в прошлом году,—признать ее выполнение удовлетвори
тельным мы все же никак не можем. Это относится к выполнению расходов 
на зарплату вообще по районному бюджету (почти 45 процентов вместо до
пустимых 41,66 проц.) и, особенно, к некоторым отдельным районам: Старо- 
уткинскому, Н.-Петровскому, Бисертскому, Сысертскому и др., в которых 
превышение нормального процента достигает 11,3 проц.,10,57 проц., 9,46 пр., 
8,14 проц, и т. д. В конечном счете, свыше 3/4 районов, в той или иной мере, 
не только, очевидно, не приняли никаких мер к снижению расходов по своему 
аппарату, но, наоборот, пошли по пути грубого нарушения постановления 
сессии в основной его части—в отношении административных расходов.
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3. Далее, если взять расходы по «знаменитой» ст. 20-й—непредвиден
ные расходы—(«знаменитой» мы называем ее потому, что в громаднейшем 
большинстве Райисполкомов эта статья, в основном, использовывается 
на что угодно, только не на непридвиденные расходы, представляя, в то же 
время, место для проводки, порой, и не совсем легальных расходов), то 
здесь картина представится совершенно неудовлетворительной. Арамиль- 
ский, Бисертский и Н.-Сергинский Райисполкомы нашли возможность, 
с нарушением самых элементарных правил бюджетной дисциплины, израс
ходовать за 5 месяцев по этой статье больше, чем отпущено на 12. Другие 
уже близки к 100 процентам, третьи перешагнули нормальный процент 
и только шесть Райисполкомов (Березовский, Михайловский, Первоураль
ский, В.-Уфалейский, Режевской и Сысертский) не вышли из положенных 
рамок.

Что необходимо предпринять в дальнейшем?
1. Очевидно, прежде всего, нужно самим Райисполкомам усвоить, что 

об упрочении бюджетной дисциплины в районах достаточно говорилось 
в предыдущие годы, что к постановлениям ссесии следует относиться с боль
шим вниманием и в текущем году принять действительные меры, обеспе
чивающие нормальное выполнение административных расходов.

2. Остающиеся 6 месяцев должны быть использованы Райисполкомами 
на изжитие допущенных в первые 5-6 месяцев перерасходов по администра
тивным расходам.

Н. Дряхлое.



Культполитпросбетработа

О постановке физкультуры в школах 
Свердловского Округа.

В последнее время все чаще и настойчивее стали раздаваться голоса 
об угрожающих нашей школе опасностях. Особенно это обстоятельство обнару
жилось на последних конференциях городских учителей школ 1, II ступени 
и 7-леток. Наряду с недостатками методического характера (методы пре
подавания, организация детской среды, общественно-необходимая работа 
и т. д.) мы имеем громадные недочеты и в постановке физического воспита
ния подрастающего поколения. Среди школьников наблюдаются переутом- 
мление и явления функциональных расстройств нервной системы, отрица
тельно сказывающиеся на работе школ. Количество малокровных особенно 
возрастает к концу учебного года, что подтверждается данными обследова
ния. Угроза—налицо. Разумеется, мы далеки от того, чтобы видеть в наблю
дающихся явлениях признаки вырождения.На это у нас нет никаких основа
ний, так как обследования показывают, что физическое развитие ребенка, 
все же происходит соответственно «и весу, и росту, и окружности груди». Та
ким образом, учащийся в Советской школе крепнет, силы его заметно растут. 
Здесь получаются своеобразные ножницы: физическое развитие прогресси
рует, малокровие же и нервные заболевания тоже повышаются, причем 
расхождение с каждым годом увеличивается. Это явление может быть устра
нено путем правильной постановки физкультуры.

К последней мы должны подходить педагогически. Мы обязаны по
ставить в школе физкультуру так, чтобы все 24 часа суток ребенокч(в школе 
и в семье) находился под воздействием физкультуры. Педагог должен норми- 
роваггь день таким образом, чтобы дать возможность учащемуся наилучшим 
образом развить свой организм, т. е. дать ему возможно большее количество 
воздуха, света и воды, возможно лучшие гигиенические условия, дать воз
можность воспользоваться физическими упражнениями.

Высший Совет физической культуры дает следующее определение 
физкультуры:

1) Проведение в жизнь правил личной гигиены.
2) Широкое использование оздоровляющих сил природы и
3) Проведение упражнений в широком смысле слова, включая сюда 

игры, гимнастику, спорт и трудовые процессы.
Все области жизни, поскольку они могут отразиться на состоянии на

шего тела, входят в круг физической культуры: сон, еда, одежда, труд, 
физический и умственный,—все это не должно быть оставляемо без внимания: 
широко понятой физической культурой.

Физкультура должна занять в школе подобающее место, особенно 
теперь, когда мы подходим к осуществлению плана всеобщего обучения: 
каждый ребенок должен будет пройти через школу, которая при умело 
постановке физкультуры может оздоровляющим образом действовать на 
наше подрастающее поколение.

Отсюда перед нами стоит вопрос: в каком объеме школа должна прово
дить физкультуру и как согласовать с последней разнообразные задачи, 
стоящие перед нашей трудовой школой? Физкультура является не чем-та
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случайным, по нужде занесенным в школу, а необходимой частью того об
щего плана педагогических воздействий, который проводится в школе; 
это та основа, без которой не мыслятся наивысшие достижения в развитии 
других сторон личности ребенка. Физкультура должна проводиться в каждом 
учебном заведении широко—она не может ограничиваться введением в учеб
ный план уроков физических упражнений, так как последние являются 
только частью физкультуры. Все стороны школьной жизни должны быть 
расценены с точки зрения влияния их на физическое состояние учащихся 
и изменены так, чтобы влияние их на состояние здоровья было положитель
ным.

Школьная гигиена требует ограждения ученика во время пребывания 
его в школе от влияния на него таких условий, которые могли бы повредить 
его здоровью. Мерами к этому служат: врачебный надзор, гигиеническая 
школьная обстановка, гигиенический способ ведения школьных занятий. 
Ни в школьном здании, ни в его обстановке, ни в порядке и способе ведения 
учебных занятий не должно заключаться ничего такого, что могло бы На
рушить правильное функционирование организма ученика. В действитель
ности же мы видим, к сожалению, частые отступления от этих требований: 
школьные здания редко можно назвать вполне гигиеничными, расположение 
комнат в здании, корридоры, система отопления, условия освещения, мебель 
далеки от тех требований, которые к ним должно предъявлять.

То, что возможно изменить и улучшить при теперешних условиях, 
должно служить предметом самого серьезного внимания со стороны школь
ных советов. Сюда относятся: классная мебель (некоторые городские школы 
в текущем году приготовили новую мебель), борьба с пылью, вентиляци I, 
отчасти отопление и освещение. Этим нужно заняться серьезнее, к этому пр I- 
влечь комитеты содействия родителей, учащихся, советскую обществен
ность, хозяйственные органы и т. д.

Требования гигиены относительно ведения школьных занятий заклю
чаются в том, чтобы считаться с утомляемостью учащихся, не заставлять 
работать утомленного ребенка и не доводить утомления до переутомления; 
учебные занятия необходимо вести гигиеничнее, особенно во .II ступенч: 
1) распределять уроки так, чтобы не было скопления в один день трудных 
уроков, требующих большой домашней подготовки или большого нервного 
напряжения во время уроков; 2) упорядочить ведение письменных работ 
в классе, стремясь устраивать эти работы на первых уроках, так как выпол
нение этих работ требует особого нервного напряжения; 3) воздерживаться 
от спрашивания ученика в один и тот же день по многим предметам (как это 
имеет место в наших школах), так как наблюдающееся теперь предъявление 
строгих требований при ответах требует от ребят сильного напряжения нерв
ной системы; 4) следить за тем, чтобы ученики во время перемен отдыхали, 
а не повторяли или разучивали уроки.

Школа должна сообщить учащимся и укрепить в их сознании необхо
димость соблюдения прежде всего требований личной гигиены, а также 
привить гигиенические навыки. Выяснение этих требований может быть осу
ществлено при разработке главным образом тем санитарно-гигиенического 
характера, например, «Охрана здоровья», которая примерно может быть 
проработана таким образом: 1) состояние здоровья группы: а) дети совместно 
с учителем производят осмотр учащихся и обнаруживают болезни—растре
скивание кожи на руках—чесотка, струпья, глазные болезни—трахома; 
желудочные; выясняют причины заболеваний—нечистота, зараза, простуда. 
Дети рассказывают о болезни: учитель сообщает сведения о данной болезни 
и о том, как от .нее*уберечься (путем рассказа или чтения); б) связь с врачей: 
выделяется санитарная комиссия, заводится медицинский журнал для врача, 
совершается экскурсия в больницу, устанавливается порядок посещения
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врачей (фельдшером) школы и детьми больницы, устанавливается санитарно- 
гигиенический режим в школе; мытье рук, головы, ушей, стрижка головы, 
опрятное содержание одежды, порядок приема пищи и питья и пр. 2) Гиги
ена дома: а) дети устраивают собрание родителей по вопросам о санитарно- 
гигиеническом режиме в школе и дома, обсуждают, какие дооборудования 
нужны в школе и дома: умывальник, скребка для очистки ног, полотенце, 
посуда во время еды для каждого, отдельные постели, завтраки в школе 
и дома; б) доклады врача и учителя на собрании родителей по вопросам 
санитарии и гигиены: разсказы детей, что и как делается дома из того, что 
установлено в школе и т. д.

Так постепенно школа может проникнуть в семью, установить тесную 
связь в целях воздействия на детей и родителей в отношении привития са
нитарно-гигиенических навыков.

Педагогическое и санитарное просвещение среди родителей учащихся 
даст возможность школам осуществить быстрее стоящие перед ними задачи. 
В деле развития гигиенических навыков большое значение имеет постоянное 
наблюдение за выполнением правил личной гигиены: в содержании рта, 
зубов, лица, рук, волос, одежды и т. п.

В школе нужно установить такой распорядок жизни, при котором 
было бы уделено большее внимание требованиям личной гигиены. Умы
вальники, мыло и полотенце, плевательницы, особые приспособления для 
хранения верхней одежды,—все это является необходимой принадлеж
ностью школы для привития детям соответствующих навыков.

Громадным средством физического воспитания служит атмосферный 
воздух, которым учащиеся должны пользоваться ежедневно в часы занятий. 
Во время большой перемены (а она должна быть везде) учащиеся удаляются 
из классов на чистый воздух, где они могут гулять, играть, но организован
ным порядком при непременном наблюдении и руководстве кого-либо из 
педагогического персонала. «Всякий день, в течение которого ребенок не 
будет на воздухе, надо считать потерянным для его здоровья.» (Лоренц— 
«Гигиена спорта».)

Могучим средством оздоровления является солнечный свет, который 
должен быть широко использован в весеннее и летнее время. Для школ II сту
пени темы занятий целиком или частично можно прорабатывать под откры
тым небом. Не везде, но при некоторых школах необходимо приспособить 
для игр во дворе определенное место, дабы возможно было время перемен 
проводить разумно, с точки зрения физического воспитания, так как в тепе
решние перемены—малопродолжптельные—дети пли толжутся в классе, 
или гуляют по корридорам, иногда выбегают во двор, где проводят время 
в драке или беспорядочной беготне.

Не менее важное значение для правильной постановки физкуль
туры имеет и вопрос питания, который стоит ныне чрезвычайно неудовлет
ворительно. Занятия обычно начинаются с 8-ми час. утра, когда семья не 
успевает накормить ребенка; последний уходит, довольствуясь в лучшем 

4 случае стаканом чая с хлебом; в течение 5—6 чаб. он не получает пищи или 
пользуется сухоядением. Плохо обстоит дело и с вечерней сменой. Ребе
нок уходит в школу, когда члены семьи находятся на работе, он обедает 
только вечером по возвращении из школы. Может-ли быть при таком поло
жении правильная постановка физкультуры?—Конечно, нет. Хорошо по
ступили некоторые комитеты содействия, устраивая для детей завтраки 
в средине занятий; если невозможно организовать горячие завтраки, то 
выдача закусок из питательных продуктов дала бы удовлетворительную 
питательность. К этому делу нужно привлечь родителей со взиманием с них. 
платы, с освобождением, однако, от нее беднейшей части учащихся.
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Разумные физические упражнения могут изменить весь вид человека: 
от упражнений мышцы развиваются, кости укрепляются, кожа становится 
упругой, весь организм получает силу и здоровье. Кроме того, упражнения 
развивают отзывчивость мышц на импульсы от нервных центров, дают точ
ность движениям, научают регулировать трату энергии. Физические упраж
нения в конечном итоге и дают организм, легко управляемый.

В виду такого значения физических упражнений, школьные советы 
должны обратить на них значительно больше внимания, чем это делается 
теперь. К школьным физическим упражнениям принадлежат: 1) игры, 
к которым относится и спорт, 2) гимнастика и 3) трудовые процессы.

В основу специальных занятий на уроках по физкультуре должны 
быть положены игры, которые являются могущественным средством в деле 
физического воспитания. Игры иногда совершенно забываются учителями, 
а между тем игра имеет под собой глубокое биологическое обснование и боль
шое значение для учащихся. Умело подобранные игры дают самые благо
творные результаты.

Являясь потребностью детского организма и необходимой принадлеж
ностью детства,—игры в то же время являются лучшим средством развития 
коллективного начала среди детей; они приучаются повиноваться выбран
ным ими вожакам, соблюдать правила игры, преследовать всякое наруше
ние их в виде пли. насилия или обмана; они подчиняются воле коллектива; 
особенно ценными являются игры коллективные, при чем в них можно 
и должно, подходя со своевременным содержанием, влить и элементы поли
тического воспитания.

Игры состоят из разнообразных движении: ходьба, бег, прыжки, 
метание, балансировка, лазанье и т. п.; при этих движениях приводятся 
в действие мышцы, связки, суставы, развивая таким образом все части 
тела. Игры в этом отношении можно разделить на: 1) игры, в которых пре
обладают упражнения для нижних конечностей (игры с бегом—перегонки 
обыкновенные и по кругу, пустое место, кошка и мышка, горелки и т. п.; 
игры с прыжками—прыжки через веревку, хромая лиса, петушиный бой, 
зайка, лягушка и Друг.); 2) Игры, в которых преобладают движения для 
верхних конечностей (метание без бега различных предметов: игра в бабки, 
игры камешками, шариками, ворота и окошки, пирамиды; отбивание мяча 
рукой, лаптой, лапта с сеткой или эластичной ракетой (лаун-тенис); 3) игры 
с одновременным упражнением верхних и нижних конечностей (гонка мя
чей, охота, перебежки с мячем и т. д.); 4) игры с преодолением препятствий 
и с сопротивлением (медведь и вожак, волки и овцы, коршун, порваная 
цепь, охотники и олени, казаки и разбойники и т. д.).

Подбирая определенным образом игры, можно достичь более или 
менее равномерного влияния их на организм ребенка. Руководить играми 
должен групповод (в школе 1 ступени), и это руководство поможет ему 
ближе стать к учащемуся, ознакомиться с его характером, так как не 
нужно забывать, что в игре резче всего обнаруживаются как отрицательные, 
так и положительные свойства характера. На подвижные игры нужно обра
тить серьезное внимание, так как они, кроме вышеуказанного, незаменимы 
и в воспитательном отношении, развивая характер участников и созда
вая то чувство удовлетворения, которое мы называем жизнерадостным на
строением *).

При каждой школе необходимо иметь особую площадку для игр и фи
зических упражнений, так как школьные, дворы не всегда подходящи для

*) Об играх см.: 1) Морозова и Чулицкая «Игры в дошкольном возрасте» 
2)Гориневекий, Марц и Родин «Игры и развлечения».
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этого; размер площадки: на одного учащегося не менее 2-х квадр. метров **). 
Площадка должна быть выравнена и утрамбована, на ней устроены приспо
собления для игр и скамейки для сидения по краям.

К играм необходимо отнести и спорт, который играет выдающуюся 
роль в деле физического развития учащихся, и этот вопрос удачно может 
быть разрешен особенно в уральских условиях. Спорт ценен по своему 
влиянию на учащихся, по мнению современной педагогики, в следующих 
отношениях: 1) он развивает в ученике активность, изобретательность и бу
дит в нем чувство соревнования, 2) он развивает чувство товарищества, 
3) он вырабатывает сознание необходимости разумной дисциплины и уменье 
соблюдать ее, 4) он вырабатывает уверенность и твердую волю.

Для организации игр и разного рода видов спорта, особенно во II ст., 
если нет возможности пригласить специалиста, нужно образовать из чле
нов школьного совета комиссию, в состав которой обязательно включить 
школьного врача. Если же в школе имеется специалист-физкультурник, 
то к нему должно быть предъявлено требование, чтобы он был педагогически 
подготовленным лицом, был знаком с основами анатомии и физиологии чело
века, а также обладал педагогическим опытом и тактом, умело подходя 
к учащимся. Являясь членом школьного совета, он обязан принимать ак
тивное участие в жизни школы, оказывая необходимую помощь в деле по
становки физкультуры среди учащихся. Но и при играх, и при спорте нужно 
всегда иметь в виду, что они—средства физического воспитания, а не цели 
сами по себе, и что поэтому нежелательна и недопустима тренировка, имею
щая специальную цель,—добиться первенства, побить рекорд.

Само собой разумеется, что ограничиться одними играми в школе, 
как средством физкультуры, нельзя. Для физического укрепления и разви
тия детей в школе 11-й ступени имеется еще гимнастика: 24 часа классных 
занятий в неделю и минимум 6 час. приготовления уроков на дому, т. е. в об
щей сложности 30 час. умственного труда и 1—2 ч. гимнастики! Одного 
сопоставления этих цифр уже достаточно, но и помимо этого: одна гимна
стика также недостаточное физическое упражнение для человека, так же 
как, например, заучивание правил грамматики в деле изучения языка. Это 
сравнение тем более подходящее, что сама гимнастика, в особенности когда 
ею занимаются в комнате,—представляет собой нечто в роде сухой грамма
тики тела. Иногда учащегося, перегруженного учебными занятиями, пере
гружают еще и физическими упражнениями, не отвечающими его возрасту. 
Далее, гимнастика отнюдь не должна иметь в виду образовывать из уча
щихся акробатов и вольтижеров (а это стремление в некоторых местах 
наблюдается).

Если посмотреть на гимнастику, как на учебный предмет, то она имеет 
следующие слабые стороны: 1) вся суть гимнастических упражнений заклю
чается в том, чтобы движения исполнять правильно; всякую ошибку учи
тель должен поправлять; но пока он поправляет одного или нескольких 
учеников, другие скучают; скуку же вызывает и сама искусственность гим
настики, а скука служит причиной пассивности отношения учеников к гим
настике; 2) гимнастические упражнения происходят по большей части в за
крытых помещениях, где нет достаточного количества свежего воздуха, 
3) гимнастические упражнения, исполняющиеся по команде, требуют весьма 
часто от учащихся большого нервного напряжения и быстро утомляют уче
ников. Эти недостатки гимнастики заставляют в некоторых случаях пред
почитать ей игры и спорт.

Громадную пользу в отношении физкультуры приносят и различные 
трудовые процессы, к которым дети всегда относятся с величайшим инте-

**) Бургерштейн и Нетолицкий «Руководство по школьной гигиене», стр. 416.
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ресом. Учащиеся в этом случае становятся точнее, определеннее, логичнее 
в своих рассуждениях, они получают склонность к самостоятельному на
хождению истин, лучше умеют связать действие с причиной, приобретают 
более широкий кругозор, делаются практичнее в своих рассуждениях, ста
новятся способными к известной доле усилия, выдержки и настойчивости— 
качества, которые благотворно сказываются обыкновенно и на умственной 
работе; у учащихся развивается способность анализа, культивируется на
блюдательность и укрепляется ясность представлений.

Таковы мероприятия, необходимые для улучшения постановки физ
культуры в школах I ступени, II ступени и 7-летках. В этом деле важную 
роль может сыграть педагог.

Органам народного образования и учителям .следует ближе стать 
к совету физкультуры, через который и нужно действовать, подчинив его, 
однако, влиянию педагогики. Каждый учитель должен быть воспитателем 
и по физкультуре, ведя эту работу под руководством школьного врача 
и помня, что если затормозить присущее детям стремление к деятельности 
и не дать ему выразиться в каком-нибудь виде физкультуры, оно неминуемо 
должно искать себе выхода в другую—для нас нежелательную сторону.

Школьным советам, РОНО и всем методическим организациям надле
жит над этим призадуматься и наметить мероприятия к устранению имею
щейся налицо угрозы, о которой было сказано выше.

Все свои соображения заинтересованные учреждения и отдельные ра
ботники приглашаются представить в ОкрОНО в разработанном виде, дабы 
возможно было с будущего учебного года решительно улучшить постановку 
физкультуры в школах нашего Округа.

Ив. Потапов.

Пора готовиться к летней работе.
Работа по дошкольному воспитанию очень важна, так как она содей

ствует созданию нового быта, прививая коллективные навыки и внося через 
детские площадки, детские сады и другие дошкольные учреждения в семью 
рабочего и крестьянина гигиенические и культурные привычки.

Вместе с тем эта работа способствует укреплению начал нового быта, 
оказывая значительную помощь женщпне, освобождая ее от забот по воспи
танию детей и давая ей возможность участвовать в общественной деятель
ности.

Несмотря, однако, на важность и серьезность дошкольного воспита
ния, ему в нашем округе уделяется пока в общем мало внимания, особенно 
в деревне: плохо обстоит дело с бюджетом, мало средств отпускается на эту 
отрасль работы; Райисполкомы необходимых мер не принимают, нет и долж
ного внимания к этому делу со стороны заведующих РайОНО.

В результате дети дошкольного возраста (4—7 л.) в деревне остаются 
почти без обслуживания.

Наступает летнее время. Необходимо подготовиться к расширению 
дошкольной сети в районах. При Отделе Народного Образования органи
зована специальная комиссия, занятая составлением плана работы, изы
сканием средств, подготовкой хороших дошкольных работников для де
ревни. Такую же работу нужно начать в районах, где особенное внимание 
должно быть обращено на разъяснение населению значения дошкольного- 
воспитания, на втягивание в помощь этому делу широких крестьянских 
и рабочих масс и всех заинтересованных организаций.
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Следовало бы в деревню перебросить на лето несколько детских садов 
с детьми и педагогическим персоналом. Это дало бы населению возможность 
непосредственно увидеть работу этих учреждений, а детям—отдохнуть 
и окрепнуть в условиях деревенской жизни.

К проведению летней дошкольной работы нужно готовиться уже 
сейчас, и, повторяем, не только ОкрОНО, но и всем организациям, могущим 
оказать в этом деле какую-либо помощь.

Дошкольник.

Как лучше организовать вечер в избе- 
читальне.

За последние годы старый быт и обычаи деревенской молодежи стали как будто ухо
дить в прошлое. Молодежь заметно стремится к чему то новому, во никак не может без 
помощи со стороны уловить это повое. Она находится как бы в средине течения реки: 
от старого берега оторвалась, рада бы пристать к новому, да не знает за что на нем 
ухватиться.

Задача удовлетворить новые запросы молодежи лежит,прежде всего, на комсомоле 
и работниках Политпросвета.

Одна из новых форм развлечения молодежи—вечера самодеятельности. Одно время 
они давали, например, у нас в Белоярской избе-читальне хорошие результаты. По крайней 
мере молодежь бросила старые вечеринки и устремилась в избу-читальню, хулиганство 
значительно поубавилось. Но Белоярская изба упустила из виду художественную сторону 
вечеров, и очень скоро все содержание их свелось к кадрили и играм в роде «папы рим- 
екого».

Нужно непременно ввести какое либо повое развлечение, хотя бы в виде игр, песен 
и коллективной и индивидуальной декламации.

К сожалению комсомольские ячейки, как то не уделяют этому вопросу должного 
внимания и вместо устройства вечера по заранее составленному плану, включающему 
необходимые культурные развлечения, устраивают просто вечер, па который ребята 
и собираются с единственной целью—поплясать.

Программу вечера можно бы предложить, примерно, такую: 1) доклад на какую 
нибудь близкую Молодежи тему (15-20 минут); 2) струнный оркестр, а если его нет/то 
игра на гармониях и пение частушек («Синяя Блуза»); 3) декламация; 4) хор; 5) кадриль; 
6) песни—игры; 7) русский танец и т. д. Вечер заканчивается юмористической живой 
газетой.

Такой вечер будет носить организованный, веселый и вместе с тем воспитательный 
характер и будет незаметно втягивать молодежь в общественную работу сельских орга
низаций.

Н. Гирев.



Двухнедельник охраны материн
ства и младенчества-

,С 15 апреля по 1 мая в гор. Свердловске и Свердловском округе прово
дится двухнедельник по охране Материнства и младенчества. Его цель за
острить внимание широких масс трудящихся нащопросах, которые настой
чиво выдвигаются жизнью,—вопросов охраны нарождающегося поколения 
п женщины—матери.

Выросшая за годы революции культурность населения требует удовлет
ворения хотя бы самых простых потребностей. Работница и крестьянка 
уже не хотят калечить себя с бабками, они хотят рожать «по-советски», т. е. 
в больнице или с акушеркой. Мать хочет получить совет врача по воспита
нию ребенка, а. уходя на работу, оставить ребенка под надежной охраной 
яслей, а не на соседку или бабушку, которые могут довести его иной раз до 
болезни пли могилы. Отсюда настойчивые требования населения акушерки, 
консультаций, яслей летних и постоянных.

Прошло время, когда надо было разъяснять пользу учреждений охраны 
материнства и младенчества. Теперь надо их давать.

Ограниченные материальные возможности органов здравоохранения 
не позволяют развернуть необходимую сеть учреждений за счет бюджета 
Здравотдела. Без поддержки местных организаций и самого населения не
возможно серьезное дальнейшее расширение работы. Это понято населением 
и общественными организациями, и самодеятельность их принимает все 
более и более широкий характер. В Свердловске Правление Церабкопа для 
улучшения быта своих пайщиков открыло и содержит на свои средства кон
сультацию для детей и женщин, а в последнее дни вынесло даже постановле
ние о постройке нового здания для этой консультации. В селе Черемисском, 
Режевского района, открыта консультация на средства Общества Крас
ного Креста. Там же кооперацией выдвигается вопрос о постройке нового 
здания для консультации. Н.-Сергинский РИК ставит вопрос об открытии 
консультации, выделяя для этого средства. В летнюю ясельную кампанию 
прошлого года население села Ново-Ипатовского, Сысертского района, 
на собранные крохи открыло летние ясли. Село Бобровка, Арамильского 
района, открыло ясли тайком от Здравотдела, не разрешившего этого за не
достатком средств, и т. д.,и т. д. Можно привести еще много примеров того, 
что сознательная часть населения идет на значительные жертвы, чтобы по
мочь матери и ребенку. Эта самодеятельность населения несомненно будет 
приобретать все большее значение и благодаря ей удастся осуществить мно
гое, что сейчас еще кажется трудно-осуществимым в ближайшее время.

Надвигающаяся летняя ясельная кампания требует к себе большого 
внимания. Уже е середины зимы стали раздаваться настойчивые требования 
об открытии летних ясель там, где их никогда не было. Во многих местах 
население дает деньги, продукты, выделяется женский актив, обещающий 
помощь живой силой. В Здравотдел уже поступают сведения о средствах, 
выделяемых на местах. Организации Сылвинского завода собрали около
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1000 рублей, Черемисский врачебный участок пишет, что собираются сред
ства для устройства «передвижных» полевых яслей для грудных детей и т. д. 
Недостатки прежних ясельных кампаний, особенно отсутствие подготовлен
ного персонала, поставили перед Здравотделом серьезную задачу—подго
товки работников яслей. Первый опыт прошлого года,—подготовка персо
нала из местных работников, крестьянок и работниц, на специальных курсах 
оказался удачным, дав местам бродило для дальнейшей работы по охране 
материнства и младенчества. Этот опыт в текущем году расширяется. Все 
это требует привлечения к проводимой кампании сил организаций—РИК‘ов. 
кооперации, ККОВ и др. Женорганизации и комсомол должны принять 
в кампании деятельное участие.

Особое внимание организации должны уделить женскому нацменов
скому населению. До сих пор этому вопросу не уделялось должного вни
мания. В день 8 марта силами женорганизаций Свердловска, положено на
чало ясельному фонду! для нацменовского населения. Фонд этот подкре
пится в проводимый двухнедельник, и в Свердловском округе в этом году 
впервые будут организованы ясли для детей нацмен. На местах это начи
нание должно быть поддержано.

Остро стоит в районах вопрос об акушерской помощи. Снабдить аку
шерку и акушерский пункт всем необходимым для помощи женщине—неот
ложная задача.

Создать при консультациях или при комиссиях охраны материнства 
и младенчества Сельсоветов фонд социальной помощи нуждающимся мате
рям—не менее важно.

Разрешить эти вопросы поможет организуемый двухнедельник.
Организации и население своей помощью спасут немало детских жиз

ней и снимут много страданий с матери.
Дело охраны матери и ребенка должно стать, действительно, делом 

ясего населения, всех трудящихся.
В. Квитницкая.



Из опыта работы 4-го прокурорского 
участка.

Условия работы.
Территория участка—5600 кв. километров. В участок входят три административ

ных района: Режевской, Невьянский и Егоршинский, с населением в 115 тысяч (24616 
крестьянских дворов, 205 населенных пунктов, 48 сельских и рабоче-поселковых Со
ветов).

Учреждения: 1 горсовет, 3 РИК‘а, 4 народных суда, 3 следственных участка, 1 ин
спектор труда, 1 финансовый инспектор, уполномоченный ГПУ и ж.-д. отделение ГПУ 
и ряд хозяйственных, промышленных и кооперативных организаций.

Режевской район—крестьяпскиий, Невьянский и Егоршинский—смешанные, с на
личием крупных производственных единиц—Калата, Егоркопи, Цементный и др. заводы, 
прииски и рудники.

Местопребывание прокуратуры в Реже. Связь с остальными районами, входящими 
в участок, а также и с окружным центром имеется, телеграфная, телефонная и железно
дорожная.

Камера помещается в прилично оборудованном помещении, штат такой: прокурор,- 
секретарь, машинистка и курьер.

План работы и учет ее.
Первоначально план работы был составлен на один квартал: январь-март, а затем,, 

по распоряжению Окрпрокуратуры, увеличен до 6 месяцев. Первоначальный план работы 
был согласован с местным Райкомом ВКП (б), учет работы ведется систематически, ежед
невно работа проверяется путем контроля по карточкам, наблюдательным производствам 
и по особым тетрадкам учета работы.

Политическая работа.
За отчетный период январь-март 1927 года—было сделано 13 докладов на темы: 

«О работе участка» (6 докладов), «Обжалование приговоров й решений», «Прокуратура 
и рабселькоровское движение», «Роль народных заседателей в суде», «Судоустройство», 
«О браке, семье и опеке», «Февральская Революция». Общее количество присутствовав
ших свыше 800 человек.

Результаты дойладов—^повышение активности масс, особенно по отчетным до
кладам, сотни вопросов, по всем без исключения областям советского права, а также и по 
специальным вопросам, требующим знания специалиста. Задан был такой вопрос: «почему 
вот из йашего земельного общества отпускают на телеграфные столбы лес лучшей породы, 
сосновый, а почему не еловый?»—-Когда я ответил то, что знал, и добавил, что больше всего 
это дело касается лесоводов·, мне ответили: «Прокурор должен все знать». Одно собрание 
затянулось до утра, и было задано до 150 вопросов. В копне доклад сам собой превращался 
в вечер вопросов и ответов. Иной раз приходилось жарковато.

Со всеми—редколлегиями стенгазет завязывается связь путем письменных к ним 
обращений. Ведется, но еще недостаточно полный учет рабселькоров. С ними проведено 
одно совещание с докладом прокурора. Ведется расследование по двум случаям преследо
вания рабселькоров, пока еще расследование не окончено. Случаев возбуждения дел про
тив рабселькоров за клевету не было.

Имееется не расследованных газетных заметок 8 и вновь поступило 22, всего 30, 
из них по инициативе Окрпрокуратуры 20 и участковой прокуратуры 10. Расследовано 
за отчетный период 15 и оставалось па первое апреля не оконченных 15. Из расследован
ных подтвердилось 12 и не подтвердились 3. По закопченным расследованиям возбуж
дено уголовных преследований 4, дисциплинарных 1, применены другие меры воздействия 
в 7 случаях.
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За три месяца непосредственно в камере дано 450 советов (в среднем, по 5 человек 
в день). Открыты 4 юридических консультации при избах-читальнях. Прорабатываются 
юридические вопросы в юридическом кружке.

Работа в деревне.
Было три выезда, общим количеством 12 дней. Нужно признать, что выездов не

достаточно, и дней, проведенных в деревне, мало. Причины—загруженность работой, 
а отчасти и недостаточность отпускаемых на разъезды средств.

Было обследовано 7 сельских Советов. Обследования были произведены полные. 
Обследований других учрежений произведено не было,—только потому, что в декабре 
минувшего года были обследованы во всех трех районах все районные учреждения и долж
ностные лица.

В деревне было сделано па сельских сходах 6 докладов: два на правовые темы 
и четыре доклада- отчетные—о работе. По одному дню отдавалось па юридическую консуль
тацию при избах-читальнях. В них дано 40 советов. Основная масса ответов—до 300 при
ходится на крестьянские сходы.

При выездах было принято 1S жалоб, по различным делам.
Опротестовано и отменено постановлений, касающихся деревни: РИК'ов 17 и Сель

советов 21. Предан дисциплинарному суду 1 низовой работник. Камеру посетило за отчет
ный период до 300 человек крестьян (большинство из Режевского района, меньшинство— 
из Егоршинского и Невьянского).

Нужно отметить, что население, особенно крестьянство, быстро реагирует на вы
езды прокурора в деревню. Сходы собираются быстро, и активность громадная.

При обследованиях сельских Советов установлен недостаточный учет Советами тру
довых, земельных и батрацких взаимоотношений. Этим вопросам вообще уделяется мало 
внимания. Нарушения законов касаются главным образом доморощенного «законодатель
ства». Издаются, например, такие обязательные постановления: «воспретить ходить после 
В часов вечера»—«запретить курить табак на улице»—«установить, в связи с хулиганством, 
дежурство лошади с курьером па каждом углу десятка»,—«проверять всех проезжающих 
и проходящих, спрашивая кто и куда идет, подозрительных задерживать»,«обязать с каж
дой десятины дежурить по одному дню при сельсовете, как рассыльный»,—«за con па ка
ланче оштрафовать по возу дров в пожарную» и т. п.

Все это как будто бы и безобидно, но при поверке оказалось, что 50 процентов этих 
постановлений проводится в жизнь. Вот тут-то и есть обида кое для кото. В РИК'ах много 
благополучнее, но есть случаи продажи за долги последней лошади. Попадаются и такие 
постановления: «продать за неуплату с.-х. налога малую избу».

Юридическая помощь населения в избах-читальнях поставлена слабо, работники 
в этой части мало квалифицированы, какая бы то ни была юридическая литература от
сутствует.

Состояние преступности.
За истекший квартал было созвано одно совещание по борьбе с преступностью 

•с представителями Режевского РИК‘а и Райкома ВКП (б).Совещание касалось только 
Режевского района. Установлено, что в текущем квартале против предшествующего,— 
ольшого скачка в смысле повышения преступности нет.

Районы Режевской и Егоршинский в отношении преступности вообще гораздо бла
гополучнее, чем Невьянский. В этом районе за квартал следственных дел возникло 21, 
тогда как в Режевском и Егоршипском, вместе взятых только 13. В Невьянском районе 
-Дознаний возникло 230, а в первых двух,вместе взятых,—165. В Невьянском районе обви
няются в убийстве 6 человек, в нанесении тяжелых повреждений—3 человека, в изнаси- 
тонании — 21 человек, а в Режевском и Егоршипском районах этих видов преступле
ний за квартал не отмечено вовсе.

А. Евдокимов.

Решительный и толковый ПЧ.
(Березовский район].

В поселке Теплый Ключ находятся следующие организации: сельсовет, монетный 
райлеспром, Свердловского лесопромтреста, лесозаготовки Свердловского Окрлесозага, 
союз деревообделочников и союз работников земли и леса.

Еще в 1924 году местными организациями было возбуждено перед управлением 
Пермской железной дороги ходатайство об установлении остановки поездов на Теплом 
Ключе (Ирбитская ветка). В ходатайстве тогда было отказало, по после настойчивых
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новых ходатайств с 15 декабря прошлого года была введена одномппутная остановка 
поездов № № 15—16.

Остановка была разрешена с тем условием, что находящиеся в Теплом Ключе 
хозорганы построят за свой счет ожидальную будку (тепляк для ожидающих прибытия 
поезда) и площадку для посадки.

Эти сооружения были построены.
Все шло хорошо, как вдруг неожиданно от ПЧ 8 Кузнецкого пришла бумажка: 

представить чертежи на площадку и тепляк; в случае непредставления чертежей остановка 
будет прекращена.

Как же так?—всполошились все местные работники.—Сначала разрешили пост
роить, а теперь подавай чертежи!

Пока все организации раздумывали, как выйти из такого глупого положения, 
от ПЧ8 прилетел второй ультиматум; «прошу вторично выслать чертежи тепляка и пас
сажирской платформы 39 километра, в противном случае остановка поездов будет прекра
щена».

Ультиматум был адресован наведывающему лесопромышленным районом Лесо- 
промтреста т. Новикову. Последний обратился за содействием в сельсовет. Но что мог 
сделать сельсовет?·—Вынести постановление?—Он это и сделал: «просить Березовский 
РИК через Свердловский ОкрРИК воздействовать на ПЧ8 Кузнецова, чтобы таковой не 
производил закрытия остановки на 40 километре Ирбитской ветки из-за каких-то формаль
ных требований».

В то же время тов, Новиков обратился к грозному ПЧ с особой нотой, указывая, 
что постройка тепляка и площадки была разрешена Пермской дорогой без всяких чер
тежей.

«Теперь же, когда площадка и тепляк нами построены, вы настоятельно и весьма 
срочно требуете представить чертежи, что выполнить в скором времени, при всем моем 
желании, не представляется возможным, так как чертежников во вверенном мне районе 
не имеется, если же вытребовать из управления треста, то таковой вряд ли в данный Мо
мент так скоро так же сможет послать его, ввиду того,что в данный момент у нас вообще 
происходит ударная работа по лесозаготовкам».

«Если же представление ,требуемых вами чертежей нельзя отсрочить на некоторое 
время, то я с своей стороны, убедительно прошу вас выслать своего чертежника для состав
ления их, и все расходы, связанные с его приездом, район согласен оплатить согласно 
существующих законоположений».

Надо полагать, что после этого ПЧ8 смилостивится...
Но все же возникает не лишний вопрос: почему это за головотяпство ПЧ или его на

чальства должен платить совершенно неповинный в этом хозорган?
П. Черных.

Хулиганам раздолье.
(Березовский район).

В 1925 году село Шарташ было покрыто густой сетью шинков, служивших пер
воисточником всякого рода хулиганства.
* Когда с шинками было после долгой борьбы покончено, их место заняла пивная 
под вывеской Свердловского Промкомбината. В смысле насаждения хулиганства содер
жатели пивной явились достойными приемниками прежних шинкарей.

Хулиганство в Шарташе снова процветает, причем, как это пи странно, борьба 
с хулиганами ведется скорее на словах, чем на деле.

Самый славный среди всех шарташских хулиганов—Михеев. Приведем песколько- 
данных из его довольно богатой в уголовном отношении биографии.

Привлекался несколько раз к ответственности за хулиганство-—отделывался штра
фом.

Совершил хулиганский налет па избу-читальню—получил всего только 7 дней 
принудительных работ.

Изнасиловал гр-ку К.·—получил 3 года условно.
Наконец, недавно исколол беспричинно ножом местного молодого пария Михаила 

Зайкова—получил 3 месяца принудительных работ, под стражу, разумеется, взят не был 
и на следующий же день после суда, ворвавшись во двор гражданина Ивашова, учинил 
•гам всяческие безобразия, а 7-го апреля приятель Михеева хулиган «Васька Макаренок» 
изранил в пьяном видеугрех женщин, в. том числе свою приемную мать.

Разумеется, «условными» заключениями и принудительными работами на таких 
хулиганов воздействовать мудрено.

и М. Серебренников.
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<По пьяному делу».
Только по одному 3-му прокурорскому участку Свердловского округа за полгода 

преданы суду за преступления, совершенные на почве опьянения, 56 человек. Из них: 
за убийства—9 человек, за изнасилование—7, за прочие половые преступления—1, за 
нанесение тяжелых телесных повреждений—1, за преступления против порядка управле
ния—1,' за поджоги —2.

Статистика—достаточно красноречивая.
А сколько задержано органами милиции для вытрезвления и наложения админи

стративных взысканий!
Над зтой пьяной статистикой стоит задуматься.

Фоминцев.

Помогают бедноте и середняку.
(Каслинский район).

Есть распоряжение центра о том, что за случку крестьянских кобылиц с племен
ными жеребцами следует взимать не больше 6 рублей. А конный завод (Павловский совхоз! 
объявил по сельсоветам цену 10 рублей. В прошлом году взималось от 1 до 3 рублей.

Так конзавод проводит снижение’.
Совершенно очевидно, что бедняку и середняку дорога к улучшению ло

шади закрыта. 
* * *

В прошлом году па том же конзаводе производились опыты искусственного оп
лодотворения крестьянских кобылиц. Население охотно откликнулось, однако, опыты 
оказались не вполне удачными в смысле процента жеребости.

Платы никакой не взималось, а в нынешнем году потребовали плату в 
1 рубль 50 коп.

Не рано-ли?
* * *

Осенью прошлого года Областное Земельное Управление поднимало вопрос о 
смене рысистых лошадей Павловского конзавода лошадьми породы «ардэн». Проект был 
вполне разумный, ибо, как известно, значительная часть нашего крестьянства в свобод
ное от полевых работ время занята перевозкой различных тяжестей, и горный «ардэн» 
был бы здесь очень кстати.

Однако, коннозаводчики сумели каким то образом переубедить ОблЗемуправление, 
и в конечном счете рысаки остались.

Но ведь рысаки нужны не трудовому крестьянству, а кулакам и торговцам, кото
рые хотят щеголять своими выездами...

Знакомый.

Чахлый сельККОВ.
(Уфалейский район).

В Ушатовском сельсовете, как и в других сельсоветах, существует крестьянский 
комитет общественной взаимопомощи. Но только и слава, что существует.

Работы в СельККОВ‘е не видно никакой, роста никакого и толку от существования 
нашего СельККОВ‘а—тоже никакого.

Не умеет наш СельККОВ справиться £ самой нехитрой задачей. В прошлом году, 
например, посеяли овес, сжали его, обмолотили, а потом преспокойно... дали всему овсу 
сопреть. Овес пришел в полную негодность.

Районные организации в нашу лесную глушь не заглядывают. А нужно бы!
Бурзайка.

К дорожным работам нужно подходить 
осторожно.

(Полевской район).
Дорожный инструктор был командирован в Полевской район в феврале м-це 

текущего года. Разумеется, он прибыл в район поздно, да кроме того его приезд совпал 
с перевыборами Советов. Ясно, что особенно хороших результатов ожидать от работы 
по вовлечению населения в дорожное строительство не приходилось.
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Население шло на собрания туго. Одно из собраний созывалось 4 раза, и только 
в 4-й раз удалось его кое-как провести. Надо, впрочем, принять во внимание, что значи
тельная часть населения ушла на посторонние заработки. Поэтому собрания приходится 
созывать почти исключительно по праздникам, когда этот ушедший элемент возвращается 
по домам.

Учитывая такое положение, члены Полевского Райисполкома выезжали в отдель
ные сельсоветы, где проводили собрания,—этим задача дорожного инструктора была зна
чительно облегчена.

Широкая агитация за самодеятельность населения в дорожном строительство 
в нашем Полевском районе (как, впрочем, и в некотрых других районах), тем более необ
ходима, что население, помимо дорожного строительства, привлекается также в нынеш
нем году к работам по телефонизации и по постройке различных общественных зданий 
(школ, изб-читален, боен и т. д., так что по некоторым сельсоветам на каждого граждани
на падает по 5-6 бесплатных поденщин.

Поэтому мало провести на собрании соответствующую резолюцию, нужно еще 
суметь тактично добиться проведения этой резолюции в жизнь, осуществляя работы тогда, 
когда население может принять в них участие без ущерба для своего хозяйства.

В прошлом году дорожное дело велось плохо. Нужно в нынешнем году прило
жить все усилия, чтобы все работы были выполнены как следует. Не нужно забывать, 
что от успеха предстоящей кампании будет в значительной мере зависеть работа буду- 
тцих лет. >

С. Волокитин.

Церковь—под школу!
(Полевской район).

Г Во время проведения отчетной кампании о работе Полевского Райисполкома ра
бочие и служащие химического завода заинтересовались вопросом, когда будет проведен 
в жизнь декрет СПК о всеобщем начальном обучении и готов ли Полевской район к прове
дению этого мероприятия, т.-е. достаточно ли школьных зданий, в частности, в Полевском 
заводе и если нет, то может-ли Советское правительство отпустить достаточно средств 
на постройку школ?

По получении ответа, что школьных зданий недостаточно, что средств у прави
тельства полностью нет и что необходима помощь населению, рабочие подняли вопрос об 
использовании под школу Вознесенской церкви Полевского завода, которая стоит сво
бодной, так как религиозная община состоит из 50 человек и не в состоянии содержать 
церковь в порядке.

По предложению рабочих п служащих химзавода, была начата кампания за за
крытие церкви. Кампания эта проходит успешно, все сознательное население примкнуло 
к рабочим, и к настояхцему времени имеется около 2000 голосов за передачу церкви 
под школу.

Проводились общие собрания среди реорганизованного населения, исключительно 
среди женщин и стариков, не работающих на производстве, где многие были против за
крытия, но когда пред ними был поставлен вопрос так: церковь не закрывать, а оказать 
помощь постройке школы и отремонтировать церковь за счет верующих, то за это предло
жение не было ни одного голоса. Лишь некоторые старики и старухи выкрикивали, что 
пусть, мол, церковь развалится, а под школу ее не дадим и ремонтировать не будем. Здра
вомыслящее большинство—за то, чтобы церковь приспособить под школу.

Профсоюзы, закончив кампанию, предполагают возбудить ходатайство перед со
ответствующими органами власти о закрытии церкви и передаче ее под школу.

Будем надеяться, что в стенах бывшей церкви, где веками калечился ум и сознание 
рабочего класса, будет создан новый очаг пролетарской культуры, в котором будет ко
ваться новая жизнь.

И. Сапов.

«Мы за бога и за собственность».
(Баженовский район).

Завелось в деревне Кузиной, Баженовского района, сектантов 12 домохозяев, 
сдали в общество землю, усадьбы—и сейчас не работают.

Соберутся кучкой у своего «апостола» И. А. Жидких, зажиточного крестьянина, 
и усердно молятся богу.

Летом прошлого года сектанты говорили так:
— (Те записывайтесь мужики в ККОВ!—На днях антихрист придет!
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Ждали все лето, но антихрист бессовестно надул—не явился. Замкнулись сектанты 
в свои дома.

Работать не хотят, да и работать особой нужды нет—народ все крепкий, зажи
точный.

— Отец Иоанн, как быть—штраховку за постройку требуют?
— Не плати.
Предупреждал их сельсовет не раз. Приезжал страховой агент спрашивать причины 

неплатежа страховки. Тогда стали подавать заявления в таком роде:
«Я, Бебенин, не уплатил страховку за постройку в виду того, что землю сдал со 

всеми угодьями и усадебным местом. Ни в какие организации не вхожу и не встаю на их
ние учеты, потому они все ведут против бога и собственности (следует перечисление мест 
евангелия, на основании которых не следует платить страховки).

«Подавайте в нарсуд, суд скажет—взыскать, то я не отвечаю перед богом, и хотя 
сгорит моя постройка, денег мне не надо».

Очень полезно было бы узнать, откуда из какого источника воссиял для наших 
новоявленных сектантов такой подозрительный кулацко-евангельский свет?

И. Артамонов.

Улучшить соцстраховское дело.
(Бисертский район).

Не особенно давно уполномоченный по социальному страхованию Бисертского 
пункта отчитывался в своей работе перед кустовым собранием застрахованных рабочих, 
служащих и пенсионеров. Одновременно сделал доклад и представитель райстрахкассы 
из Свердловска.

Дело социального страхования очень интересует рабочих, как показывает и само 
собрание, на которое явилось очень много народа, в том числе и женщин, которых на дру
гие собрания не так-то легко привлечь.

Из доклада выяснилось, что Бисертский пункт работал в 1926 году с перебоями. 
Уполномоченный Тулупов растратил 1400 рублей. Преемник Тулупова направил работу, 
но т. Яновский, теперешний уполномоченный, не досчитывается в кассе 140 рублей. Не
достача эта впрочем, восполняется, и злого умысла тут не было, что подтвердил на собра
нии и следователь Бисертского района т. Тарасов.

Довольно горячие прения были вызваны на собрании заявлением представителя 
профсоюза металлистов т. Граличева о том, что уполстрахпункта очень слабо вел про
светительную работу. Однако, в прениях выяснилось, что заявление это не вполне осно
вательно, так как просветительная работа пункта была сравнительно удовлетворительной.

Из недостатков отмечены: плохая постановка отчетности и контроля и неисправ
ное, с опозданием взимание взносов по страхованию, что вызывает накопление задолжен
ности и перебои в работе.

Работа пункта в общем признана удовлетворительной, а- в дальнейшем предложено 
обратить внимание на усиление просветительной работы (через профсоюзы), просить о 
высылке на Бисертский пункт зубного врача, провести в больницу электричество и упо
рядочить дело с больничными листами, чтобы не гонять больных напрасно к врачу.

Уполномоченным единогласно переизбран т. Яновский.
Присутствовавший.

Уралсельхозбанк тормозит.
(Бисертский район).

По тому, сколько мы говорим и пишем о необходимости сельско-хозяйственного 
кооперирования населения, можно было ожидать, что дело это подвинулось уже очень 
далеко. Между тем, в действительности, по крайней мере, у нас, в Бисертском районе, 
до тех 100 процентов кооперированности, которые нужно бы иметь сейчас, придется дви
гаться еще очень долго.

Всего дворов кооперировано по нашему району—15 процентов, а количество коопе
рированного населения составляет едва 3 процента.

В чем причина такого явления?—В безразличии населения, в неумелом подходе 
местных работников к населению или еще в чем-либо другом?

Безусловно некоторое безразличие к кооперации у известной части населения 
есть, но еще в большей мере наблюдается усиленное тяготение к кооперации другой части 
крестьянства, особенно средняков и бедняков.

Но на,до сказать, что вышестоящие органы слабо помогают местным работникам: 
инструктирования нет никакого, агитации тоже не видно. А местные кооператоры, вслед-
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ствие своей недостаточной подготовленности и недостатка времени, вести аглтационну 10- 
работу как следует не могут, так как большинство из них—крестьяне, которые большую 
часть времени тратят на ведение своего хозяйства, а делом кооперации занимаются между 
прочим.

Если бы взяться за разъяснительную кампанию вплотную, то результаты коопе
рирования будут совсем другие. Пример: за последний год, благодаря работе агроперсо- 
пала, организованы 3 низовых кооператива и подготовляется организация еще двух.

На пути к кооперированию встречаются тормозы различного рода. Например, 
па 26-27 год Уралсельхозбанк не включил по своему усмотрению в план кредитования 
многие кооперативы, отпустив в то же время средства другим, не считаясь с мнениями 
местных организаций. Почему это так случилось—никому неизвестно. По распоряжению 
окружного земельного Управления, на кредитование составлялись планы, которые три 
раза обсуждались и пересоставлялись, а затем были своевременно представлены в Сверд
ловск, но все таки Сельхозбанк, не считаясь ни с какими планами, поступил так, как ему 
заблагорассудилось,—и работу на местах свел на нет.

Для чего тогда, спрашивается, составление планов на местах, трата на них времени 
п средств, если товарищи из правления Уралсельхозбанка все знают и видят из своих 
кабинетов в Свердловске?!

Впрочем, Уралсельхозбанк работает несогласованно не только с районными и ок
ружными, но и областными организациями.

Например. Бисертское сельско-хозяйственное кредитное товарищество получает от 
Уралселькустсоюза отношение (№ 7590),в котором сообщается, что товариществу Сель
хозбанком открыт лимит на машиноснабжение в сумме 5 тысяч рублен, а потому для забро
нирования необходимого количества машин предлагается сделать заявки и приступить 
к заключению договоров на машины, которые-де начинают поступать на склады Уралсель
кустсоюза.

По получении отношения правление товарищества, а также местные организации 
и агроном начинают работать, выполняя все, что требуется для того, чтобы снабдить 
своевременно машинами население, в особенности же артель по обработке земли, вновь 
организованную из бедняков. После окончания подготовительной работы председатель 
правления тов. Бебиков едет в Свердловск, осматривает нужные машины, а затем, зайдя 
в Сельхозбанк, внезапно узнает, что Бисертскому сельско-хозяйственному кредитному 
товариществу банком не отпущено ни копейки... Па вопрос тов. Бебикова, почему же 
было получено положительное извещение Селькустсоюза, сельхозбанковцы ответили:

.— Это не наше дело! Пусть Селькустсоюз и разделывается как хочет.
Стоит напомнить, что такого рода «случайность» странным образом происходит 

с Сельхозбанком не в первый раз. Подобная же история была и с отпуском нашему 2-х 
вагонов семенной ржи для обсеменения озимого клина.

Вот такого рода отношение к низовой кооперативной сети и подрывает доверие 
к ней населения и препятствует росту кооперации.

Низовой работник.

Неблагополучно.
(Первоуральский район).

Билнмбаевское кредитное товарищество существует с 1921 года.Оно организовалось 
вокруг известкового—обжигательного и кирпичного дела, за счет которого и существует, 
не имея совершенно перспектив к развитию деятельности в области сельского хозяй
ства.

Подсобной отраслью в работе товарищества нужно считать торговлю, занимающую 
в его балансе свыше 26 процентов.

Эксплоатируемая товариществом мельница убыточна, и от нее нужно бы отка
заться.

Баланс товарищества на 20-11—свыше 37.000 рублей. Деятельность товарищества 
распространяется на 11 селений. Число членов—245, паевой взнос—4 р. 50 коп., но и при 
таком незначительном взносе членов с полным паем только 145, в среднем же на одного 
члена приходится 3 р. 92 коп.

Кооперированность населения слабая—всего около 10 процентов.
Паевой капитал в балансе товарищества составляет всего лишь 2,6 проц., основ

ной собственный 12 проц., запасный 11,6 проц., специальный 14,7 процентов.
Вкладные операции совершенно не развиты, они занимают в балансе последнее 

место—0,27 проц., То же и ссудные операции.
Расходы по управлению и аппарату высоки, экономия соблюдается плохо.
Товариществом заключена одна небольшая сделка, которая повлечет за собой для 

товарищества убыток в сумме свыше 9.000 рублей, что, несомненно, очень тяжело отразится 
на финансовом положении товарищества.
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Товарищество Заключило также договор на перевозку дров, по копии договора, 
в делах товарищества нет. А между тем известно, что по данному договору получен 
задаток свыше 1.000 рублей, которые по книгам не заприходованы.

Правление,ревизионная комиссия и сотрудники товарищества задолжали не только 
по взятым авансам, но и за продукты по складу товарищества, что, конечно, компромети
рует последнее в глазах населения.

Такое положение вещей тем более недопустимо, что товарищество, судя по всем дан
ным, могло бы работать хорошо и безубыточно.

Ф. Кокшаров.

Запасливый кожзаготовитель.
(Первоуральский район).

Председателем Починковского сельсовета тов. Ермаковым и секретарем т. Векшло- 
новым недавно было обнаружено,что в деревне орудует некий предприимчивый гражданин 
из Невьянского района, оказавшийся Полимоновым, Фирсом Васильевичем.

Полимонов, назвавшийся уполномоченным Невьянского заготовительного пункта 
Кожсиндйката, заготовлял в деревне не только кожу, по и живой скот.

Никакого патента на торговлю скотом у Полимонова не оказалось, он лишь обещал 
представить его «через педелю».

От обнаруженной у него живой коровы кожзаготовитель отрекся, заявив, что она 
закуплена его товарищем, а не им.

Любопытно бы знать, с ведома-ли заготпункта Кожсиндиката его агенты занима
ются незаконной скупкой скота?

Починковский.

Дела—делишки.
(Первоуральский район).

Надумал Ураломес ремонтировать Московский тракт, проходящий, к великому 
нашему огорчению, и по нашему Перво-Уральскому району. Надумал—и приступил 
к делу.

Как ремонтировал Ураломес—история эта длинная, как сам Московский тракт, 
притом история, как нам кажется, еще не оконченная. Поэтому мы не будем вдаваться 
в подробности, а попытаемся дать понятие о ней лишь в самых общих чертах.* * *

Разбил Ураломес Московский тракт на участки и насадил на них своих дорожных 
мастеров. Дали подходящий участок и мастеру Иов леву.

Дали Иовлеву два трактора: механизируй, мол, работу. Тракторам пе повезло. 
Повозили они щебень—так, самую малость,—и забастовали. Один совсем куда то запро
пастился, а другой безо времени вышел на пенсию и поместился в построенной для него 
избушке под окнами нового домика дорожного мастера Иовлева. Домик этот Повлев со
орудил себе недавно—в свободное от дорожных работ время и на свободные от употребле
ния по прямому назначению средства.

Тракторам не повезло. Зато повезло трактористу, который свистит па все, в том 
числе и на плачущие советские денежки, исправно, в установленные сроки, попадающие 
в его карман. * **

А работа по ремонту идет между тем своим чередом. Идет она немного странно,, 
по это только для несведущих в деле. А люди, знающие толк в делах такого рода, вполне 
одобряют:

— Истратился,—говорят,—Иовлев на постройку дома, надо же ему теперь эконо
мить. Только потому щебень, который все время свозят на тракт, и оказывается пополам 
с землей и щебечной пылью... Не истраться Иовлев—другое дело было бы...

* * *
Приехало из Свердловска ураломесовское техническое начальство—посмотреть, 

как живет—работает Иовлев, а заодно пообдумать, как построить мост через Чусовую. 
Начальство оказалось деятельное, и работа закипела. Однако, непосредственное сосед
ство новенькой вывески с заманчивой надписью золотом по черному—«Центросппрт» 
внезапно повернуло жизненный путь начальства в несколько неожиданную сторону. 
Появившись однажды в лавке ЦРК, начальство, к удивлению присутствующих, заорало· 
диким голосом:

— Ккаккое так... кое здесь собрание!.. Вы знаете, кто я такой есть! Мать!., мать!...
Многие уже знали дорожное начальство в лицо, и потому кинулись к нему:
— Леонид Васйльч! Что е вами?! Успокойтесь.
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Некоторые обиделись:
— Гражданин Катушков! Здесь и до сельсовета недалеко!
■— Что-о-о?! Сельсовет?!! Никаких ваших сельсоветов не признаю!
Тем не менее пришлось «признать». Об этом позаботился непосредственно сам 

предсельсовета, который и доставил буйного строителя сначала в арестное помещение, 
а на другой день благополучно переправил по принадлежности — в Билимбаевскую 
милицию.

Мастер Иовлев кинулся в Билимбай, на выручку:
•— Товарищи—убеждал он милицию-^-рабочие ждут... Работа стоит... Давайте 

по-семейному, нельзя ли...
«По семейному» ничего не вышло, и Катушков на работах больше не показывался.* * *
Не по себе стало Ураломесу, когда до него стали доходить кой-какие вести о том, 

как идет работа па ремонтируемом им тракте. Ураломесу показалось как-то сразу, что он 
■сидит не в мягком кресле, а на кучах заготовленного им на Московском тракте недобро
качественного щебня...

Что делать?—Ясно: Произвести обследование, составить комиссию, написать 
акт...

— Неприятно, чорт возьми, писать акты о таких делах: 63 кучи заготовленной 
и вывезенной щебенки никуда не годятся. Это—108 куб. метров. А все 767 куч 1646 куби
ческих метров? И с ними обстоит не блестяще...

— Как же это вы так, товарищ Иовлев, оскандалились?—укоризненно качал го
ловой ревизор гр-н Фонкич.

Иовлев потупился.
— Ничего, ничего,—поторопился успокоить Фонкич расстроенного сослуживца,—■ 

как-нибудь выпутаетесь...
* * *

А приемка материалов производилась вот как. Помощник Иовлева, которого 
никто никогда не видел в ином, кроме как в наспиртованном виде, с известным трудом 
добирался до места работ.

— Пппррринято!—с немалыми усилиями выговаривал он.
— Да вы посмотрите качество. Обмеряйте... — уговаривали рабочие.
— Я., сссказал...—зззначит кккррышкка!

* * *
Сундуков, пронырливый торгаш из Билимбая, когда Иовлев перестал давать ра

бочим «ордерочки» в его лавочку, был свято убежден, что Иовлев теперь имеет дело 
с ЦРК.

; А Иовлев, не будь глуп, с торговцем Зубовым снюхался.
И поделом Сундукову: как это торговому человеку не понимать, что дорожному 

мастеру нужно второй дом строить!
То-ли дело с Зубовым!
А рабочим не все-ли равно: что деньгами зарплату получать, что Зубовскими ор- 

дерочками.
Вот разве только то, что закон такие комбинации запрещает... Да ведь закон—он 

далеко, этот закон... * * *
Первоуральскому РИК'у, только что познакомившемуся с некоторыми плодами ра

бот ураломесовских дорожных строителей, снился сон. Снилось ему, что приехала 
в район новая комиссия—на этот раз из представителей РКИ и прокуратуры, что комис
сия эта успешно изыскала пути к наискорейшей переотправке некоторых местных работ
ничков Ураломеса обратно в Свердловск, в дом, которым начинается улица Малышева, 
известный под № 1, и теперь обдумывает, как привести хоть в какой ни на есть порядок 
■оставленное ими на Московском тракте наследство.

Б. Опарин.

Штраф.
(Первоуральский район).

— Как же это, гражданин лесничий, вы не даете мне билета па вырубку дров? — 
Ведь у меня за заводоуправлением должок есть, так под него бы и выдали...

— Нельзя—твердо отчеканило лесное начальство.
Василий Бородин, житель деревни Битимки, нахлобучив картуз на лоб, вышел 

из Билимбаевского лесничества.
— Работал я для завода,—жаловался Бородин,—а денег не получил. В завкоме 

говорили, что у завода денег нет, и он какие-то финансовые затруднения переживает. 
Нет, так нет, что будешь делать! Хоть и бедное мое положение и семья пять человек, а
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видно обождать придется. Ну, а вот ежели, к примеру сказать, лесничество—почему оно 
под заработок лесу не дает? Опять же и лесничество-то при заводоуправлении состоит. 
Как-то не совсем тут ладно...

Подходило время конца заготовок дров. Бородин ходил в завод—денег не давали 
ходил в лесничество—билета под залог не давали.

Долго думал Бородин, как ему быть. Наконец, решил: сначала нарубить дров,, 
а когда заводоуправление выдаст деньги—выкупить билет.

Так и сделал. Нарубив дров и получив наконец, с заводоуправления деньги, явился, 
в лесничество выкупать билет.

■— Ты, поди, уж вырубил дрова-то?—спросили в лесничестве.
— Вырубил,—откровенно признался Бородин.
Разумеется, лесное начальство тотчас же, оставив всякие разговоры о билете, со

ставило на Бородина протокол за самовольную порубку и передало материал РИК‘у 
для наложения штрафа.

РИК оштрафовал Бородина на б рублей 28 копеек.
Может быть, по букве закона так оно и следует. Но вот уж чего наверное ни под. 

какую букву не подогнать, так это того обстоятельства, что нарубленные Бородиным дрова 
какими-то неисповедимыми путями попали прямо в руки Билимбаевского торговца Гай
нулина. И всего только за 2 рубля 65 копеек.

Лесной.

<3гнято>.
(Первоуральский район).

Давненько обзавелся наш район телефонной сетью: Райисполком из 13 сельсове 
тов с 8-ю связан этой сетью. А вот попробуйте-ка из Билимбаевского поселкового Совета, 
через центральную завода, позвонить в РИК—«Занято»...

Любой абонент будет включен на запрос П.-Уральска, а обратно...—«Занято»...
Неотложные вопросы нужно было как-то разрешить с РИК‘ом Билимбаевскому 

поселковому Совету, но сколько он ни крутил телефонную ручку, начиная с 9 часов утра 
до 1 часу дня—все «занято», «занято» и «занято»... Сколько он ни просил, ни требовал, 
хотя бы сообщить, когда освободится П.-Уральск,—неизменно следовал ответ дежур
ной телефонистки Ватолиной*)—«занято», а затем она и вовсе перестала отвечать.

Когда меня начало оставлять всякое самообладание после 4-х часовой «крутки», 
ко мне подошел один гражданин, долго наблюдавший эту сцену, и посоветовал позвонить 
из другого учреждения. Приняв к сведению его совет, я рискнул позвонить из больницы. 
Каково же было мое удивление, когда на мою просьбу соединить меня с П.-Уральским 
заводом,—последовал любезный ответ: «вы соединены»...

Что за штука такая?—думал я. Очевидно, напрасно я обижался на телефонистку.
Однако, вернувшись в поселковый Совет, я увидел около телефона группу лиц, 

которые никак не могли вызвать П.-Уральск. Битый час они старались «подействовать» 
на телефонистку, но... «занято»-., было решительным ответом. Я посоветовал им позво
нить из другого учреждения, и... через 15 минут они вернулись, переговорив с нужным 
им абонентом.

Вот это связь! Никаких ваших советских властей наш телефон не признает: власть 
у него «горметовская».

Б. Опарин.

*) Фамилия «Ватолина», может быть, и неправильна, так как на мою просьбу^наз- 
вать фамилию; опа сказала «Ватолина» (дежурила 9/Ш—1927 года).



Хорошо бы потеснить спекулянта.
В Свердловске хорошо развита государственная и кооперативная торговля, ио не 

обижен город и торговой сетью частных спекулянтов, которых нужно было бы из торговли 
вытеснить совершенно, путем конкуренции с ними со стороны государственных и коопе
ративных организаций.

Что же делается сейчас?
Если посмотреть на сгруппировавшиеся кучки спекулянтов, расположившиеся 

в разных уголках Свердловска, то можно наблюдать, что до сего времени они не чувствуют 
конкуренции со стороны государственных и кооперативных организаций и находясь 
в полной независимости, продают свои товары с безобразными нацепками.

Особенно хорошо чувствуют себя спекулянты на так называемом Коковинском 
базаре.

Когда проходишь по «Коковинке», то видишь ряд устроенных аллей, заполненных 
мануфактурой, галантереей, готовым платьем и даже скобяными товарами. Невольно 
спрашиваешь себя, а кто же является покупателем товаров?

Этот вопрос быстро разрешается тем, что везде по «Коковинке» можно видеть при
езжих крестьян, которые, следовательно, и являются здесь первыми покупателями.

Крестьянин пе замечает, как при первой же покупке он подвергается обману как 
в качестве, так п в цене товара, главным образом, при покупке самых необходимых пред
метов: пальто, сапог и т. д.

Постоянным покупателем у спекулянтов «Коковинки» крестьянин остается по ста
рой привычке, думая купить здесь товары по наиболее подходящей цене. Кроме того, 
не каждый крестьянин зпает, где находятся государственные и кооперативные мага
зины.

Для того, чтобы сократить обороты торговли кучки коковинских спекулянтов и 
отвлечь от них покупателей—крестьян, необходимо Свердловскому ЦРК подумать над 
вопросом об открытии па Коковинской площади, среди частных торговцев, хотя бы неболь
шого универсального магазина.

А. Швейкин.

Жилсоюз канителит.
По соглашению с Жилсоюзом, ЖАКТ'ы представили сметы на необходимый им 

в предстоящем сезоне строительный материал, внеся 26 процентов задатка.
Жилсоюз обещал отпустить этот материал к 20 февраля. ЖАКТ‘ы постарались 

обеспечить себя заблаговременно сравнительно дешевой рабочей силой.
Однако, Жилсоюз своего обязательства не выполнил. Оказалось, что соответству

ющий договор, заключенный им с Лесозагом, ходит где-то по разным инстанциям.
Выдачу материалов отложили до 1-го марта. Но и в этот срок не выдали и снова от

ложили до 15-го. Тут оказалось, что Жилсоюз еще не заплатил Лесозагу денег, а Комбанк 
не отпустил ссуды и т. д.

Жилсоюзу нужно поставить свою работу посерьезнее и меньше полагаться па 
«авось».

Председатель ЖАКТ‘а.



Психология фельдшера Пренса·
Письмом в редакцию тобольской газеты «Северянин» фельдшер из села 

Абалак некто Пренс возмущенно протестует против того, что на одном 
из заседаний Тобольского Райисполкома было заявлено, что некоторые 
тамошние медработники не умеют лечить больных.

«В условиях нашего округа—поучает фельдшер Пренс — где так 
легко подорвать авторитет деревенского работника и тем самым навредить 
делу, нужна большая осторожность с подобными выкриками и лучше их 
совсем не делать... Даже в случаях явной неспособности к работе того или 
иного медработника, лучше обходиться без шума и выкриков».

Итак, по убеждению фельдшера Пренса, даже самый ¿акт постановки 
в руководящем советском органе района вопроса о непригодности того или 
иного медработника— есть «шум и выкрики, подрывающие авторитет де
ревенского работника».

Мнение захолустного тобольского фельдшера не заслуживало бы, 
конечно, особого внимания, если бы такая фельдшерская психология не 
была бы не чужда даже некоторым нашим врачам-общественникам.

Об этом с достаточной убедительностью говорит печальная история 
с уральским областным судебно-медицинским экспертом врачем Шевалеев- 
ским. Врач Шевалеевский подвергся травле со стороны целою ряда врачей 
только за то, что при разборе в пермском суде дела о неоказании четырьмя 
врачами помощи умирающему рабочему Панюкову, позволил себе выска
зать мнение, что врачи-эксперты, давшие свое заключение в пользу врачей- 
подсудимых, ошибаются. Бюро пермской секции врачей квалифицировало 
этот поступок Шевалеевского, как «недопустимый и неэтичный».

Следовательно, выходит, что говорить откровенно об ошибках того 
или иного врача в руководящем советском учреждении- Райисполкоме— 
значит подрывать авторитет врача в глазах масс. В советском суде говорить 
об этом не только «профану», но даже и врачу нельзя, ибо сие «недопустимо 
и неэтично».

Где же об этом тогда можно говорить, откровенно, «на чистоту»?— 
Очевидно, по мнению некоторых медработников,— только «келейно», 
«между своими», в четырех стенах...

Подход к вопросу, действительно, вполне «современный» и глубоко
общественный...

Да и откуда это у врачей должна быть такая особая, неслыханная 
привилегия?—Всех, оказывается, критиковать можно: и советского ра
ботника, хотя бы и наиответственнейшего, и хозяйственника, и инженера, 
и учителя, и ветеринара, и агронома, и всех вообще граждан СССР, чем 
бы они ни занимались и в какой бы области ни работали, а врача—кри
тиковать не сметь. Другими словами, создается отрицание возможности 
деловой критики в той именно области труда, где ошибки, пожалуй, более
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часты, чем во всякой другой, и где они сплошь и рядом могут иметь осо
бенно серьезные последствия.

Откуда такое затмение и где его подоплека?
Желательно услышать по этому вопросу откровенное мнение широ

кой массы наших медработников-общественников.
К. Михайлов.

„Когда будут платить-“
(Вниманию В.-Нейвинских школьных работников).

Нами получено из В.-Нейвинска письмо, в котором сообщается о на
строениях в.-нейвинских школьных работников следующее:

«Имеются в В.-Нейвинском рабочем поселке школа семилетка и школа, 
первой ступени. Обслуживает эти школы 15 человек педагогов.

«Что же делают эти педагоги?—Как правило, утром приходят в школу, 
а, окончив занятия в школе, идут домой. И так—каждый день.

«Редко-редко кого из педагогов увидим на общественной работе: не 
более 10 проц, из состава просвещенцев... Чтобы сговорить их на эту ра
боту, требуется больше времени, чем ее требует сама эта работа.

«Назвать их упрямцами, лентяями или еще как-нибудь я не решусь, 
так как трудно судить.

«Сами они не отрицают, что в общественной работе не принимают 
никакого участия, и объясняют очень просто: «когда будут платить нам за 
общественную работу, тогда мы будем работать».

«Один из просвещенцев договорился до того, что, пожалуй, ему сейчас 
же выкладывай деньги за то, что он, член рабоче-поселкового Совета, явился 
на заседание секции наробраза. Он определенно заявил: «будут платить—- 
будет и работа».

«Спрашивается: кто в деревне ■будет воспитывать рабочего и кре
стьянина, если каждый педагог будет требовать за каждый свой шаг в об
щественной работе деньги?».

Товарищи верх-нейвинские школьные работники, слово за вами!



Почему плохо работает наш телефон?
(Раз'яснения телефонной станции).

I. На заметку «В чем заковыка?»
Сообщаем, что причина медленных ответов телефонисток объясняется недостатком 

соединительных 3-х проводных шнуров, за отсутствием таковых как на местном рынке, 
так и в центре.

Технический недочет станции выявляется в том, что рабочее место телефонистки 
рассчитано на 160 абонентов с 22 парами соединительных шнуров при нормальной на
грузке, фактически же при работе исправные шнуры колеблются от 12 до 18 пар.

По техническим расчетам, нагрузка каждого рабочего места должна быть 60 проц, 
нормальной и 50 проц, ниже нормальной. Фактическая нагрузка на рабочее место 
достигла 85 проц, и только 15 проц, ниже нормального. Перегрузка на 35 проц, сильно 
влияет на быстроту соединения абонентов, считая в среднем от 10—15 проц., одновре
менные вызовы абонентов, учитывая скорость ответа и соединения телефонистки от 2 до 
7 секунд, в зависимости от вызывающего абонента.

Быстрота ответа и соединений много зависит от самих абонентов, при вызове за
держивающих телефонистку лишними словами: «Центральная?—Барышня, пожалуй
ста, соедините» или «дайте №», вместо короткого отчетливо сказанного номера: «2—-30», 
«14—89» и т. д., затрачивая в последнем случае от 1 до 2 секунд, в первом 6—7 секунд 
времени.

Кроме этого, усугубляет еще затруднительность положения и продолжитель
ность переговоров абонентов, достигающая 10 минут и более и задерживающая шнуры 
для соединения следующих вызывающих абонентов.

II. На заметку «Волынка, волокита или головотяпство?»
Телефонная сеть разбита на магистрали, обслуживающие известные районы, 

и построена согласно развития города.
Каждая магистраль имеет известное количество распределительных шкафов, 

коробок с определенною емкостью подземных и воздушных кабелей.
В случае полной загрузки таковых в каком-либо районе абонентами, устройству 

телефонной связи невозможно. Почему и заявление конторы «Промэкспорт», за отсут 
ствием в данном районе свободных жил в кабеле, на устройство телефонной связи было 
отклонено.

Что же касается разговора представителя Промэкспорта с техруком сети, как 
указано в заметке, то таковой не подтверждается. Так как последним было только под
тверждено, что в данном районе установка невозможна и может быть произведена только 
после расширения кабельной сети или выбытия кого-либо из действующих абонентов 
в этом районе.

В дальнейшем, дабы не вводить себя и других в заблуждение, Управление теле
фонной сетью просит считаться с оффициальпыми письменными ответами сети и заявле
ниями техрука, а не обращаться за содействием или разъяснением к линейным техни
кам и монтерам сети, как это имело место с указанным представителем.

Для каждой работы и сооружения существуют технические условия, которые не
обходимо соблюдать дабы не нарушить состояние данных сооружений и впоследствии 
не получить плачевных результатов.

Управление Свердловской телефонной сетью.

Первоуральский Рик отвечает.
Если помещенные выше разъяснения Свердловской телефонной станции могут 

в известной степени служить примером делового ответа, то печатаемое ниже сообщение 
Первоуральского РИК‘а, наоборот, может служить образцом того/, как ответы на появ
ляющиеся в печати заметки составлять не следует.

Пространное сообщение РИК'а получено в связи с появлением в журнале коро
тенькой заметки, в которой говорилось, что завфинчасти РИК‘а т. Сысоев дает работни
кам РИК'а лошадь исключительно по ордерам, но что в тех случаях, когда лошадь ра-
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ботает лично у т. Сысоева «по хозяйству», никакого ордера не требуется и не выпи
сывается.

Сообщение РИК‘а гласит:
В журнале «Округ» № 7, помещена заметка под заглавием «С ордерами 

и без ордеров».
Очевидно, «автор» (без подписи) заметки, в опьянении нервоза, уколотый 

вводимыми правилами П.-Уральским РИК‘ом на эксплоатацию имеющихся 
в РИК‘е лошадей, в. начале учинив скандал в РИК‘е на почве ордерной системы, 
написал ещё заметку: «знай, мол, наших!»

Райисполком, по существу отвечая па заметку, указывает автору, а также 
и читателям журнала: „„„„„

Что правила ордерной системы на эксплоатацию лошадей заведены самим

Что этим правилам должны подчиниться все, кто желает получить лошадь.
Что эти правила РИК не отменит, ибо они, кроме хорошего, ничего пока 

не дали.
Что лошадь тов. Сысоеву была дана по разрешению предРИК'а, а не 

самовольно взята.
Что РИК, будучи без своих лошадей, нередко пользовался собственной 

лошадью тов. Сысоева бесплатно.
Что сейчас РИК, не имея в достаточной мере упряжи, пользуется упряжью 

(бесплатно) тов. Сысоева, и
Что в будущем Райисполком будет оказывать помощь лицам, связанным 

с работой Райисполкома.
Тов. Сысоев работает в Райисполкоме членом Президиума РИК'а второй 

год и, как незаменимый работник-финансист, беспартийный, пользуется полным 
доверием. П.-Уральский РИК.

Ограничимся но возможности паикратчайшимп замечаниями:
1. О каком-таком «авторе» заметки идет речь, если заметка была напечатана оез 

подписи?
Да простит нам Перво-Уральский РИК, но именно его сооощение производит такое 

впечатление словно оно составлялось в этом самом «опьянении нервоза», если только, 
действительно, среди прочих видов опьянения в пределах Первоуральского района 
встречается и такой.

2. РИК пишет: «правилам должны подчиняться все, кто желает пользоваться 

лошадью».ю копечно, СЛедует> что без ордера лошади никто получить не может, в том
числе, разумеется, и т. Сысоев. Между тем, нам известны случаи (хотя бы,, например, 
11 манта) когда рйковская .лошадка ходила в лес за бревнами для т. Сысоева, но пи 
кого ордера для этого не требовалось. Случай пользования лошадью с разрешения пред- 
РИК‘а относится, очевидно, к 18 марта, когда лошадь снова ходила в лес по д 
т Сысоева. На. э™ есть, как мы знаем, ордер, хотя, правда, и выписанный задним числом.

3. РИК утверждает, что он, будучи без своих лошадей, нередко пользовался 
лошадью т. Сысоева бесплатно.

Невидимому, все из-за того же зловредного первоуральского «опьянения нервоза» 
РИК'у на этот раз несколько изменяет память. Иначе он мог бы вспомнить, что тов. Сы- 
соеву за «бесплатное» пользование его лошадью РИК'ом кое-что уплачено. Равным об
разом РИК. пожалуй, вспомнил бы и оплаченный полностью счетец того, что его, т Сы
соева лошадь делала для Райместхоза. Счетец этот (если только мы не ошибаемся) был 
составлен лично тов. Сысоевым, согласно справке, составленной райтехником по сне 
циальному заданию т. Сысоева.

Мы вп в какой мере не собираемся оспаривать права т. Сысоева па получение 
следовавших ему денег, по зачем яге быть таким... забывчивым...

4. Насчет упряжи нам ничего неизвестно. Как бы только и тут «бесплатность» не 
оказалась впоследствии горше иной платности.

5. РИК заявляет, что и впредь он «будет оказывать помощь лицам, связанным 
с работой Райисполкома».

Благое ваше намерение, товарищи, это бесспорно. Разумеется, в том только 
случае если помощь будет оказываться лицам, кои в ней действительно.нуждаются, 
и если’она пе будет захватывать круга компетенции, очерченного законами для органов 
Собеса. _ птдцч

6 О достоинствах т. Сысоева издали судить, конечно, не можем. 1ут . у 
и книги в руки. Однако, достоинства остаются достоинствами, а факты—фактами.
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По существу верно, но есть смягчающие обстоятельства'
Нами получено следующее письмо от редакции верхне-камской газеты «Смычка»: 
«В последнем номере журнала, в отделе «Штрихи», есть несколько замечаний, 

связанных с именем пашей газеты.
«По этим замечаниям, верным по существу мы считаем необходимым сказать 

«Округу» следующее:
«Смычка» не крестьянская, а рабочая, газета, что, конечно, значительно смягчает 

«жуткость» стиля.
«В будущем примите это во внимание».

Почему наша изба-читальня посещается 
слабо?

В № б журнала, в отделе «Жизнь районов», помещена корреспонденция т. Артамо
нова из Белоярского (ныне Баженовского) района, под заглавием «Наша культурно- 
просветительная работа».

Т. Артамонов пишет:
«Есть, впрочем, избы-читальни, которых почти никто не посещает (Мезенская 

и Кочиевская), где посещаемость за месяц 70 человек... и т. д.».
Но какие же причины плохой посещаемости этих изб-читален? Почему никто не 

ходит, скажем, в Мезенскую избу-читальню?—Тов. Артамонов этого не объясняет, 
и можно подумать, что избач плохо втягивает население. А причины таковы:

1) Мезенская изба-читальня стоит на краю села, в расстоянии 1 километра от 
помещения сельсовета (середины села).

2) Помещение избы-читальни крайне мало: всего одна комната. Придут 10—1'2 че
ловек—и повернуться негде.

3) Самое главное—холод. На 3 печи дали 1 куб дров, и уже с февраля приходи
лось по четыре дня сряду не топить. Из-за риковской экономии (один куб вместо шести!) 
и приходится пощелкивать в избе-читальне от холода. Ясно, что при таких условиях 
никто в избу не пойдет.

Котугин-Таежник.

Поправка.
В корреспонденции из Каслей, озаглавленной «Напоролись»’(см. «Округ», №’6), 

вследствие выпадения нескольких строк оригинала, получился смысл такой, что Тюбук- 
ское кредитное товарищество находится накануне краха. В действительности же гото
вится вылететь в трубу, по воле своих бесхозяйственных руководителей, не Тюбукское, 
а Каслинское кредитное товарищество.

МНВ



СВЕРДЛОВСКОГО
округл....

Питание сельского населения Свердлов
ского Округа за 1924-1926 г. г.

• (По материалам обследования питания).
Статистическими органами ежегодно 2 или 3 раза проводится обследование пита

ния сельского и городского населения (обычно в октябре, феврале и июне).
Обследование питания имеет целью выяснить удельный вес различных продуктов^ 

в питании различных групп населения, в определенный сезон и, по принятым нормам 
калорийности, определить сравнительное состояние жизнеспособности (потенциальную- 
энергию) различных групп населения; определить, насколько состояние питания насе
ления отвечает принятым физиологическим нормам существования.

Выбор указанных сроков обследования по сезонности вполне правилен, так как 
сезон, безусловно, оказывает большое влияние на размеры и качественный состав по
требления: зимой потребляется больше жиров для восполнения более усиленной потери 
тепла (1 грамм жира, сгорая, дает 9,3 тепловых единицы, а белок и углеводы—лишь. 
4,1 тепловых единиц); летом потребляется больше хлебопродуктов и молочных продуктов 
и меньше овощей, которые еще не созрели и т. п.

Обследование обычно проводится анкетным способом путем рассылки так называ
емых листков питания добровольным корреспондентам и райстатистикам округа с посыл
кой каждому примерно 3-х листков для заполнения—на бедное, среднее и зажиточное' 
крестьянское хозяйство в данном пункте.

Листок питания включает ряд вопросов, подробно характеризующих обследуемое 
хозяйство в отношении состава семьи, мощности хозяйства по посеву, по рабочему и про
дуктовому скоту и т. п. (кроме непосредственных вопросов об ежедневном «меню», о ко
личестве потребленных продуктов за каждый день педели обследования, в весовых еди
ницах).

С мест получались заполненными обычно не более 60—70 проц, посланных листков- 
по причине незначительной оплаты (60 коп. за листок) для добровольных корреспонден
тов не создающей у них особенной заинтересованности к этой работе.

В настоящей статье дается анализ материалов обследования по одним показателям 
(калорийности и соотношению основных пищевых элементов) за последние 3 ближайших 
срока—октябрь 1925 г., февраль 1926 г. и октябрь 1926 г.—а, в отношении других пока
зателей дана динамика по 6 обследованиям (с октября 1924 г. по октябрь 1926 г. вклю
чительно).

По принятому порядку обследования, все обследованные хозяйства разбиваются 
на посевные группы (беспосевпые, малопосевные, средне и миогопосевные), причем са
мая разбивка делается па основании данных весеннего опроса крестьянских хозяйств, 
когда устанавливается средняя посевная площадь на одно хозяйство; хозяйства, имею
щие отклонения от этой средней менее, чем на- V» (т. е. от *1, до I1/, средней величины 
будут составлять группу среднепосевных; хозяйства с посевом менее Ч, средней вели
чины будут малопосевные, а более I1/, средней величины—многопосевные.

Для территории в окружном масштабе данная посевная группировка отвечает 
фактическому состоянию крестьянских хозяйств в отношении характеристики их по по- 
севности п близко совпадает с данными весеннего опроса, так: в 1925 г. по Свердлов
скому округу средняя посевная площадь выражалась в 1,47 дес. на 1 хозяйство, что сов- 
пада'ет с данными о числе десятин посева по среднепосевной группе (см. прилагаемую- 
табл. № 2).

Если провести сопоставление данных о составе и мощности обследованных хо
зяйств по посеву и скоту на 1 хозяйство с данными весеннего 10 проц, опроса крестьян
ских хозяйств за соответствующий срок (см. таб. № 2 в отношении февраля 1926 г.)„ 
то средние данные по всем хозяйствам в общем близко подходят к данным весеннего он-
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роса, причем площадь посева, согласно ранее сказанному, нужно брать для сравнения 
по средненосевной группе (1,47 дес. по средпепосевпой и 1,57 дес. по опросу). Некоторое 
расхождение, естественно, объясняется большей репрезентативностью (приближением 
к действительности) данных весеннего опроса, как охвативших 10.353 показания со срав
нительно немногочисленными показаниями обследования (88 показаний), а также несов
падением сроков обследования (весенний опрос обычно проводится в «междупарье»—· 
в мае, июне месяцах, а обследование было в феврале того ясе года).

Таким образом, данные по обследованию питания тоже можно считать в достаточ
ной степени репрезентативными (отражающими более или менее правильно фактическое 
положение дела).

Перейдем к анализу других таблиц материала.
Из таблицы № 1 видно, что проведенными обследованиями питания в 6 сроков бо 

.лее или менее равномерно охватывалась в отношении проц, к общему итогу группа много
посевных хозяйств, давая в первые 3 срока в среднем 40 проц, к общему итогу, а в послед
ние 3 срока охват достигал 52 проц, итога. Группа среднепосевных в последние три срока 
представлена равномерно и составляла в среднем 17 проц, общего числа хозяйств. 
Группа малопосевных на первые три даты была представлена большим процентом хо- 
-зяйств, доходя до 38 проц, общего числа хозяйств и спустившись в октябрьском обследо
вании 1926 г. до 11,8 проц., давая довольно резкие колебания охвата. Также и группа 
•'беспосевиых в среднем на все сроки была охвачена 13 хозяйствами, колеблясь от 7 до 28 
хозяйств.

Такие значительные колебания в числе охвата хозяйств разных групп выражают 
отсутствие пока прочного ядра добровольных корреспондентов па местах в силу ука
занной недостаточной заинтересованности в даче сведений.

Таблица № 3 характеризует среднее дневное потребление на душу по основным 
группам продуктов на 6 дат обследований за 2 года. Эта таблица отмечает влияние сезон
ности па состиошение уд. веса основных групп продуктов в пищевом режиме населения. 
Из таблицы видно, что процентное соотношение хлебопродуктов, овощей, мяса, рыбы и мо- 
.лочпых продуктов по всем хозяйствам, взятое па одни и те же месяцы, приблизительно 
одинаково, давая небольшие колебания.

Если ясе взять соотношение па разные месяцы (см. I часть табл. № 3), то влияние 
•сезонности очевидно: потребление хлебопродуктов как по отдельным посевным группам, 
так и по всем хозяйствам в целом правильно возрастает с октября (41 проц.) через февраль 
¡(43,5 проц.) к июню (50 проц.). Овощи, наоборот, показывают регулярное падение 
е 33,5 проц, по всем хозяйствам в октябре 1924 г., спускаясь до 22,5 проц, в феврале 
1925 г. и до 10,7 проц.—в июле 1925 г., что вполне естественно, так как свежих овощей 
в июле еще пет, а старые запасы израсходованы.’Потребление мясорыбных продуктов срав
нительно незначительное в октябре (4,5 проц, общего итога), поднимается до 9 проц, 
в феврале и несколько понижается в июле (7,7 проц.). Удельный вес молочных продуктов 
регулярно возрастает с октября месяца (21 проц.) чрез февраль (25 проц.) к июлю 
(31,6 проц.), что соответствует и сезонности растела коров (с января месяца до выгона 
на пастбище в апреле-мае—по данным сельхозстатистики, наибольший растел). „

Но иметь данные о средней душевой норме потребления по основным^группам 
продуктов еще недостаточно; для суждения о нормальном питании нужно средне душевые 
нормы потребления выразить в калорийности, что и иллюстрируется данными табл. № 4.

Как известно, трата основных питательных элементов организма (белков, жиров 
ж углеводов) должна ежедневно восполняться, что и достигается принятием пищи раз
ного состава. Каждый вид основных пищевых элементов способен давать в организме 
человека определенное количество тепла (тепловой энергии) необходимой для жизне
деятельности организма; необходимое тепло пол'учается в результате окисления (про
цесса, аналогичного горению) части белков, жиров и углеводов из принятой пищи. 
Наука точными опытами установила, какое весовое количество белков, жиров и угле
водов заключается в каждом фунте различных пищевых продуктов и какое количество 
тепла дает при сгорании та или другая весовая единица белка, жира и углеводов; уста
новлено, напр., что в 100 граммах говядины белка будет 21 грамм, жира 5 грамм, и 
74 грамма воды; в 100 граммах пшеничного хлеба белка 7 грамм, жира 1 грамм и 
52 грамма углеводов и т. д., и что 1 грамм белка, сгорая, дает 4,1 тепловых единицы 
(так наз. «калорий» 1 грамм жира 9,3 калории*) и т. д.

На основании таких соотношений был сделан перевод среднесуточного дневного 
потребления по каждой посевной группе и по всем основным пищевым продуктам— 
в белки, жиры и углеводы и выражен в граммах и калориях, причем вычислено потреб-

*) Калорией называется количество тепла, которое способно 1 грамм воды на
греть па 1 град, по Цельсию.
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ление не на 1 душу, а с переводом на 1 взрослого едока, руководясь переводным коэф
фициентом по таблице № 2 (число душ па 1 взрослого едока).

Таким путем была получена заключительная таблица № 4. Таблица показывает 
ио всем хозяйствам регулярный рост ■калорийности от даты к дате (3731 калорий в октябре 
25 г,, 4070—в феврале 26 г. и 4494—-в октябре 1926 г.,или соответственно 4-20 проц, ро
ста против нормы в октябре 25 г., +31 проц.—в феврале 1926 г. и + 45 проц, в октябре 
1926 года).

С количественной стороны, таким образом, сравнительно с принятой среднесуточ
ной пищевой нормой дело обстоит благополучно. Население питается вполне удовлет
ворительно, далеко отойдя от полуголодного существования неурожайных лет.

Возрастание калорийности идет последовательно от беспосевных групп к много
посевным и лишь в отношении октября 1925 г. малопосевная группа стоит ниже бес- 
посевной. В отношении качественном по всем хозяйствам видно значительное изменение 
удельного веса белков и углеводов октября 1926 г. с октябрем 1925 г., будучи выше 
в количественном отношении по калорийности, в качественном отношении питание 
в октябре 1926 г. Стоит ниже по причине понижения удельного веса белков (с 18,2 проц, 
до 13 проц.). За счет значительного повышения доли углеводов—с 75 проц, до 82 проц.

Доля жиров попрежнему недостаточна, составляя лишь 93 проц, нормы по обе 
даты. Ухудшение питания с качественной стороны в октябре 1926 г. объясняется низкой 
натурпостью хлебных продуктов и овощей дождливого сезона вегетации и уборки 1926 г., 
вследствие чего в большем количестве приходилось употреблять хлебопродукты, что 
и повышало роль углеводов в пище.

Выводы
- 1. Проведенные обследования питания населения на бдат за 2 г. (1924-1926 г, г.)

в общем дали достаточно показательный материал для ряда выводов в разных отноше
ниях.

2. В организационном отношении проведения обследований питания—как минус 
необходимо отметить значительные колебания в степени охвата хозяйств различных 
групп на разные даты, что объясняется отсутствием пока на местах прочного кадра 
добровольных корреспондентов.

3. Сезонность оказывает большое влияние па изменение удельного веса разлйч 
ных основных пищевых продуктов в пищевом режиме населения, приводя к понижению 
доли овощей в летний сезоп за счет повышения доли молочных продуктов и хлебопро
дуктов по сравнению с осенью и зимой.

4. В отношении . пищевого значения в питании сельского населения па первом 
месте по всем датам обследования стоят хлебопродукты, на втором—овощи, на третьем— 
молочные и за ними—мясорыбные .

5. Уровень питания сельского населения, сравнительно с принятой физиологи
ческой нормой, соответствует последней и даже значительно превышает ее в количе
ственном выражении калорийности, повышаясь от даты к дате.

6. В качественном соотношении питание населения в октябре 1926 г. стоит ниже 
октября 1925 г. (снижение доли белков) что надо объяснить низкой натурпостью хлебо
продуктов и овощей от дождливого сезона вегетации и уборки 1926 года.

А. Рублез.
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На воздух!
Солнце, воздух, вода и физические упражнения летом привлекают 

даже тех, кто зимой совсем не интересуется физкультурой.
Чтобы достичь наибольших результатов, необходимо физкультурой 

заинтересовать широкие слои трудящихся. Надо чаще организовать заго
родные прогулки-экскурсии, обучать пользованию солнечными и воздуш
ными ваннами, практиковать простейшие подвижные игры и развлечения, 
купанье, плавание и греблю.

Особенно интересны и полезны длительные экскурсии (пешие, вод
ные, велосипедные и пр.). Богатейшие природные условия СССР открывают 
широкое поле для советского туризма. Уже в ближайшее время организа
ция ОСОАвйахима, советы физкультуры и низовые организации должны 
приступить к организации таких экскурсий на предпритиях и в учреж
дениях.

Очень важно, чтобы вся летняя деятельность культурно-просветитель
ных организаций была вынесена на вольный воздух.

Кружкам физкультуры нужно широко развернуть свою работу. Для 
этого они должны представлять собой инициативные, крепко сколоченные 
общественной дисциплиной ядра актива. Всячески поддерживая и укреп
ляя виутрикружковую дисциплину, необходимо в то же время решительно 
прекратить навязывание физкультурникам таких уроков, которые не встре
чают никакого интереса со стороны занимающихся. Любое из физических 
упражнений можно построить так, что это будет интересно и полезно для 
здоровья кружковцев.

В ближайшее же время необходимо обучить физкультурников, как 
контролировать себя во время спортивных занятий. Ведь мы внаем много 
случаев, когда спорт без врачебного присмотра приводил к болезням сердца, 
вместо укрепления здоровья.

Летом следует рекомендовать такие упражнения: по легкой атлетике 
(ходьба, бег, прыжки, метания), плавание, гребля и подвижные игры. 
Чрезвычайно важно наладить широко спортивные командные игры с мячем. 
Особенно следует эти игры развивать среди деревенской молодежи. На 
смену хулиганству, бессмысленным, кровавым дракам, должен притти 
и в деревню, и в городе разумно организованный спорт.

Ячейки ОСОАвиахима летом могут внести в физкультурную работу 
элементы военно-воспитательного и даже образовательного порядка. Его 
местные организации должны явиться руководителями стрелкового спорта. 
Наконец, они же должны осторожно подойти к включению в отдельные 
виды физкультурных занятий военно-образовательных моментов. Ориен
тировка движения по карте, различные виды сигнализации (звуковой, зри
тельной), маскировка, служба дозоров, различные задачи на разведку, дви
жение, охранение и т. п. —все это может быть с большим успехом увязано 
с массовыми прогулками-экскурсиями, бегом по пересеченной местности 
(«кросс-коунтри»). Можно с успехом организовать специальные игры на



60 ОКРУГ №8 (41)

местности. Соревновательный метод должен получить в летней физкульт- 
работе самое широкое распространение и поощрение.

Актив ОСОАвиахима сам должен войти в кружки физкультуры и по
могать их развитию. С другой стороны, члены ОСОАвиахима в первую 
очередь должны вербоваться среди физкультурников.

Б. Кальпус.

Среди стальных птиц.
(В Московском Музее ОСОАвиахима имени тов. Фрунзе).

Огромный голубой зал и многочисленные кабинеты бывшего ресторана, где некогда 
веселились московские купчики, заполнены теперь тысячами экспонатов авиации и 
химии.

У самого входа в музей парит огромная летучая мышь с паутиной стальных прово
лок между крыльями. Это первый летающий аппарат, построенный немецким инженером 
Лилиенталем в 1840 году. Рядом связка полотняных треугольников змеев—первый пла
нер в России. А над ними распластали свои широкие крылья многоместные современные 
самолеты, трипланы, могучие бомбовозы, вооруженные пулеметами, пушками, поднима
ющие сотни тонн груза. Вот построенный во Франции из стальных трубок, громоздкий 
биплан «Вуазен», побывавший на двух войнах. За ним остроносый английский истреби
тель. Вот стройный стальной корпус летающей лодки. Дальше многочисленные модели 
военных самолетов, санитарные, почтовые, спортивные, учебные самолеты, парашюты 
и, наконец, могучие воздушные корабли, которые вмещают в себе десятки пассажирских 
комнат, кухни, столовые, салоны и курительные комнаты. Эти воздушные корабли- 
гиганты способны перелетать десятки тысяч километров с сотнями пассажиров.

В 20 лет быстрота и высота полетов самолета достигли головокружительных по
бед. Наибольшая продолжптелность полета в 1904 году, достигнутая в Америке, была 
4 минуты 62 секунды. А в 1926 году французский летчик Друэи пролетел па самолете без 
спуска 45 часов 11 минут. От 2—3 сажен высота полета самолетов в 1924 году достигла 
12066 метров и выше.

К началу войны 1914 года в России было всего 9 старых самолетов. К началу граж
данской войны мы получили от царской армии несколько сильно истрепанных аэропла
нов. С атими аэропланами Советская Россия и вступила в гражданскую войну.

Против красной авиации действовали сильнейшие эскадрильи, слетевшиеся на 
помощь белогвардейцам из всех капиталистических держав. В музее показана редкостная 
картипа боя под г. Бориславлем красного «Ньюпора»,с летчиком Васильченко, против семи 
двухместных самолетов противника. На другой картине показан перелет красновоенле- 
тов через густые цепи белых, обложивших кругом Уральск, в котором 50 дней отбивались 
оставшиеся без помощи и связи красноармейцы...

Плакаты и диаграммы показывают рост авиапромышленности в капиталистических 
странах. Еще в 1924 году у Франции было 1260 самолетов, у Англии — 1200, у Америки— 
2924·.. Ежемесячно с многочисленных заводов капиталистических государств выпускаются 
новые и новые тысячи самолетов для будущих войн.

А вот памятные картины и снимки демонстраций протеста на ультиматум Керзона. 
Показана боевая эскадрилья «Ультиматум», созданная на пожертвования трудящихся.

В музее среди сотен моторов заграничных заводов выставлены первые советские 
моторы. В гражданскую войну мы имели своих пилотов, свои самолеты, но не имели «сердца 
авиации»—моторов.

С созданием своих моторов мы вышли из иноземной зависимости. По многочислен
ным картам великих и малых перелетов советских летчиков видно, какие огромные про
странства охвачены нашими самолетами, снабженными уже красными моторами.

Химический отдел музея поражает огромными достижениями. Вот перед нами кон
ные и ручные опрыскиватели вредителей полей и садов. В сотнях склянок выставлены об
разцы химических удобрений земли, с помощью которых плодородие почвы может увели
читься в несколько раз. Карты, цифры и прекрасные примеры практики показывают, 
какую неизмеримо важную и ценную для сельского хозяйства работу выполняет советская 
химическая промышленность. А рядом с этими приборами стоят орудия и машины для 
массовых убийств народа, хитроумнейшие приборы изобретены для того, чтобы послать 
человеку смерть, другие для того, чтобы уберечь его от этой смерти. Особо мощны 
английские огнеметы, выставленные со всеми вспомогательными средствами и газовыми 
баллонами.

Газовые батареи, газовые бомбы, мины и другие химические способы уничтожения 
грозно предостерегают человечество от тех величайших бедствий, которые ожидают его 
в случае объявления империалистами войны.

С. Данилин.
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Помните о семьях красноармейцев.
Сейчас, когда все трудящиеся СССР сосредоточили свое внимание па обороне 

страны, необходимо помнить, что помощь семьям красноармейцев является составной 
частью внимания к самой Красной армии, одним из шагов к укреплению боеспособности 
армии. Советское законодательство этот момент достаточно учло, и мы имеем сейчас 
в этой области все необходимое: кодекс законов о льготах и преимуществах военнослу
жащих и их семей, инструкцию (ЦИК и СНК РСФСР от 26 октября 25 года) по применению 
кодекса, циркулярное распоряжение ВЦИК'а от 27 марта 24 г., но, к сожалению, слиш
ком часто самые очевидные и необходимые льготы семьям красноармейцев не предостав
ляются, а если и предоставляются, то только после нажима и напоминания различных 
органов, к которым обращается с жалобой красноармеец. Кроме того, очень часто жалобы 
красноармейцев гибнут в пасти бюрократической переписки и волокиты.

Необходимо добиться, чтобы все льготы, полагающиеся семьям красноармейцев, 
предоставлялись без всякого напоминания.

Прокуратура, РКП, советская печать, партийные организации, бюро красноар
мейских писем—должны единым фронтом добиться этого, и виновных привлекать к уго
ловной ответственности. На общем фронте борьбы с бюрократизмом и волокитой—не
внимание к красноармейским письмам должно считаться одним из важных участков.

Необходимо, чтобы каждое учреждение, каждый работник нашего советского 
аппарата проверили—своевременно-ли они выполняют все требования кодекса о льготах, 
все-ли необходимое и возможное они сделали по оказанию помощи семьям красноармей- 

ев. 4
Задача обороны страны требует особенного внимания к семьям военнослужащих.

В. Черневский.

Успехи воздушной лотереи.
Организация воздушной лотереи оказалась весьма удачной. Уже к 15 февраля 

в центре из двух миллионов не осталось ни одного билета. И сейчас оказывается, что 
билетами удовлетворены далеко не все члены ОСОАвиахима, так как многие приобре
тали по пять и десять билетов.

Лотерея вовлекла в ряды общества новые массы членов. К лотерее проявили огром
ный интерес не только рабочие, но и крестьяне. Из Москвы по крестьянским письмам 
было выслано в деревни несколько десятков тысяч билетов.

Громадным успехом пользовалась лотерея в Красной армии. Красноармейцам 
продажа билетов производилась в рассрочку на полтора месяца.

В связи с приближением срока тиража, от многих держателей лотерейных билетов 
поступают запросы, насколько будет возможно осуществить кругосветные путешествия. 
ОСОАвиахимом приняты все меры, чтобы обеспечить успех путешествий. Имеются заве
рения от американского консульства в Германии, что наши путешественники будут про
пущены через Америку. Путешествия по Европе будут проводиться акционерным обще
ством «Дерулуфт», совместно с английской фирмой «Кук». В ближайшее время ОСОАвиа- 
хим подготовляет вторую лотерею. В состав выигрышей включаются живой и мертвый 
инвентарь для сельского хозяйства, удобрения и орудия борьбы с вредителями, чем 
безусловно заинтересуется крестьянство.

Ш ю ц к о р.
(Вневойсковая подготовка в Финляндии *).

В Финляндии вневойсковая подготовка получила особо широкое развитие. В этой, 
подготовке наибольшую роль играет организация так называемого шюцкора. Шюцкор 
насчитывает 95 тысяч членов при численности финской армии в 30 тысяч, т. е. численность 
шюцкора в три раза превышает регулярную армию.

Шюцкор должен охранять вооруженной силой существующий буржуазный строй 
против возможного революционного выступления рабочих, батраков и крестьянской 
бедноты и содействовать усилению военной мощи страны путем широкой вневойсковой 
военной подготовки населения.

В каждой волости и крупном населенном пункте имеются части шюцкора, которые 
созданы по образцу армейской организации (группы, отделения, взводы, роты). На-

*) В дальнейшем будет дан ряд статей о фашистских организациях в других стра
нах, в первую очередь соседних с нами—Эстонии, Польше, Латвии, Литве и Румынии.
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ибольшим соединением шюцкора является полк (в городах). Чаще всего встречаются от
дельные роты. Части шюцкора данного района возглавляются районнным начальни
ком.

Шюцкор комплектуется по добровольному признаку из политически надежных 
для буржуазии граждан в возрасте не моложе 17-ти лет; для поступления в шюцкор не
обходимо иметь двух поручителей.

При обучении шюцкора главное внимание обращается на уменье владеть оружием 
и тактическую подготовку, а также на физическое воспитание. Для успешного проведения 
обучения за последние годы были устроены многочисленные кратковременные курсы 
(2 месяца и меньше) инструкторов и начальников местных организаций шюцкора. Через 
такие курсы ежегодно пропускалось офицеров шюцкора 700-800 человек, унтер-офицеров 
около 2.500 и по несколько сот инструкторов разных специальностей. Учебный год в шюц- 
коре разделяется на 3-4 периода; перед началом каждого периода происходят местные 
сборы инструкторов; на сборах инструктора знакомятся с программой наступающего 
периода обучения, а иногда и проходят показные занятия на прикомандированном для 
этой цели учебном отряде. Кроме того, для руководства обучением прикрепляются офи
церы из армии.

Обучение на местах (в группах, отделениях, взводах), как общее правило, происхо
дит по воскресеньям (иногда и в будни по вечерам), чтобы не отрывать шюцкористов от 
повседневной работы. Кроме того, один пли несколько раз в течение года устраиваются 
окружные сборы и маневры (на 5—10 дней). Об этих сборах шюцкористы извещаются 
примерно за полгода, и к времени сборов каждый приурочивает свой отпуск. Кроме того, 
приняты меры, чтобы предприятия и учреждения не препятствовали уходить на занятия. 
На сборах сколачивают мелкие части (отделения и взводы) и приучают к действиям в бо
лее крупных соединения (батальон, полк).

Широко развита в шюцкоре физкультура. Летом занимаются главным образом 
легкой атлетикой, плаванием и подвижными играми, зимой лыжным спортом; весною 
и осенью, когда нельзя заниматься на открытом воздухе,—гимнастикой на снарядах 
и вольными движениями. . .

Во всех областях' подготовки шюцкбра широко применяется соревнование. По 
стрелковому делу организуются местные и общегосударственные состязания как одиноч
ных стрелков, так и целых команд на призы и звание первоклассного стрелка.Такие же 
состязания происходят и по другим отраслям подготовки. В окружных и республиканских 
состязаниях по физкультуре ежегодно принимает участие около 40 тысяч шюцкори
стов. В стрелковых состязаниях ежегодно участвуют до. 35 тыс. В лагерных сборах, ма
неврах, курсах и стрелковых состязаниях участвует ежегодно до 75 тысяч шюцкористов. 
Следует отметить значительные достижения шюцкора в, стрелковом деле.

Вспомогательными организациями вневойсковой подготовки в Финляндии явля
ются: стрелковый союз (спортивный бой-скауты), и женская организация шюцкора— 
Лотта-Свярд, насчитывающая до 40 тыс. членов. Лотта-Свярд оказывает большую помощь 
шюцкору, содействует, его санитарному и продовольственному обслуживанию, ведет воен
ную пропаганду среди населения и собирает пожертвования для шюцкора. Эти пожертво
вания являются главной материальной базой шюцкора, так как средства, отпускаемые 
государством, сравнительно незначительны.

За рубежом.
Дезертирство в американской армии. Генерал американской службы Генри Реилли 

в одном из журналов пишет о' многочисленных случаях дезертирства американских 
солдат. По мнению генерала, причиной дезертирства является плохое питание солдат, 
неудовлетворительная одежда и антисанитарные условия, в которых живут американ
ские солдаты. Число дезертиров за истекший 1926 год достигло 14.000 человек. Подоб
ное положение вещей, закапчивает генерал, непростительно для такой богатой страны, 
как Америка.

Рост итальянской авиации. В газете «Время» (Франция) помещена статья о необы
чайно быстром росте итальянской военной авиации, занимающей второе место после 
Франции. Третье место занимает Америка, а четвертое Англия. Италия имеет 1600 воен
ных самолетов. В 1927 году Италия затратит 600 миллионов лир, которые пойдут па 
снаряжение 182'эскадрилий, самолетов и дирижаблей с личным составом 2.310 офицеров 
и 24.000 солдат. Много вцимапия уделяется вопросу о защите от воздушных нападений 
гидро-электрических станций, имеющих для Италии громадное значение.

Связь по радио на 18 тысяч километров. Прямая радио-связь па расстоянии 
в 18.000 километров установлена немецким судном «Кар», которое, находясь в Австралии, 
поддерживало радпо-связь со станцией Северной Америки.

Огнеметные команды во Франции. Американский журнал «Морские и военные до
стижения» пишет, что французское военное министерство решило организовать огне
метные команды из 10 человек на каждый пехотный батальоп. Каждый солдат
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команды будет Иметь па спине баллон с сильно воспламеняющей жидкостью. Благодаря 
специальным приспособлениям «огонь» будет выбрасываться на расстояние 200 ярдов 
(600 футов).

Сколько стоит танк' Одноместный танк, скорость которого 16—30 километров в час, 
в Америке теперь обходится около 7.000 рублей.

Новые японские крейсера. Недавно спущенные на воду 4 японских крейсера во
оружены пушками от 5,9 до 7,5 дюйма. Водоизмещение 7.100 тонн. Скорость хода около 
35 узлов (около 60 верст в час).

Воздушная оборона Лондона. Ген.-майор английской службы Ашмор недавно 
прочел лекцию об обороне от воздушного противника. По мнению лектора, оборона 
от воздушного противника может быть успешной при тесном взаимодействии в работе 
наземных войск с воздушными отрядами. Далее лектор Сообщил, что в Лондоне в настоя
щее время расположены две бригады для обороны столицы. Каждая бригада состоит 
из двух бригад артиллерии, одного батальона прожекторов и одной роты связи. Каждая 
артбригада состоит из 3-х батарей (батарея вооружена 8 пушками). Организованы 
специальные отряды наблюдателей из надежных лиц, которые выполняют эти обязан
ности бесплатно, но зато освобождаются от Некоторых гражданских повинностей.

Немцы о румынской армии. По сообщению газеты «Берлинер Тагеблатт», в Румы
нии срок военной службы решено сократить с двух лет до 19 месяцев из-за скверного 
состояния финансов. Военное обучение—слабое, офицерский корпус неоднороден в со
циальном и национальном отношениях, вооружение разнокалиберное и отчасти устаре
лое, денежное и вещевое довольствие даЛеко недостаточное, железные дороги и другие 
пути сообщения в плачевном состоянии, «освобожденные» провинции недовольны и на
ходятся в глухом брожении.

О военной подготовке польских женщин. Передовая статья «Польски Збройна» при
ветствует решение последней конференции по допризывной подготовке, признавшей 
необходимым привлечь и жёНщин, чтобы «закалить тело и дух» всех граждан мужчин 
и женщин, на случай войны. «Нужно к .делу1 обороны привлечь всю общественность. 
Польская женщина должна знать ныпе.все.секреты той обязанности, которую она должна 
будет нести»', закапчивает газета.

Военное обучение в Аргентине. В Аргентине во всех средних и высших учебных 
заведениях ведутся теоретические и практические занятия По военной подготовке, для 
чего к учебным заведениям прикомандировываются из войсковых частей офицеры. Воен
ное министерство отпускает оружие и патроны в большом количестве. В настоящее время 
на 10 милл. населения считается уже 600.000 обученных стрелков.

. Срок службы в польской армии. Польским сеймом 1-го марта принят во втором 
и третьем чтении новый устав о воинской повинности, по которому служба в пехоте со
кращена до 18 месяцев.' \

Кружки военных знаний—один из лучших путей воени
зации трудящихся и укрепления обороноспособности страны.

Товарищи кружковцы! Освещайте подробно работу своих 
кружков на страницах «Округа».

Обмен опытом и деловая критика—верный путь к более 
совершенной постановке работы.



Верх-Исетская старина-
В период гражданской войны и промышленной разрухи, когда не

обыкновенно остро ощущался бужамный голод в нашей стране, многие ураль
ские предприятия все свое делопроизводство и отчетность были вынуждены: 
вести на старых оставшихся не исписанными книгах и бланках, наполняв
ших конторские архивы этих предприятий. Используя сохранившиеся 
чистые листы бумаги, многие заводские конторы, не отдавая себе отчета 
в том, что эти архивы представляют собой крайне ценный и интересный 
материал для историка-бытописателя Урала, превратили архивы в мусор
ные ямы, разбив все дела и бумаги по клочкам, свалив все архивные матери
алы и документы в общую груду, а во многих случаях подвергнув и самые, 
архивы полному уничтожению.

Несколько лет тому назад, случайно проем атривая одну из таких му
сорных груд—архив В.-Нейвинского завода (б. В.-Исетского округа графини 
Стенбок-Фермор), я натолкнулся на весьм а интересную переписку 
главноуправляющего округом и прежнего владельца заводов Алексея Яков
лева с «приказчиком» В.-Нейвинского завода (приказчиками в то время 
назывались заведующие заводами лица), относящуюся к началу девятнад
цатого столетия.

При отсутствии обобщающих материалов фабрично-заводской статистики 
характеризующих объем и развитие промышленности Урала в отдельные 
исторические моменты, переписка эта может служить хорошим показателем 
состояния некоторых отраслей и производств уральской металлургии, а 
также и культуртрегерских начал уральских магнатов в области примене
ния ими новых «заморских», «аглицких» способов обработки металлов.

Помимо этого, просматривая переписку, встречаешься в _ней с мно
гими фактами, отражающими быт крепостного Урала: тяжелые условия 
работы и ничтожная оплата крепостного труда, телесные наказания и вы
нужденное бегство служилых людей с одного уральского завода на другой, 
господская «опека» над крепостным населением и т. д.

В связи с недавним празднованием двухсотлетия Верх-Исетского 
завода, невольно воссоздаешь перед собой картину его исторического разви
тия и переносишься мыслью к тому далекому прошедшему времени, кото
рое запечатлено на страницах архивных бумаг.

В одном из писем, датированном 22-го января 1813 года, управляющий 
В.-Исетского округа Григорий Зотов пишет своему приказчику в В.-Ней- 
винский завод:

«Железа к тебе и с Режу и с Сылвы подвигать теперь будут, нужно 
употреблять его в предписанные кровельные сорта и отделывать с сугу
бым превосходством, добротою и миловидностью. Усилие лудильного про
изводства нужно, а потому И подтверждения мои не были бы приняты в обык
новенном смысле, но имели бы отличительную на выполнителей силу. Деньги 
по требованию посылаются, и сугубо нужно поберечь их на перевозки и под
ряд для вольницы, ибо мы начинаем за дно хватать, а что в чужих ищо ру
ках, то до получения не очень верно».
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Как оплачивался в то время труд заводских людей, занимавшихся 
выработкой железа и других фабрикатов, одним из положительных свойств 
которых должна была быть «миловидность», показывает расценка, установ
ленная на В.-Исетских заводах ордером главного правления от 27-1—1813 г.

«Рассмотрев мнение заводских приказчиков о прибавке плат крепост
ным заводским моим людям, в разных зданиях доменного комплекта нахо
дящимся, и утвердив оное, подписываю производить подмастерью пять руб
лей, засыпке—четыре рубля пятьдесят копеек, литуху—четыре рубля пять
десят копеек, угленосу—четыре, мусорщику—четыре, рудобою—четыре 
рубля в месяц».

С заработком рабочих интересно сопоставить существовавшие в 1813 г. 
цены на изделия Урала на столичных рынках.

Сам Алексей Яковлев в письме к приказчику от 22 августа 1813 г. 
пишет: «Я обещал тебя уведомить, почему будет продано в Петербурге лу
женое железо. Сим извещаю, что на манер английской жести отправленное 
туда количество 202 пуда продано по 55 рублей пуд и 3-х четвертного 50 пуд. 
по 35 рублей пуд. По вышеозначенной, ныне полученной (цене) весьма лестно 
производство лужения умножить».

Само собой разумеется, что большую роль в определении рыночной рас
ценки железа играла в то время тысячеверстная гужевая перевозка, но тем 
не менее, надо полагать, что ссылка управляющего на опустевший кассовый 
сундук («начинаем за дно хватать») есть не что иное, как обычный хозяй
ственно-административный прием, служивший для подчиненных стимулом 
к введению работы «попроворнее и во всевозможном лучшем акурате» (письмо 
его же от 22-1—1813 года).

В распоряжении от 6-Ш—1813 года управляющий пишет:
«Усиливая всевозможным образом лужение мелкого и аршинного, 

обратить нужно внимание на трехчетвертное; товар сей в большом тре
бовании и в Москву, и для армии; надо уметь пользоваться временем; сему 
ты внемли с особенной прилежностью и действуй с необыкновенной насто
ятельностью о умножении оного всеми образы. Лакированного железа сколь
ко можно делайте и отправляйте мелкого трехчетвертного и аршинного 
сколько какого можно будет, только лакировку доходите самую тонкую и вся
кую крутую загибку удерживающую. Количество руд медных подбиратца, 
нужно в добыче крайнее усилие; весьма одобрительна мысль твоя о обра
щении всей силы на нижние руды, и вот тебе здесь ищо повалочка: появилась 
кака-то логовая шахта, и добыча из нее руд идет. Сказал ли ты, новую где вы 
заложили под тем именем или прежнюю, что близ Алексеевских работ вос
становили, ни слова не извольшь говорить, а догадываться я стал не мастер, 
и потому впредь за подобное упущение поступать буду, как начальник.— 
Шарать листа два, а что нужно—того и нет, стыдитесь! В противном случае 
на меня не пеняйте, я все тот-же, управиться ищо надеюсь, силы и способы 
не истощены» *)

Перелагая недовольство и гнев господина управляющего, на рабочую 
массу, приказчики не церемонились с крепостными людьми и, стараясь 
об «умножении» господского добра «всеми образы», поступали, действительно, 
«с необыкновенной настоятельностью».

Суровые крепостные условия работы, царившие на Уральских заво
дах создавали недовольство среди рабочих, порой выливавшееся в открытый 
бунт. Нередки были случаи и убийства рабочими заводских приказчи
ков.

*) Зотов славился своей исключительной даже для тогдашних времен свире
постью.
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Наказания рабочих, чинимые заводской "администрацией, были на
столько бесчеловечны, что в 1828 году даже сам «главный начальник хребта 
Уральского» вынужден был отдать предписание «о прекращении жестоко
стей, делаемых рабочим людям управляющими и приказчиками по заводам 
частных людей».

Характернйм примером самодурства владельца В.-Исетских заводов 
А. И. Яковлева может служить следующее «повеление» по поводу пожара, 
происшедшего в конюшенном корпусе В.-Исетского завода в 1831 году.

«Что за порядок и за установление» писал он: «существующие по заво
дам моим топить печи вечером или ночью? Я никак себе не воображал, 
чтобы таковая метода была, каковую сим строжайше предписываю реши
тельно уничтожить, и все печи как в заводских строениях, так и обыватель
ских домах приказать топить по утру; с теми, кто в точностй сего испол
нять не будет, поступать без послабления».

«Поступать без послабления»—неизбежная принадлежность всякого 
приказа заводского начальства времен крепостничества.

В. Прохоров.



Благодетели.
Дело было 26 октября 1926 года.
Место действия село Воздвиженское, Каслинского района.
Действующие лица: представитель заводоуправления Воздвиженского 

стеклозавода им. Урицкого Семкин, представитель ячейки ВКП (б) того же 
завода Михайлов, представитель фабзавкома Анцыгин И председатель Воз
движенского общества потребителей «Синара» Моисеевский.

Моисеевский—в роли запевалы,—первые трое—в роли простаков— 
подтягивающих.

Слушали:
«Тов. Моисеевский говорит, что в настоящее время, в связи с тем, что 

хлебный кризис, кооперация думает, что нужно нанять агента или заклю
чить договор с поставщиком Баталовым, который предлагает свои услуги 
и обязывается предоставить пшеничную муку хорошего качества по 2 р. 50 к. 
пуд».

Постановили:
«...заключить договор с поставщиком по цене не дороже 2 р. 50 коп. 

на месте и хорошего качества в количестве 1.000 пудов».
Кажется, чего бы лучше!
Но поставщик Баталов недоволен:
— Промазал ты, брат!—говорит он своему приятелю Моисеевскому.— 

Ну,к чему это было непременно писать «хорошего качества»?!!
— Не ругайся, Иван Григорьевич!—миролюбиво замечает Моисеев

ский.—Дело поправимое!... Кстати! Не прихватить ли нам в компанию 
и Андрей Гаврилыча?

— Васильева?—одобряю! Пиши договор!
Написали:
Мы, нижеподписавшиеся, председатель правления Воздвиженского 

общества потребителей «Синара», с одной стороны, и гражданин деревни 
Воздвиженки И. Г. Баталов, второе лицо Васильев А. Г.—с другой, заклю
чили...»

и. 1.

«...обязательство заготовки для лавки Воздвиженского общества по
требителей хлебопродуктов—сеянки, пшеничной муки, ржаной муки с 1 но
ября 1926 года по 1 февраля 1927 года включительно 1.000 пудов».

и. 2.

«Я, Баталов и Васильев, обязуюсь представлять хлебопродукты более 
или менее хорошего качества...»
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п. 3.

«...при первой же поездке Баталова и Васильева за хлебопродуктами 
правление общества потребителей обязуется выдать ему аванс в сумме 
750 рублей, а на следующее время—по мере накопления средств в коопера
тиве».

п. 4.

«В случае утери мною авансовых сумм, выданных правлением на по
купку хлебопродуктов, я, Баталов и Васильев, должен отвечать всем своим 
движимым и недвижимым имуществом».

п. 5.

«...за хлебопродукты, признанные правлением плохого качества, обя
зуюсь платить по 13 процентов за каждый рубль, затраченный мною на по
купку последних».

п. 6.

«В случае невыполнения одной из сторон какого либо пункта настоя
щего договора, последняя платит неустойку в сумме—100 рублей».

Подписали. В сельсовете засвидетельствовали. Сделку чем следует 
и как следует вспрыснули.

Баталов прихватил 750 кооперативных рублей, строго-настрого 
наказал Моисеевскому всю кооперативную наличность, какая только ока
жется в кассе «Синары», слать ему вслед и укатил, не позабыв, разумеется, 
прихватить и необходимую бумажку—

Удостоверение.
«Выдано настоящее гр-ну дер. Воздвиженки, Каслинского района, 

Ивану Григореьвичу Баталову в том, что он является уполномоченным 
общества потребителей и командирован правлением в пределы Уральской 
области за закупкой хлебопродуктов, что и удостоверяется».

Долго-ли, коротко-ли странствовал «в пределах Уральской области» 
кооперативный поставщик Баталов—достоверно неизвестно. Но зато допод
линно известно, что постранствовал он отнюдь не в убыток себе. гДаже 
чуть-чуть подзаработал. В такой мере, во всяком случае, чтобы быть 
в состоянии в известной степени облагодетельствовать свой родной Воздви
женский кооператив:

—Уговорился было я с вами по два с полтиной пуд, ну, а теперь—так 
и быть—пятиалтынный сбрасываю!

И, действительно, поставил «Синаре» в счет пшеничную муку «более 
или менее хорошего качества» (рабочих стеклозавода имени Урицкого не спра
шивайте—они в вопросе о качестве муки слишком некомпетентны) всего 
по 2 рубля 35 коп. за пуд.

Этим, из ряду вон выходящим коммерческим успехом Воздвиженской 
кооперации предправления «Синары» счел совершенно необходимым похва
статься перед организациями района и специальным отношением за № 44 
от 3 марта с. г. сообщил Каслинскому Райисполкому, что
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«Баталовым было доставлено пшеничной муки в счет договора 548 пу
дов по цене, лично им. Баталовым, сокращенной,— 2 р. 35 коп. пуд, на сумму 
1287 рублей 80 коп.»

Правление и ревизионная комиссия, с своей стороны, поздравили 
предприимчивого преда. целиком и полностью одобрив .его кооперативно
баталовскую линию.

Помимо общекооперативных интересов, они в этом случае руководство
вались, надо думать, и некоего рода особыми соображениями, на что слегка 
намекает такой отчасти несколько странный документ:

Справка.
«Воздвиженское общество потребителей «Синара» настоящим удосто

веряет, что гр-н деревни Воздвиженки Иван Григорьевич Баталов действи
тельно состоит пайщиком об-ва потребителей и до 2-го января 1927 года 
состоял членом ревизионной комиссии.»

20 февраля 1927 года. № 33. 
(Подписи).

* * *

Такова Воздвпженско-кооперативная сказка. Текст совершенно не
обходимой присказки уже составлен Свердловским Окрвнуторгом и отослан 
в Свердловскую же Окрпрокуратуру—для согласования.

К. Воинов.



Статчепуха.
Свердловское Окрстатбюро разослало всем Райисполкомам округа следующий 

циркуляр за № 795:
С получением сего просим к 7 числу каждого месяца присылать в Окрстатбюро 

за предшествующий месяц сведения о зарплате райстатистика по следующей форме:

Запрашиваемые сведения необходимы Окрстатбюро для отчета перед Уралстат- 
управлением.

Любопытно бы узнать: само-ли Окрстатбюро собственным умом додумалось до 
изобретения подобного рода статдокумента, или в этом деле ему оказало посильное со
действие и само Уралстатуправление, на которое предусмотрительно ссылаются авторы 
циркуляра?

„Достаточно хорошо*.
В одном из своих актов обследования старший инспектор нашей ОблРКИ пи

шет:
«Дисциплинарный суд свою работу поставил достаточно хорошо по сравнению с 

работой в момент обследования *), когда он только числился на бумаге».
Хитро сказано! Ну, а ежели, допустим, судить о нынешней «хорошей» работе 

без дипломатичного «сравнения» с тем благодатным временем, когда деятельное обсле
дуемое учреждение «только числилось на бумаге»...?

Обманчивые впечатления.
Один из Пермских делегатов делится с читателями «Звезды» (№ 73) своими Сверд

ловскими впечатлениями в дни Областного Съезда Советов.
«Свердловск производит впечатление нового, сильно растущего города. Об этом 

вам говорит широко развернутое автобусное движение, гладкие, будто полированные 
без рытвин и ухабов улицы и т. д.».

Это в нашем Свердловске-то!
Вашими бы, товарищ-делегат, устами...

*) Предыдущего.
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В погоне за идеалами.
Уфалейский РИК издал обязательное постановление, в параграфе третьем кото

рого говорится:
«Внутри дворов должна быть установлена абсолютная чистота, и каждый гражда

нин должен следить за своевременной очисткой улицы против занимаемой усадьбы, за со
стоянием канав и мостов, не допуская загрязнения... и т. д.». ■

Граждане Уфалейского района—в недоумении.
Их смущает столько же вопрос о том, что, собственно, надо понимать под «абсолют

ной» чистотой в применении этого понятия к крестьянскому двору, сколько и о том, 
какими именно путями оная идеальная чистота достигается.

Не совсем понятен уфалейцам и пункт о загрязнении капав.
«Если—говорят они—канава, допустим, выведена из скотного двора и по ней течет 

свойственная сему двору жидкость, то счптается-ли таковая канава «загрязненной», 
или нет?

Со стороны дело, разумеется, представляется гораздо проще: стоит лишь уфалей
цам завести для обитателей своих скотных дворов установленного образца ватерклозеты— 
и опасность подвергнуться предусмотренному РИК‘ом трехрублевому штрафу будет 
радикально устранена...

Соцстраховская арифметика.
Соцстрахование за домашнюю работницу с лица, отнесенного к 1-й категории, 

взимается в размере 10 процентов выплачиваемой домработнице зарплаты. Следова
тельно, если вы платите домработнице, скажем, 10 рублей, то должны вносить в страх- 
кассу 1 рубль.

Так выходит по всем правилам арифметики, так следует и из «извещения», выда
ваемого вам страхкассой.

Но для нашей Свердловской общегородской райстрахкассы арифметика, оказы
вается, вовсе не обязательна. В один месяц 10 процентов с 10 рублей, по ее исчислению, 
составит 1 рубль 50 коп., в другой—1 р. 61 коп., в третий—уже свыше 2 рублей...

Любопытно бы узнать от каких таких явлений зависит столь очевидное шатание 
в глазах райстрахкассовых счетоводов и бухгалтеров пока что незыблемых в других уч
реждениях правил сложения и вычитания: от погоды, собственного настроения, внешности 
клиента или еще от каких-либо других привходящих обстоятельств.

И еще вопрос: не в силах-ли какое нибудь компетентное учреждение, например, 
хотя-бы РКП повлиять па райстрахкассу в смысле некоторого ограничения слишком уж 
широкой амплитуды колебаний соцстраховских исчислений?

Соцстраховские благоглупости-
Жаловаться на волокиту соцстраховских, учреждений—это, пожалуй, все равно, 

что плакаться на непролазную грязь нашей неприглядной столицы Урала— весной и 
осенью.

Неодолимая стихия, дорогие товарищи!
Сидпт себе этакой умственно-недостаточный соцстраховский работничек и вы

думывает на досуге, как бы ему полегче от работы отбояриться (даром, что и работа-то, 
совсем уж, кажется, немудрящая).

Нужно вам, например, платить взнос. Соцстраховский работничек сразу-же на
ходит зацепку.

— А квитанции прошедших платежей?!
— Да, ведь, у вас же должно быть записано. Справьтесь по книге,—пытаетесь вы 

навести соцстраховского волокитчика на путь здравого смысла.
Тщетно!
Заплесневелая канцелярская фигура стоит на своем:

; ■ — Принесите квитанцию—тогда приму!
Впрочем, если кое кого повыгнать, то, говорят, даже самая бесшабашная волокит- 

ческая стихия—и та немного ослабевает...

Непутевая путевка.
В газете «На Смену!» (№ 32) помещены инструктивные указания А. Шубина, оза

главленные «Путевка туристу».
В «путевке», между прочим, описывается Шувакишское озеро и сообщается, что 

здесь некогда был железоплавильный завод, от которого остались лишь «слабые при-



72 О КРУГ № 8 (41)
мшшмшммммммммшнммшшмммшммм·
знаки», и что «в настоящее время около Щувакиша стоит гигантский машино-строитель
ный завод».

Строительство паше идет в очень быстром темпе—это верно. Но все же не с такой 
фантастической быстротой, чтобы гигантский завод, постройка которого решена в январе, 
в апреле того же года стоял уже на определенном ему строителями месте.

Разумеется, нельзя требовать,чтобы авторы статей и заметок о туризме сами непре
менно побывали в тех местах, которые они описывают. Но заглянуть в кой-какой мате
риал или справиться у знающих людей, прежде, чем писать,—в иных случаях безусловно 
рекомендуется.

«Не верьте слухам».
В газете «Красный Курган» (Л· 40) находим такую заметку иод заголовком «Йе 

верьте слухам»:
«Чуть не каждый день граждане города Кургана приходят за справкой в УРО 

о том, что в городе участились убийства: там-то найден труп, там-то произведено ограб
ление.

«Такие слухи неверны. По сообщению Угрозыска, за последнее время в городе 
все благополучно, за исключением мелких карманных краж».

А рядом с приведенной напечатана другая заметка, сообщающая:
«За полотном железной дороги, около городской.скотобойни, найден труп моло

дого человека лет 18. Раздет донага... Преступник задержан...».
Кому же верить?—Угрозыску, заявляющему, что никаких трупов обнаружено 

не было, и в Кургане «все благополучно» пли же газете, сообщающей, что труп—налицо 
там-то.

Читатель курганской газеты в недоумении. Мы—тоже.

Разностороннее дарование.
Среди богомазов дореволюционных времен особенно славились, как известно, 

богомазы суздальские. Тароватый был народ.
Когда какому-нибудь именитому христолюбивому купчине приходила с пьяных 

глаз идея водворить себя в портретном виде в сонм святых своего прихода,—он непре
менно требовал, чтобы это боголюбезное дело было содеяно рукой суздальца. Суздальцы 
потрафляли его степенству—и получали несравнимую противу прочих богомазов мз^у.

Но даже и эти, так сказать, аристократы богомазовской профессии не претендо
вали на то, чтобы «благодетели» пускали их дальше своей передней. Оно, конечно, и пра
вильно: уж если ты богомаз, так и держи свою богомазовскую линию, а в порядочное 
замоскворецкое «опчество» не суйся!

Не то—богомаз нашего времени! Он цивилизовался, почистился и даже не прочь, 
если есть к тому возможность, пролезть и в советскую печать (даром что безбожная 
она).

Недавно вышел в свет «Православный церковный календарь на 1927 год», под 
редакцией высокопреосвященпейшего Григория, «архиепископа Екатеринбургского, 
ныне Свердловского».

Календарь снабжен обложкой, выполненной—надо отдать справедливость— 
с немалым религиозным подъемом и проникновением.

Сам автор художественной обложки был, повидимому, доволен своим творением, 
ибо не преминул увековечить на пей свое имя: в нижнем углу читаем: «Кудрин. 27».

Кудрин?... Тот самый Кудрин?!—изумятся, возможно, некоторые читатели.
Он самый, уважаемые товарищи! -
Способный молодой человек, оказывается, с такой же убежденностью вычерчи

вает для советских изданий безбожные лозунги вроде «долой религиозный дурман!» 
или «Религия—опиум для народа», с какой для святых отцов па их душеспасительном 
календаре выводит церковнославянской вязью:

«Благославиши венец лета благости твоей, господи!»

Имена старые и новые.
Имена мужские.

В вышереченпом, иллюстрированном советско-лампадным художником Кудриным 
календаре находим, между прочим, и «полный алфавитный список святых, упоминаемых 
в месяце-слове православного календаря, с показанием значения их имен.

Асссортимент тут богатый, могущий удовлетворить с$Мый разнообразный спрос,
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( светский работник, мечтающий о более ощутительной нагрузке к основному 
оез сомнения, остановит свой взгляд на несколько замысловатом имени Никтопо- 

что значит по объяснению составителей календаря,—«человек. занимающийсягосударственными делами по ночам»·
Строгий приверженец канцелярской обрядности .может с честью ириевоить себе 

вполне подходящее имя Филогенит, что значит «любящий потоп».
Некоторым нашим докладчикам не было бы, пожалуй, не к Лицу скромное имя 

пнгаснй. что значит «источающий воду».
Людям. неравнодушйым к вывескам Гоеспирта, можно, в видах ослабления дейст- 

»«я-заКопа о наследственности, носоветбцать дать своему перевёнцу имя Нифонт что 
значит ■ «безус&рвпв .трезвый». ; ’

Ответработникам, не особенно расположенным бороться с нашими бюрократи
ческими язвами, можно рекомендовать ямя Иона—«голубь» пли Акакий, что значит «не- 
злооивый», а имя Павсикакий, что значит «пресекающий зло», наоборот, присваивать толь
ко особо отличным по своей, служебной, ревности работникам РКП и прочих органов 
контроля, наб люден ия й суда. * ' ■

Наконец, люди безразличные па части имен, могут выбрать себе Фалалёя«маслина 
в цвету». 1 аврйона—«щоловйй»,' Псоя «мясо па "чреслах»'(в просторечии «сиденье»), 
( пирцдона «круглая плетеная корзина» или что пибудь другое в'этом роде, хотя бы. 
скажем,. Фоку, что значит «морская собака», или даже Сервнлу—«нижняя одежда» (в 
просторечий — ттййы). ■ ■ г

На имена такие., кар: Азат- «скопец», Ардалпои «замаранный». Антоний— «на- 
онвающиш цейу» и Равула—«крючкотвор» вряд ли к+о пибудь польстится, как паяния 
выходящие йз мо'ды. ' ' ’

Нё лишенное для кое кого'йзвестного воспитательного'значения имя Мгафракс 
что значит—^крепко огороженный», можно с.успехом заменить тождественным по смыслу^ 
но-болёе удобопроизносимым й более сойремеци ым- - Изолятор.

Имена женские.
ь" 11НЩМ желтого пола предоставляется выбер, хотя и ■менее богатый, но все же юста- 

.точно разносторонний.
Особенно взыскательные найдут здесь для себя такие имена, как Пульхерия— 

«прекрасная». Миропия «благоухающая». Лукина «светлая». Глафира ' «гладкая» 
Гликерия—«сладкая» и т. п. «, · д ; ‘ “

Не побрезгуют они. возможно, и такими, хотя и не особенно благозвучными но все 
же орлее или. менее 'ирцемлимыми нмейамн: Прецедигна—«весьма достойная» и Пей- 
йе,туя—«вечная». , . ; * J .

...-, Мелце разборчивые могут себе взять такие имена: Платонида—«широкая», Мелания 
«черная.»,. Варвара «грубая»..Лея «удрученная». Анфия «прозябающая» и даже Ру- 
фина—«рыжеватая». ‘ . ’ *

^Срв^ем уж. не требовательным мощно рекомендовать такие: Прискплла «старень
кая». Кикилия «слеповатая», . Клавдия|-«хрояоногля». Горгония «принадлежащая 
1 о р гоне адской» и даже Февронью (никаких пояснений не требующую).
— , Особняком qyoiiT, :Ксапфип.ца. что значит «рыжая; лошадьк имя. 'носить которое 
рискнут разве только самые рьяные'деятельницы в области покровительства живот
ным... · 1
"ì'·’··· I ' ■’ ? - чЛ ■ 4 J гдг—; .

А все таки совершенно напрасно „доказывают некоторые, что даже такие новые 
«щщетскпе» имена, как,-например. -Декрета или Конституция, у нас не привьются. При
вились же морские собаки, февроньи, хрЬмоногии Клавдии и даже рыжие кобылы, и прв- 
iWKCb.t..очевидца, довольно основательно, "если святые отцы предлагают верующим vk- 
рАщать свое ,'иотол)|дтво этими: именами и. на предбудущее время'.

Плоды клубной самодеятельности.
Недавно Мотовилихинский рабочий клуб проводил вечер самодеятельности клуб

ных кружИоМ. ■ < '
«Ьир.^цотека -сообщает «Звезда» выступила почему-то с лубком и частушками 

которне с треском провалились.
«Хор .выступил с пением «Жаль вас. сукиных детей», что в задних рядах, уже по 

одному заго.Дрвку дгстрёчепо было nie весьма лестно».
«( портеёкция -свор «достижения» показала борьбой. дошедшей почти до драки 

Одному из борцов ухйтрились все Же разбить нос».
Од|Ц1,у слРвэдм,, ировщш .вечер самодеятельности ни славу’. Вод толькб непонятно 

одно: почему это приветливой Обращение самодеятельного кЛубногб’ хора йы.То Встречено 
недовольством одних лишь «задних рядов»?...
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Профсоюз пляшет.
Курганский профсоюз работников просвещения организовал подряд два мас

совых профсоюзных бала-маскарада. А так как сезон подобных увеселений уже прошел, 
то обоим запоздалым рабпросовским танцулькам было присвоено специальное наимено
вание экстра-гала-весеннпх. Успех был исключительный.

По этому поводу «Красный Курган» замечает:
«...Невольно вспоминаешь о том, что просвещенцы на балы собираются гораздо 

организованнее, чем па общие собрания. Например, па общее собрание просвещенцев 
в честь десятилетия свержения самодержавия из 400 человек явилось только... 22».

Зато на окружной конкурс плясунов явятся, надо полагать, все до единого...

Литязы»·
В отчете о работе литературного кружка, пермской газеты «Звезда» находим, 

между прочим, п такой отзыв:
«Лит. кружок констатировал, что Степан Шубин в пермском масштабе является . 

незаурядным поэтом»...
Далее читаем: 1
«Кружок «Звезды» решил обратить серьезное внимание на районных -писателей 

и поэтов»...
Итак, по «Звезде», писатели делятся на: окружных, районных и т. д., очевидно, 

вплоть до масштаба поселкового. Соответственно, надо думать, и по восходящей линии: 
областные и краевые, республиканские и, наконец, масштаба всесоюзного...

Поэт Ворпс Уральский ·
«... прилично владает стихотворной формой, правда, чаще всего не переходя сим

волистов, но обладает довольно сочной лирикой»...
«Сочная» лирика—что· это за фрукт такой?
Поэту ¿Евгению Уральскому литкружок рекомендует «подработать форму».
Из всего этого видно, что самому литкружку очень невредно было бы «подработать» 

свой собственный литязык... м

Никаких «чайков».
Оффицианты в наших столовых «чаевых» не требуют, но и не отказываются от оных. 

Наоборот,всей своей фигурой выражают подчас .самое непреклонное желание и пламенную 
надежду получить иепрнсвоенное воспособление. Особенно резко заметно это в Свердлов
ском Деловом Клубе. Тут, если вы станете дожидаться небольшой следуемой вам сдачи, 
то это вызовет неподдельное изумление оффицианта. ■ ■

Другие любители подачек, например, хотя бы возчики Свердловского Окрлесозага, 
доставляющие вам дрова, поступают проще и откровеннее: ■

—- Па чаек бы с вашей милости!
Попрошайничество это, понятно, не столько убыточно, сколько неприятно, а иногда 

и просто противно. .
Подходят праздники «святой пасхи».
Говорят, что в прошлом году наблюдались случаи, когда даже отдельные милици

онеры поздравляли базарную публику «с наступающим!».
Сейчас наша милиция в значительной мере почищена и вряд-ли такие случаи мо

гут повториться.
Нужно, чтобы и обходившие в прошлом году «с поздравлениями» ночные сторожа, 

и все прочие ревностные поклонники холуйской старины зарубили себе Твердо ня иосу: 
— Никаких «чайков!» . * :'
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Вопросы и ответы.
Вопрос: Имеют-ли право курсанты, уезжающие с курсов по районам, получать 

«уточные деньги, и из какого расчета? (Секретарь Шокуровского сельсовета, Михайлов
ского района).

Ответ: Имеют право только в том случае, если они отправлены в район в порядке 
командировки, в других случаях—пет.

Вопрос: Сколько часов должны заниматься сотрудники Райисполкомов: 6 или 
6 */, часов в рабочий день? (Член Бисертского РИК'а).

Ответ: Согласна постановлений НКТ и НКРКИ от 3 февраля 25 г. (Изв. НКТ, 
1925, № 9) и 9 марта 25 г. (Изв. НКТ, 1925 г., № 13) рабочий день в госучреждениях уста
новлен в 6 часов с тем, чтобы па */, часа делался перерыв для приема пищи. Накануне 
дней еженедельного отдыха и революционных праздников рабочий день не может пре
вышать 6 часов. Указанные правила относятся и к сотрудникам Райисполкомов.

Вопрос: Вправе-ли местком сократить рабочий день на ‘/2 часа, С тем, чтобы со
трудники завтракали во время занятий? (Член Бисертского РИК'а).

Ответ: Нет. Продолжительность рабочего дня декретирована, и никто, кроме 
-законодательных органов, не вправе изменять его.

Вопрос: Вправе-ли администрация заставить сотрудников учреждения работать 
6*7» часов, не давая перерыва на завтрак, но разрешая завтракать между делом? (Член 
Бисертского РИК‘а).

Ответ: Нет, так как этим самым нарушалось бы постановление НКТ и НКРКИ 
о получасовом перерыве на завтрак.

Вопрос: Кто обязан отапливать печь, отапливающую две смежных комнаты, если 
в одной из комнат есть еще другая печь: оба жильца или только жилец комнаты с одной 
печью; если оба жильца, то какая доля расхода по отоплению падает па каждого из 
них? (Завдом домовл. № 18 по Тургеневск. ул.).

Ответ: 1. Обязанность отапливать указанную печь лежит на обоих жильцах:
2. Расходы по отоплению распределяются пропорционально площади печи, вы

водящей в каждую из комнат.
Вопрос: Могут-ли быть отделимы сады, находящиеся при домах-общежитиях слу- 

жащих, и предоставлены под 'застройку? (К. Анохин).
Ответ: Могут, если Горкомхоз найдет это необходимым. Заинтересованные жильцы 

могут подать соответствующее заявление в Горсовет; который проверит целесообраз
ность действий Горкомхоза.

Вопрос: Имеет-ли право Горкомхоз сдать дважды в аренду одну и ту же жилпло
щадь: в 1925 г. по договору ЖАКТ‘у и в 1926 г. также по договору—другому лицу 
и вправе ли Горкомхоз на основании нового договора без согласия ЖАКТ'а исключить 
эту часть жилплощади из договора с ЖАКТ'ом и считаются ли указанные действия 
Горкомхоза нарушением договора, заключенного с ЖАКТ‘ом? (Член ЖАКТ'а № 130, 
Шагалов).

Ответ: 1. Горкомхоз не вправе сдать кому-либо жилплощадь, уже сданную по 
договору ЖАКТ'у, без расторжения договора с последним:

2. Без согласия ЖАТК'а Горкомхоз только по постановлению суда вправе исклю- 
пить из договора часть жилплощади, сданной в аренду ЖАКТ'у;

3. Действия Горкомхоза в данных случаях, если они обходят порядок, указан
ный в п.п. 1 и 2 этого ответа, безусловно являются нарушением договора с ЖАКТ'ом.

Вопрос: Могут-ли состоять членами жакт'а члены семьи бывшего домовла
дельца-священника, если они работают по найму в госучреждениях? (Член жакт'а 
№70· Муксинов, Г. X.). ■ ’

Ответ: Членами жакт'а имеют право быть все постоянно проживающие в данном 
домовладении гр-не, пользующиеся избирательными правами согласно конституции 
(и. 4-й декрета ЦИК и ОНК СССР от 19 августа-24 года (С. 3. 1924 г., № 5, ст. 60).

Не пользуются же избирательными правами те из членов, семей лиц, лишенных 
избирательных нрав (в том числе и члены семей священников), которые находятся в ма
териальной зависимости от лиц, лишенных избирательных прав и не имеют источником 
ввоего существования самостоятельный общественно-полезный труд (и. «п» § 15-го Ин- 
етрукции «о выборах»... (С. У. 1926 г., № 75, ст. 577). В данном случае члены семьи 
о- евященника существуют на заработок от работы по найму, в материальной зависимости
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от б. священника не находятся, поэтому, если не лишены избирательных прав по дру?йм 
основаниям, имеют право быть членами жакт'а.

Вопрос: Можно-ли оставлять членами Жакта лиц. внесших встунитальный и пае
вые взносы, но не принимающих активного участия в работе жакт'а и даже не посещающих 
общих собрании членов жакт а? Указанные члены жакт'а—б. владельцы арендуемого 
жакт'ом домовладения. (Член жакт*а М 370). Муксинов, Г. X.).

Ответ: Неа^тивность члена жакт'а и непосещение им общих собраний членов 
жакт а, если они не связаны с нарушением членом жакт‘а постановлений правления 
и общего собрания жакт'а, не являются основаниями для исключения из членов жакт'а.

Вопрос: Вправе-лй жакт и в каком порядке выселить из арендованных им домов 
жильцов, не.состоящих членами жакт'а,.при условии, что в домах жакт'а це.хватает жил
площади для наделения своих членов, по нормам обяз. пост; ОкрПКа Д· 39—1926; г· 
(Член Жакт'а Л? 37Ó Муксинов. Г. X.').

Ответ: Да, имеет право выселить по Суду, на основании ст, 155 Гражд. Код., пре
дупредив жильцов о предстоящем выселении'за один месяц.

Вопрос: Вправе-лп считать себя равноправным членом жакт'а член жакт'а, уехав- 
ший из Свердловска, й возвратившийся через Д-о-З м-ца и въехавши й в тот .же дом. но уще 
не в занимавшееся им ранее помещение, а к родственнику (зятю)? О выбытии из жакт'а 
при отъезде из Свердловска он заявления не делал. (Член жакт'а Д<370 Муксинов, Г. X,,).

Ответ: Согласно п. 10-го нормального устава жакт'а. утвержденного НКВД. 
ИКТ и НКЮ РСФСР Ó-II1-25 г. (Вюлл. НКЁД Д? 13-1925 г.) члены жйкт'а окончательно 
выбывшие пз домовладений-жакт'а, выбывают из йъакт'а, В данном случае член жакт*.а 
выехал пз занимаемого им помещения;и в порядке декрета СНК РСФСР «Об условиях 
и сроках сохранения права па жййую плцщадь за временно отъезжающими (С. У. 1926 г.Д 
X· .88, ст. 644) жилплощадь за собой не сохранив, следовательно, механически, выбыл, 
из членов жакт а, как окончательно вй^йцший из домовладения- жакт'а. Несообщение 
жакт'у о выбытии .из членов жакт'а никакого значения в данном случае не имеет.

Вопрос: Обязан-ли. жакт оплачивать гербовым сбором квитанции, выдаваемы,е 
жильцам в удостоверение взноса ими квартплаты? (Член жйкР'а № 370 Муксинов, Г. X.).

Ответ: Освобождены от гербового сбора, только· квитанций, выдаваемые домо
управлениями в приеме от жильцов- рабочих и служащих квартирной платы и других 
взносов на расходы по домовладению. Остальные квитанции о приеме квартплаты подле
жат оплате гербовым сбором на общих основаниях (ц. 21-й.Д» 60 подр. перечня бумаг, подл- 
оплате гебр. сбор.).

Вопрос: Обязан ли жакт оплачивать гебовым сбором счета и прочие документы 
финансового характера? (Член жакт'а .У 370 Муксинов. Г. Х.(.

Ответ: Да. обязан, ¡la общих основаниях.

Жюри литературного конкурса 
„Округа“.

В состав жюри литературного конкурса „Округа“ вхо
дят следующие т.т.:Вилиев (секретарь редакции журнала), 
Клементьев (преподаватель Уралосибирского Комуниверси- 
тета), Курносов (заведывающий отделом печати Уралобкома 
ВКП (б), Моргачев (преподаватель Уралосибирского Коч- 
университета) и Ясков (рабкор с завода „Красная Кровля).
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ОБЛИЧЕНИЯ
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Утеряны и похищены документы.
Удостоверение личности, выданное С.-Коневским, с.-с. Невьянского Р. за № 213, 

на имя Ушениной А. Е. № 4656.
Удостоверение личности, выданное Кунгурским сельсоветом, Полевского р., па 

имя Нестерова И. А. № 5702.
Удостоверение личности, выданное Кунгурским сельсоветом, Полевского р., на 

имя Бояндина В. И. № 5701.
Удостоверение личности № 799, выданное В.-Тагильским сельсоветом, Невьянск, 

района, на имя Дудкина Е. Ф. № 1115.
Личная книжка № 59, выданная Билимбаевским ВИК, ни имя Лазарева Гр. А. 

№ 5504.
Учетная конская книжка № 4180, выданная П.-Уральским РИК, на имя Маль

цева Н. Л. № 5501.
Учетная воинская книжка № 18, выданная П.-Уральским РИК, па имя Лапина 

Н. Μ. № 5502.
Учетная воинская книжка № 7, выданная Билимбаевским ВИК, па имя Теплое 

ухова Г. Μ. № 5503.
Конская книжка, выданная В.-Тагильским сельсоветом, Невьянского РИК, на 

имя Глинских Н. О.
Удостоверение личности, выданное В.-Тагильским сельсоветом, Невьянского РИК.
Воинская книжка, выданная Невьянским учк-ом, профбилет союза металли

стов, на имя Лаптева К. А. № 4365.
Воинское удостоверение, выд. Чудиповским ВИК, на имя Чудиновских А. П. 

№ 8149.
Личная карточка, выданная Могилевским сельсоветом, на имя Чебыкина В. Н. 

№ 8148.
Конская расписка, принадл. Тимкину И. П. № 8140. г
Удостоверение личности, выданное Ялуторовской милицией, на имя Брыпских 

Ф. С. № 8141.
Удостоверение личности, выданное Свердловским Адмотделом и учетно воинский 

билет № 656-592, выданный Свердловским Окрвоенкоматом, на имя Яхонтова И. ПД 
№ 8145.

Удостоверение личности, выданное Режевской раймилицией и приписная книжка 
№ 102, выданная Режевским призывным участком и конская книжка, на имя Глинских 
С. И.

Учетно воинская книжка, выданная Галичевским военкоматом, на имя Лебедева 
Н. Μ. № 8143.

Воинская книжка, выданная Кашенскпм Военкоматом, па имя Тарасова П. С. 
№ 8144.

Паспорт, выданный В.-Нейвинским сельсоветом, Невьянского РИК, на имя Со- 
роко И. П. № 8146.

Удостоверение личности № 19358, выданное Ташкентской милицией и воинская 
книжка Ташкентского военкомата, на имя Братопова Н. П. № 8139.

Паспорт № 10885, выданный Свердловским Адмотделом, на имя Иванова Л. Г.
Квитанция Свердловского Комхоза взнос налогов, на имя Гаврилова, Л. Ф. № 8147.
Воинская книжка, выданная Полевским РИК, на имя Беляева И. И. № 10451.
Свидетельство о рождении № 152, выданное Полевским ЗАГС, на имя Беляевой 

Евгении № 10453.
Удостоверение личности, выданное Полевской раймилицией, на имя Созонова 

В. И. № 10452.
Уч. конская книжка, выданная Михайловским РИК, на имя Колосовой А. И.
Уч. воинская книжка, выданная Щелкунским ВИК, на имя Колясникова Μ. И. 

№ 7851.
Уч. воинская книжка, выд. Щелкунским ВИК, на имя Котельникова Н. В. тя
Уч. воинская книжка, выданная б. Щелкунским ВИК, он имя Котегова Я. К. 

№ 7853.
I Учетно-воинская книжка, выданная б. Щелкунским ВИК, на имя Показаньева
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Уч,. воинская книжка № 11-64, выданная б. Щелкунским ВИК;
Два удостоверения на аренду земли, выданные Щелкунским сельсоветом, па имя 

Садчикова С. И.
Уч. воинская книжка, выданная Щелкунским ВИК, на имя Вольципа К. В. 

№ 7856.
Учетная воинская книжка, выданная Щелкунским ВИК, на имя Беспалова И. Г. 

№ 7857.
Учетная конская книжка, выданная Щелкунским ВИК, на имя Колясникова 

М. Ф. № 7858.
Метрическая справка о рождении, выданная Щелкунским сельсоветом, на имя 

Ежова Ф. Д. № 7859.
Учетная воинская книжка, выданная Щелкунским ВИК, на имя Черновских 

П. Д. № 7860.
Воинская книжка, выд. б. Екатеринск. Губвоенкоматом, конская карточка, выдан

ная б. Щелкунским ВИК, метрическая справка, выданная б. Щелкунским ВИК на имя 
Плотникова В. А. № 7861.

Личная книжка, выданная Бобровским ВИК № 7013, па имя Слепухина И. М. 
№ 1151.

Учетная воинская книжка № 95-30, выданная Бобровским ВИК, па имя Пле- 
щова И. А. № 1152.

Удостоверение личности, выданное Косулинским сельсоветом Арамильского р., 
на имя Орловой М. И. № 1903.

Учетная воинская книжка № 41—54, выданная Глинским ВИК, па имя Шве
цова А. А. № 6006.

Удостоверение личности, выданное Черемисским сельсоветом Режевского р., на 
имя Зиновьева Т. К. № 10702.

Учетная конская книжка № 2576 удостоверение личности, выд. Режевской рай- 
милицией на имя Петровских А. С. № 10654.

Воинская книжка, выданная Режевским военным столом, на имя Устинова А. Я. 
№ 10625.

Личная книжка № 297 и удостоверение личности, выданные Режевской раймили- 
цией на имя Крякунова А. II. № 10626.

Учетная конская книжка № 4178, на влад. Беложова Г. П. № 10627.
Воинская книжка № 36-71, выданная Режевским РИК, на имя Черепанова С. И. 

№ 10628.
Воинская книжка № 11-30, выданная Режевским воепстолом, па имя Сузданова 

В. И. № 10630.
Воинская книжка № 34-48, выданная Режевским РИК, на имя Малькова А. И. 

' ^s 10629.
Личная книжка, па имя Гладких Ф. И. № 10631.

■ Воинская книжка, выданная Глинским ВИК, на имя Голендухина С. Ф. № 10632.
Учетная воинская книжка № 6-114, выданная Черемисским воепстолом, па имя 

Беляева И. И. № 10636.
Учетная воинская книжка № 22-110, выданная Глинским воепстолом, па имя Коч

нева А. Я. № 10637.
Учетная воинская книжка № 40-67, выданная Глинским военстолом, на имя Бур

кова Г. С. № 10638.
Военная книжка, выданная Режевским военстолом, на имя Исакова А. И. № 10633
Временное удостоверение, выданное Свердловским Военкоматом, на имя Дров- 

вина А. Д. № 10639.
Личная книжка за№ 19, выданная РежевскимРИК, на имя Завалина И. И. № 10635.
Учетная конская книжка № 1965, на имя Мелкозерева Вас. № 10634.
Паспорт, выданный Оханской гормилицией, на имя Набалова И. М. № 11217.
Удостоверение на патент № 3646, выданное Свердловским Горкомхозом, па имя 

Рыковой Е. С.
Удостоверение, выданное кустпромсекцией Промотдела № 3638, на имя Домрачева 

А. В. № 11219.
Учетно-воинский билет, выданный 1 Казанской Стрелковой дивизией, паспорт, выд. 

Казанской милицией, на имя Афанасьева М. М. № 8309.
Паспорт, выданный Свердловским Административным отделом, па имя Радыгиной 

П. Д. № 8299.
Членский билет союза металлистов № 167974, на имя Махаева Н. В.
Ломбардный билет, выданный Свердловским ломбардом № 14278-16407, на имя 

Яворского А. Д. № 8301.
Удостоверение личности, выданное Останинским сельсоветом, справка от Сверд

ловского Собеза на получ. учетной карточки на лошадь от окрвоенкомата, квитанция 
на 130 рублей в уплату Собезу № 8304.

Паспорт на имя Коновалова Ф. А. № 8298.
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Учетно-воинский билет и командировочное удостоверение, выданное Облзавкой., 

на имя Девятых II. М. №,8302.
Удостоверение личности, выданное Деевским сельсоветом, конная карточка и страх- 

билет, па имя Деева С. Н. № 8306.
Пенсионная книжка, выданная Свердловской райетрахкассой № 9630, на имя 

Поповой М. Ф. № 8297.
Паспорт, выданный Свердловским Адмотделом, пенсионная кн. Свердловского 

узла, на имя Велегжанппа М. И. № 8294.
Удостоверение личности, выданное Вятской милицией, на имя Устюжаниной. 
Личная книжка, выданная Богдановским РИК'ом, на имя Нечаева Д. К. № 8266.
2 конских карточки и удостоверение личности, на имя Ахмадеева № 8288.
Конская карточка и доверенность, на имя Волкова И. М.
Удостоверение личности, выданное Свердловским Адмотделом № 26743, удостове

рение личности Управл. ПЖД № 99940, на имя Савина В. В. № 8285.
Бесплатный патент 2 разряда, удостоверение на получение патента, выд. Свердл. 

райетрахкассой, на имя Воронина М. К.
2 удостоверения личности, выданные 15 уч. ПЖД, профбилет союза железнодорож

ников и провизиоика, па имя Сидорова Г. В. № 8279.
Паспорт, выданный Свердловским Адмотделом, профбилет союза совторгслужащих 

№ 9632, на имя Загребаевой М. И. № 8278.
Конская карточка и допризывное свидетельство, на имя Катаева М. С. за № 8269.
Удостоверение артели «Кузнец» засвидетельствованное Сыеертским Сельсоветом 

за № 13, конская карт. Яковлева Г. В. № 8293.
Личная книжка № 1323, кандидатский билет ВКП (б)—1641, на имя Вахитова 

№ 8277.
Удостоверение личности, выданное Мостевским сельсоветом, конская карточка 

и ипвалидпый билет, на имя Кузьмина И. В. № 8291.
Красноармейская книжка, выданная Отд. Эскадрона 57 дивизии, на имя Пашлова 

А. И. № 8268.
Личная книжка, па имя Хафизова № 8270.
Членская книжка союза строителей, на имя Спутникова А. Я.
Паспорт, выданный Свердловским Адмотделом № 17596, на имя Ярославцева А. М 

№ 8272.
Паспорт па имя Хафизова № 8273.
Паспорт, выданный Камышевским сельсоветом, на имя Кожнева А. Ф.
Паспорт, выданный Свердловским Адмотделом, на имя Сампицкой М. И.
Справка, выданная Свердловским Адмотделом, на имя Шеропатьева М. В. 
Членский билет союза Рабпроса на имя Цветкова А. И. № 8277.
Страховой билет, выданный Свердловской Райетрахкассой, на имя Егоршина П. В. 

№ 8281.
Конская карточка на имя Коробицина А. Е. № 8282.
Справка, выданная Свердловским Адмотделом № 9565, на имя Зыковой 3. Ф. 

Л1? 8283.
Паспорт, выданный Свердловской гормилицией за № 44, на имя Истоминой А. М.
Удостоверение, выданное Невьянской милицией, на имя Семичкова А. Е.
Пенсионное удостоверение, выданное Свердловской Райетрахкассой, на имя Ер

макова М. Г.
Справка, выданная Темновским сельсоветом, на имя Иванова Н. В. № 8292.
Членский билет союза металлистов № 415962, на имя Степанова П. Н. № 8295.
Конская карточка на имя Пьянкова И. Е. № 8296.
Учетно-воинская кн. выд. В. Сергинским Волисполкомом на имя Волкова А. И. 

№ 2153.
Учетная конская книжка выд. Михайловским райисполкомом Логинова И. С. 

2175.
Удостоверение на имя Гайнулиной С. Н. № 2553.
Удостоверение личности, выданное Свердловским Адмотделом на имя Панковой 

В. Д. № 2552.
Учетно-воинская книжка выд. Березовским Райисполкомом и удостоверение лич

ности па имя Шестакова, Н. Г.
Удостоверение личности, выд. Пышминско-Ключевскнм сельсоветом и учетн. воин

ская книжка Свердловского Военкомата, на имя Коновалова В. Ф. 2555.
Учетно воинская личная книжка на имя Боронникова А. П. 7107.
Учетно воинская книжка выданная Сылвинским Сельсоветом на имя Колмого

рова И. П. № 7108.
Удостоверение личности, выд. Осиновским Сельсоветом и учетная конск. кн. на имя 

Никитина Н. М. 4451.
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Членская книжка, выданная Уфалейским ЦРК, на имя Прохоровой, М. А. № 11101.
Учетный воинский билет, выданный Уфалейским РИК, удостоверение личности 

№ 38, выд. 3 р. окрмилиции в Уфалейском заводе па имя Анфиновьева Н. В. № 11102.
Билет № 70/28, о выписке леса, выданный Уфалейским Лесничеством на имя Зы

кова А. Н.
Расчетная книжка № 656, выданная В.-Уфалейским заводоуправлением на имя 

Бурлакова И. Д.
Учетная конская карточка, выданная Уфалейским РИК на имя Макарова А. В
Удостоверение личности, выданное Опаринским РИК. С.-Двинской губ. на имя 

Третьяковой Н. А. № 11106.
Воинское удостоверение, выданное Н.-Уфалейским сельсоветом на имя Пилыцикова 

II. К. № 11051.
Расписка за № 2/1137, выданная И.-Уфалейским Страхпунктом взамен пенсион

ной книжки, на имя Липатникова Пл. Ос.
Билеты для бесплатного проезда на автобусе, выданные Свердловским Коммун- 

трестом № 56 на имя Николаева С. И. и Сибрина И. П.
Удостоверение личности за № 1015, выданное Б.-Трифоновским сельсоветом на 

имя Жукова И, Е. № 9201.
Удостоверение личности, выданное Егоршинской милицией и профбилет № 49534, 

выд. Егоршинским рудкомом, на имя Козловских А. С. № 9202.
Воинская книжка, выданная Егоршинским РИК на имя Скутина Е. М.
Воинская книжка, выданная Егоршинским РИК на имя Скутина П. Е. № 9204.
Удостоверение личности, выданное Петрусовским сельсоветом, Костромской гу

бернии, на имя Кудряковой А. Я. № 9205.
Воинская книжка, выданная Егоршинским РИК, на имя Малых П. № 9206.
Удостоверение личности, выданное Паршинским Сельсоветом в 1926 году; уч. 

книжка, выданная Решенскпм военкоматом на имя Малых А. В. № 9207.
Удостоверение личности, выданное Свердловской гормилицией, и служебное удо

стоверение на имя Карпашева Н. В. № 9208.
Учетно-воинская книжка, выданная Покровским Сельсоветом, Егоршинского р., 

на имя Смирнягина А. Ф. № 9209.
Приписное свидетельство, род. 1905 года, выданное Егоршинским военстолом 

на имя Скутина И. Ф. № 9210.
Учетно-воинская книжка, выданная Кисальским Сельсоветом на имя Дудина 

Г. Ф.
Удостоверение личности, выданное Кизгалбашевским ВИК, и профбилет союза Гор

няков № 493236, выданный Егоршинской Райкомис., на имя Глагабудинова Д. № 9212.
Удостоверение личности, выд. Старо-Карубажипск. ВИК; воинская книжка, выд. 

Азаберджанской сов. республикой, профбилет союза строителей, и анкетный билет о 
снятии с учета на имя Елина И. И. № 9213.

Уч. воинская кн. выд. Егорш. военстолом, па имя Чехомова Д. А.
Конская карточка, выданная Егоршинским РИК, на имя Бунина И. И. № 9215.
Конская карточка, выданная Шогринским сельсоветом, Егоршинского района, 

па имя Трифонова И. № 9216.
Учетно-воинская книжка, выданная Егоршинским РИК, на имя Колотилова В. И. 

№ 9217.
Учетно-воинская книжка, выданная Егоршинским РИК, на имя Сосновских И. А. 

№ 9218.
Учетно-воинская книжка, выданная Егоршинским РИК, на имя Брылина П. 

№ 9219.
Учетно-воинская книжка, выданная Егоршинским РИК—Ушалова В. А. № 9220.
Учетно-воинская книжка, за № 215, выданная Артиллерийским полком 31 ди

визии на имя Черняева П. Д. № 9401.
Билет на вывозку леса, выданный Каслинским Лесоводством за № 158 на имя Та

расова М. Н.
Учетно-воинская книжка, выданная Кыштымским военстолом на имя Карташева 

П. Т. № 9403.
Личная учетная воинская книжка, выданная Тюбукским ВИК на имя Глазы

рина Ст. № 9404.
Удостоверение личности, выданное Каслинской милицией, учетно-воинская книжка, 

выданная Каслинским военстолом, патент на право торговли, выд. Каслинским РИК 
и учетно-конская книжка, выданная Каслинским РИК, на имя Хайдукова Н. № 9405.

Учетный воинский билет, выданный Сысертским РИК № 35/37, на имя Сабурова 
А. И. № 7801.

Учетная воинская книжка, за № 34/69, выданная Сысертским РИК на имя Емель
янова В. Н. № 7802.

Учетно-воинская книжка № 53, на имя Еремина Е. И.



Учетный воинский билет за № 14, выданный Ирбитским военкоматом па имя Пермя
кова Д. № 7803.

Учетно-воинская книжка, выданная Сысертскпм РИК^№ 27-605 на имя Емель
янова М. И. № 7804.

Учетный воинский билет, выданный Сысертским РИК на имя Сабурова' Ф. И. 
№ 7806.

Учетно-воинская книжка, выданная Сысертским РИК — Крушинского К. Ф.
Учетный воинский билет, выданный Сысертским РИК на имя Мухлынина Г. Н.
Учетно-воинская книжка, выданная Сысертским РИК па имя Немешаева. № 7808.
Воинское удостоверение, выданное отд. Снабжения 57 дивизии, на имя Никифо

рова С. А. № 7810.
Учетно-воинская книжка, выданная Сысертским РИК на имя Немешнева Ф. X. 

№ 7811.
Учетно-воинская книжка, выданная Сысертским РИК, на имя Кадникова И. М.
Учетно-воинская книжка, выданная Сысертским РИК на имя Косторева Я. И.
Учетная воинская книжка, выданная Сысертским РИК, па имя Кирилловских 

А. Н. № 7814.
Учетно-воинская книжка, выданная Сысертским РИК на имя Медящева Е. А. 

№ 7815.
Учетно-воинская книжка, выданная Сысертским РИК, на имя Емельянова К. И. 

№ 7816.
Учетно-воинская книжка, выданная Сысертским РИК на имя Сурина Ф. А. № 7817.
Учетно-воинская книжка, выданная 1 продовольств. полком на имя Черноску- 

това В. Н. № 7818.
Учетно-воинская книжка, выданная Свердловским военкоматом на имя Шиме- 

ева М. И. № 7819.
Учетно-воинское удостоверение, выданное Свердловским военкоматом на имя 

Турыгина И. М. № 7820.
Учетно-воинская книжка, выданная Сысертскпм РИК на имя Черепанова Гр. С. 

№ 7821.
Учетно-воинская книжка, выданная Сысертским РИК на имя Трошкова И. А. 

№ 7822.
Учетно-воинская книжка, выданная Сысертским РИК на имя Никифорова И. И.
Учетно-воинская книжка, выданная Сысертским РИК, на имя Уфимцева А. И. 

№ 7824.
Воинская книжка, выданная Сысертским РИК на имя Колясникова П. Е. № 7825.
Учетно-воинская книжка, № 53-54, выданная Арампльским военстолом на имя 

Ломбырева А. И.
Конская книжка, мерин 12 лет, масти вороно-гнедой, принадлежащ. Екимову 

М. М. № 3823.
Конская книжка, на владельца Борисова Василия № 3820.
Личная книжка, выданная Михайловским РИК на имя Шелыгина С. П. № 3818.
Личная книжка, за № 9/72, выданная Михайловским РИК па имя Кислова И. П. 

№ 3822.
Личная книжка, за № 3-57, выданная Михайловским РИК, на имя Титова Д. И. 

№ 3822.
Личная карточка, выданная Михайловским РИК на имя Синицина А. Д.№ 3821.
Личная книжка, за № 23-79, выданная Михайловским РИК на имя Лаптева Е. Л. 

№ 3812.
Личная книжка № 48-115, выданная Михайловским РИК на имя Золотова В. И. 

№ 3811.
Личная книжка № 5-73, выданная Михайловским РИК на имя Новелькова Д. М. 

№ 3814.
Свидетельство о негодности к военной службе, на имя Бугаева Ф. И. № 3813.
Личная книжка № 9-51, выданная Михайловским РИК на имя Циплятникова И. П. 

№ 3815.
Личная книжка, выданная Михайловским РИК, па имя Таксандинова Ибрагима 

№ 3817.
Личная книжка, № 46-113, выданная Михайловским РИК, на имя Шишкина И. И. 

№ 3815.
Личная книжка № 15-62, выданная Михайловским РИК па имя Новелькова А. М. 

№ 3819.
Учетно-воинская книжка № 16-616, выданная Бобровским военстолом Банных 

Мих.
Личная книжка № 20-120, выданная Режевским РИК на имя Семенова. № 6609.
Личная книжка № 19-174, выданная Режевским РИК на имя Колташева. № 6611.
Личная книжка, выданная Режевским РИК на имя Половинкина № 6610.
Личная книжка № 80-16, выданная РежевскимРИК на имя Вяткина А. Е. № 6612.
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■Личная книжка, выданная шт. ПриУРВО, на имя Ширяева А. Д. № 6613. 
Личня книжка № 27-137, выданная Режевеким РИК на имя Ильинских № 6614. 
Личная книжка № 3-53, выданная Режевеким РИК на имя Беляева И. К. № 6615. 
Личная книжка №10-113, выданная Режевеким РИК на имя Ленинских Ив. № 6616. 
Личная книжка № 12-115, выданная Режевеким РИК на имя Першина Н. Ч. № 6618. 
Личная книжка № 8-115, выданная Режевеким РИК на имя Кузнецова А. И. 

№ 6617.
Личная книжка № 17-172, выданная Режевеким РИК на имя Шестакова Е. 3. 

№ 6619.
Личная книжка № 13-111, выданная Режевеким РИК на имя Порошина А. Н. 

№ 6620.
Личная книжка № 8-50, выданная Режевеким РИК на имя Южакова Д. А. № 6621.
Личная книжца № 12-119, выданная Режевеким РИК на имя Южакова М. Н. 

№ 6622.
Личная книжка № 15-113, выданная Режевеким РИК на имя Клочкова С. К. 

№ 6623.
Личная книжка № 19-59, выданная Режевеким РИК на имя Ширяева П. И. № 6624.
Личная книжка № 22-115, выданная Режевеким РИК на имя Ширяева Д. И. 

№ 6625.
Личная книжка, выданная Режевеким РИК № 15-190 па имя Емельянова П. Р. 

№ 6626.
Личная книжка, выданная Режевеким РИК на имя Емельянова П. Е. № 6627. 
Личная книжка № 13-98, выданная Режевеким РИК па имя Ширяева А. С. № 6628 
Личная книжка № 8-95, выданная Режевеким РИК на имя Анкудинова № 6624. 
Личная книжка № 54-155, выданная Режевеким РИК на имя Потаскуева М. В. 

№ 6630.
Личная книжка № 8-90, выданная Режевеким РИК на имя Паршина А. Н. № 6631.
Личная книжка, выданная Режевеким РИК № 3-149 на имя Потаскуева Т. В. 

№-'бб32.
Личная книжка, выданная Черемисским ВИК па имя Ленинских Дм. № 6633.
Личная книжка № 4-86, выданная Черемисским ВИК на имя Вяткина И. Гр.
Личная книжка № 49-110, выданная Черемисским ВИК Горохова С. А. № 6636. 
Личная книжка № 36-132, выданная Режевеким РИК Савина А. Л. № 6637.
Личная книжка, выданная Режевеким РИК 53-109 Савина К. Л. № 6638. 
Личная книжка, выданная Режевеким Рик № 59-9 на имя Белоусова И. А. 
Личиая"книжка, выданная Режевеким РИК № 45-39 Панова И. А. № 6640. 
Воинская книжка №.8-10 выданная Режевеким РИК на имя Швецова Г. В. № 6641. 
Воинская книжка, выданная Режевеким РИК за № 26-7 Есашных Ст. № 6642. 
Личная книжка, выданная Черемисским ВИК на имя Шаманаева И. Н. № 6643. 
Личная книжка № 21-178, выданная Режевеким РИК на имя Костоусова Н. С. 
Личная книжка № 19-13 выданная Режевеким РИК на имя Костоусова М. А. 

№ 6645.
Профбилет Союза Нарпит № 100 и удостоверение о службе, выданное Свердловским 

ЦРК, па имя Вараксиной К. Ф. № 11216.

Считать недействительными

О Б‘Я В Л ЕНИЕ
Всем гос и ховорганам, кооперативам, трестам, профессиональным орга

низациям, Райисполкомам Свердловского Округа и города Свердловска предла
гается в двухнедельный срок со дня опубликования настоящего об‘явления 
представить в Управление Окружного Инженера в г. Свердловск, по ул. Доб
ролюбова, № 2, календарный план выполнения нового строительства, капи
тальных ремонтов и перестроек, как гражданских, так и искусственных соору
жений, а промышленного строительства с оборудованием, намеченных к про
изводству в 1926-27 г., с указанием финансового плана, времени и количества 
заготовки материалов и найма рабсилы. Кроме того, все организации и частные 
лица о времени приступа к фактическому осуществлению строительства и по 
окончании такового обязаны об этом ставить в известность Управление Окруж
ного Инженера своевременно.

В случае неисполнения вышеозначенных требований, виновные будут 
привлекаться к законной ответственности.

Окружной Инженер Бошняк.
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ОБЪЯВЛЕНИЕСвердловского ОкрвнуторгаУстав Промышленного Комбинированного Управления государственных промышленных предприятий Арамильского района Свердловского округа под названием кРайпромкомбинат», утвержденный постановлением Президиума Свердловского Окр- исполкома от 18/11-1927 г. (протокол № 149 § 1) зарегистрирован Свердловским ¿>крвнуторгом 4-го апреля 1927 года и занесен по реестру Промкомбинатов районного значения под № 1.Управление «Райпромкомбината» имеет местопребывание в селе Арамили, Свердловского округа. Райпромкомбинат образуется для об'единенного управления на началах коммерческого расчета с целью извлечения прибыли промышленными предприятиями, перечисленными в § 2 Устава Райпромкомбината.Зав. Окрвнуторгом Алексеев.Секретарь О. В. Т. Говорухин.ВСТУПИТЕЛЬНЫЙ БАЛАНС
Арамильского Районного Промышленного Комбината

Актив
на 1 октября 1926 года.

ПассивНаименование СУ 1I М А Н аименование . СУММАсчетов Частная Общая счетов Частная Общая
I. Имущество: а) здания и сооружения .б) оборудов. и машины . .в) инструменты г) хоз. обзавед.II. Материалы: а) основные ( (сырье) . .б) вспомогат.:1) проивводств.2) непроизвод.в) запасное оборудован.инструменты и части машин . г) неликвидные III. Полуфабрикаты IV. Товары и гот.изделия . . .V. Касса ....VI. Под'отч. суммы.VII. Векселя получ.VIII. Дебиторы: а) рабочие и служащие .: б) Арамил.РИК в) дебиторы разные . .г) сомнит. должники ....

197902—9292537—48 313—181116—07
3075—401752—6015893—84
3297—08 1997—91

45—00 310—337309—611198—26

291869—65

26016—83457—621837—89692—2485-52 2336—82

8863—20

I. Капиталы:iосновной .Уставн.:?(оборотныйII. Резерв на покрытие сомнительных долгов:III. Ссуда из пром- фонда ....IV. Кредиторы:Местный орган соцстрахован. .Разные кредиторы ......................

291869—6523469—92

511—09
110—85

315339—57
1198—26

15000 —

621—94

Баланс. — 332159—77 Баланс. . — 332159—77
Управляющий Промкомбинатом Данилов.Бухгалтер Дубовцев.



ВСЕ ГОДОВЫЕ ПОДПИСЧИКИ „ОКРУГА“ 
:: ПОЛУЧАТ В ВИДЕ БЕСПЛАТНОЙ ПРЕМИИ ::

& КАРТУ
СВЕРДЛОВСКОГО ОКРУГА
В ТРЕХ КРАСКАХ, МАСШТАБ 1:250.000.

ЦЕНА КАРТЫ В ОТДЕЛЬНОЙ ПРОДАЖЕ 1 РУБЛЬ.

ВСЕ ГОДОВЫЕ И ПОЛУГОДОВЫЕ ПОДПИСЧИКИ, 
:: :: :: :: ПОЛУЧАТ БЕСПЛАТНО :: :: :: ::

КВАРТИРНЫЙ
СПРАВОЧНИК

НЕОБХОДИМОЕ ПОСОБИЕ ДЛЯ ЖАКТОВ, КОМЕН
ДАНТОВ ДОМОВ, КВАРТИРОНАНИМАТЕЛЕЙ И Т. Д.

ИМЕЮТСЯ в НЕЗНАЧИТЕЛЬНОМ КОЛИЧЕ
СТВЕ КОМПЛЕКТЫ ЖУРНАЛА „ОКРУГ“ и 
„ОФФИЦИАЛЬНОГО СБОРНИКА“ за 1926 г. 
ЦЕНА КОМПЛЕКТА—1 РУБЛЬ 50 КОП.

О ВСЕХ СЛУЧАЯХ НЕАККУРАТНОЙ ДОСТАВКИ ПОД-

и
ПИСЧИКИ ПРИГЛАШАЮТСЯ СООБЩАТЬ КОНТОРЕ 
ЖУРНАЛА: СВЕРДЛОВСК, ОКРИСПОЛКОМ (угол улиц 

МАЛЫШЕВА и ДОБРОЛЮБОВА).

Уралобллит № 998. Свердловск, „Уралполпграф" тип. „Гранит“ зак. № 4Ъ66 тир. 2.500



Вводя, в соответствии с пожеланиями многих 
читателей, постоянный литературный отдел, редак
ция журнала „ОКРУГ“ об‘являетКОНКУРС НА РАССКАЗЫ И СТИХОТВОРЕНИЯ.

Условия конкурса:
1 Рассказы (как на современные темы, так и из 
1 времен гражданской войны) не должны превышать 
1 половины печатного листа, т. е. приблизительно 
1 10—12 страниц обыкновенной писчей бумаги на 
1 машинке, или 15—20 страниц, писанных от руки;

размер стихотворений—100—120 строк.

1 Для премирования рассказов назначаются 
премии в 100 руб., 75 руб. и 50 руб., а для 

। премирования стихотворений—в 75, 50 
1 и 25 руб.
। Кроме того, все помещенные в журнале рас- 
। сказы и стихотворения оплачиваются по тарифу. 
। При нежелании автора указывать свою фамилию, 
। присылаемые на конкурс произведения (напи- 
। санные на машинке или четко от руки) должны 
। иметь условную пометку (девиз), такой же помет- 
। кой снабжается и прилагаемый к конкурсным мате- 
। риалам запечатанный конверт, в котором указы- 
। ваются настоящая фамилия и адрес автора. Конверты 
। вскрываются только в случае присуждения премий.
' В конкурсе могут участвовать только произве- 
1 дения, нигде ранее не печатавшиеся.
। Последний срок представления материалов на 
। конкурс — 1-е мая с. г. Результаты конкурса будут 
। объявлены в мае же.
I

Рукописи, а также все запросы направлять по 
1 адресу: Свердловск, в редакцию журнала „Округ“.



Цена 25 ноп.
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СВЕРДЛОВСК, ТИП. „ГРАНИТ“. 

ЗАКАЗ № 4666. ТИРАЖ 2500 

УРАЛОБЛЛИТ № 998.
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